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Алена Узбекова

АВИАБИЛЕТЫ на главные отечественные курорты под-
ешевеют. Ростуризм договорился с ГК «Аэрофьюэлз», за-
правляющей самолеты более 100 наших авиакомпаний, 
о скидках на топливо, рассказали «РГ» в ведомстве.

По словам руководителя Ростуризма Олега Сафоно-
ва, документ уже подписан. «Стоимость топлива будет 
ниже, и мы будем совместно работать над тем, чтобы 
снижались цены на билеты», — отметил он. По экспер-
тным оценкам, расходы на топливо — это 60—70 процен-
тов общей цены билета на самолет.

Гендиректор «Аэрофьюэлз» Владимир Спиридонов в 
разговоре с «РГ» уточнил, что группа компаний и Росту-
ризм подписали меморандум о сотрудничестве в сфере 
туризма. «Мы будем давать 15-процентную скидку на то-
пиливо российским авиакомпаниям, летающим на наши 
курорты. Например, из Кургана — в Петропавловск-Кам-
чатский или из Перми — в Сочи. Также в списке Красно-
дарский край, Крым, Владивосток, сибирские регионы у 
Байкала — Иркутск, Улан-Удэ», — рассказал он. Пока речь 
идет примерно о десятке курортных регионов, 
но их будет больше. Скидка в отдельных случа-
ях может предоставляться в каждом аэропорту.

ТУРИЗМ Билеты на курорты 
России подешевеют  
на 10 процентов

Керосин 
сливает цены

Татьяна Шадрина

В ГАЗЕТНЫХ киосках будут продавать не только печат-
ную продукцию, но еще и сигареты. Но непосредственно 
на витрины их выкладывать не станут. Планы по возвра-
щению сигарет в газетные киоски связаны не с тем, что-
бы сделать для курильщиков табак более доступным, а с 
тем, чтобы поддержать распространителей прессы. 

Законопроект, предполагающий такие изменения в 
нормы закона «Об охране здоровья граждан от воздей-
ствия окружающего табачного дыма и последствий по-
требления табака», внесен в Госдуму.  

Запрет на торговлю табаком в киосках без торгового 
зала вступил в силу 1 июня 2014 года. И у киоскеров на-
чала падать выручка — примерно на 10—15 процентов. 
Сигареты являются для продавцов печатной продукции 
товаром, который генерирует трафик — люди приходят в 
киоск в первую очередь за пачкой сигарет и покупают га-
зету или журнал в комплекте с ней или на сдачу.

Но рост продаж в киосках с прессой — только один ас-
пект проблемы. «Важно, что укрепится экономика и воз-
растет рентабельность, отодвинется угроза банкротств 
для киосковых сетей. Но главное — продажи периодики 
вырастут», — прогнозирует  председатель правления Ас-
социации распространителей печатной продукции 
(АРПП) Александр Оськин. Зарубежный опыт 
говорит о том, что киоски с журналами и газе-
тами во всех странах торгуют табаком.

ПЛАНЫ Сигареты будут 
продавать в газетных 
киосках, но без выкладки 
на витрины

Табак 
запечатали
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Память Кто меняет местами героев и предателей, палачей и жертвы 

Война: горячий архив

Н
а пленарном заседании Петер-
бургского международного эко-
номического форума президент 

рассказал о том, что страна уверенно 
проходит полосу трудностей, призвал 
Запад повлиять на Киев для выполнения 
минских договоренностей и объяснил, 
что Россия не агрессор. «РГ» публикует 
самые значимые фрагменты общения 
главы государства с участниками.

О ситуации в экономике
Еще в конце прошлого года нам пред-

рекали, и вы это хорошо знаете, глубо-
кий кризис. Этого не произошло, мы 
стабилизировали ситуацию, погасили 
негативные колебания конъюнктуры и 
уверенно проходим через полосу труд-
ностей, прежде всего потому, что эконо-
мика России накопила достаточный за-
пас внутренней прочности...

Наша финансовая и банковская си-
стемы адаптировались к новым услови-

ям, удалось стабилизировать валютный 
курс, сохранить резервы. При этом под-
черкну, мы не прибегали к каким-либо 
мерам ограничения свободного движе-
ния капитала — напомню, так же как и в 
2008—2009 годах.

О санкциях
Я охарактеризовал сегодняшнюю си-

туацию: она не является для нас ника-
кой катастрофой. Мы считаем, что мы 
должны достичь нескольких целей, они 
менее амбициозны, чем те, которые мы 
ставили несколько лет назад, но я очень 
надеюсь, что это будет другое качество 
— лучшее качество, чем было в прежние 
годы.

Чего мы хотим добиться: прежде все-
го мы хотим обеспечить рост нашей эко-
номики в ближайшее время, в ближай-
шие годы на уровне среднемировых, это 
примерно 3,5 процента. Первое. Второе, 
мы, безусловно, должны добиться роста 

производительности труда в пять про-
центов в годовом измерении. И третье, 
очень важный показатель — мы, без-
условно, должны снизить инфляцию до 
показателя 4 процента. Это то, к чему 
мы должны стремиться — безусловно, 
при скоординированной и сбалансиро-
ванной макроэкономической и бюджет-
ной политике.

Все это, те тенденции, которые мы 
сейчас видим в нашей экономике, по-
зволяют нам утверждать, что эти цели 
вполне достижимы, и мы это сделаем в 

ближайшее время. При этом нам бы, ко-
нечно, не хотелось отвечать на деструк-
тивные действия, которые нам пытают-
ся навязывать некоторые наши партне-
ры, причем навязать себе в убыток. Раз-
ные были подсчеты у европейских пар-
тнеров: кто-то говорил о потерях евро-
пейских производителей в 40—50 мил-
лиардов; сейчас последние данные, ко-
торые я увидел и услышал из Европы, — 
считают, что до 100 миллиар-
дов потери могут быть у евро-
пейских производителей.

Елена Новоселова

С
емьдесят четыре года назад 
свежую тишину самой ко-
роткой в году ночи нарушил 
немирный гул: началась 
война, поставившая челове-

чество на грань выживания. Помнит ли 
оно сейчас об этом? Почему спекули-
рует на исторической памяти, меняя 
местами героев и предателей, палачей 
и их жертвы? На эти вопросы «РГ» от-
вечает глава Федерального архивного 
агентства Андрей Артизов, накануне 
представивший электронный ресурс 
«Государственный комитет обороны 
СССР 1941—1945»  и сборник архи-
вных документов «Генерал Власов: 
история предательства». 

 Вы сделали настоящий подарок тем, 
кто хочет узнавать не приглаженную и 
не откомментированную правду о вой-
не. 240 тысяч фотостраниц докумен-
тов высшего органа управления нашей 
страной в годы Великой Отечествен-
ной... 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Фонд ГКО хранился в 
Кремлевском архиве (Архив президента 
Российской Федерации). В 1995 году Бо-
рис Ельцин передал эти документы в 
Российский государственный архив со-
циально-политической истории. Это 
1025 папок, в которых вся деятельность 
ГКО. 9971 единица постановлений и 
распоряжений с официальными печатя-
ми. Только 44 дела из всего этого огром-
ного массива пока еще остаются на се-
кретном хранении. Все остальное — от-
крыто. Есть еще не менее интересные 
для историка документы — это проекты 
постановлений с правкой Сталина и 
других членов Государственного коми-
тета обороны. Информативны и прото-
колы заседаний Оперативного бюро 
ГКО за 1943—1945 годы, которое, кста-
ти, возглавлял Берия. 

Знаменитый документ о создании ГКО 
исследователи истории Великой Оте-
чественной включают в десятку важ-
нейших, обеспечивших нашу Победу в 
войне. Как вы оцениваете его место в 
многочисленных указах, приказах и 
директивах войны?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Как профессиональный 
архивист я не могу распределять архи-
вные документы по ранжиру. Они все 
важны. Но тот документ, о котором вы 
спрашиваете, это свидетельство эпохи. 
Он отражает ситуацию на 30 июня 
1941 года. И показывает, что нужны 
были какие-то экстраординарные 
меры. В СССР власть была сосредото-
чена в руках узкого круга советской и 
партийной элиты. Но чтобы выжить в 
тот момент, этот круг нужно было еще 
сузить.

 

Первым постановлением ГКО под №1 
было подписанное Сталиным решение 
от 1 июля 1941 года «Об организации 
производства танков Т-34  на заводе  
«Красное Сормово»…  
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: У меня с этим постанов-
лением связаны личные воспомина-
ния. Молодым человеком я 
приехал в город Горький,  
ныне Нижний Новгород. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин выступил 
на Петербургском международном экономическом форуме
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4
В Эрмитаже 
открывается выставка 
«Ладога. Пять нитей 
жизни»

4
Депутаты Госдумы 
приступили к сдаче 
нормативов ГТО

4
Мусороперераба-
тывающий завод 
на севере Москвы 
строить не будут

5
Туристов застрахуют 
на 2 млн рублей

5
Алкогольный 
порошок в Россию 
не пустят

12
Женская сборная 
по баскетболу вышла 
в четвертьфинал 
чемпионата Европы

СПОРТ

Австралийский доллар  41,7815
Азербайджанский манат  51,3659
Армянский драм** 11,3647
Белорусский рубль****  35,1638
Болгарский лев  31,1184
Бразильский реал  17,5767

Венгерский форинт**  19,4458
Вон Республики Корея***  48,5464
Датская крона*  81,5890
Доллар США  53,8006
Евро  60,9130
Индийская рупия**  84,3931

Казахстанский тенге**  28,9126
Канадский доллар  44,0483
Киргизский сом**  89,0058
Китайский юань*  86,6438
Молдавский лей*  28,1237
Новый румынский лей  13,5637

Новый туркменский манат  15,3826
Норвежская крона*  69,0008
Польский злотый  14,5967
СДР  76,2473
Сингапурский доллар  40,2067
Таджикский сомони*  85,8817

Турецкая лира  19,7709
Узбекский сум***  21,1397
Украинская гривна*  25,0235
Фунт стерлингов  85,3224
Чешская крона*  22,3508
Шведская крона*  66,0430

Швейцарский франк  58,2447
Южноафриканский рэнд*  43,8437
Японская иена**  43,6853

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.06.15 

КСТАТИ
На полях ПМЭФ Владимир Путин провел встречи с греческим премьер-министром 
Алексисом Ципрасом, президентом Киргизии Алмазбеком Атамбаевым, бывшими 
премьер-министрами Франции и Италии Франсуа Фийоном и Романо Проди. В 
формате рабочего обеда глава государства побеседовал также с главами крупней-
ших иностранных компаний и деловых ассоциаций.
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Акцент

 Однажды в кабинете директора 
раздался звонок: «Будут танки — 
будет Рубинчик, не будет танков — 
не будет Рубинчика» 

Сборная России уверенно 

лидирует в медальном 

зачете Первых 

Европейских игр

 З С Б В
1. Россия 40 23 14 77

2. Азербайджан 14 7 14 35

3. Германия 10 9 12 31

4. Белоруссия 8 7 18 33

5. Великобритания 8 3 7 18

6. Венгрия 8 2 5 15

7. Швейцария 7 4 2 13

8. Сербия 7 4 0 11

9. Испания 6 8 7 21

10. Турция 5 3 15 23

11. Украина 4 10 13 27

12. Италия 4 9 3 16

13. Франция 4 5 5 14

14. Голландия 3 5 7 15

15. Бельгия 3 3 1 7

Примечание: З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза», В — всего 
медалей. 
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37-й 
Международный 
кинофестиваль 
открылся тради-
ционно: красави-
цами на красной 
дорожке

КИНО
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Москва 1941-го. Тревожные дни и ночи. 
Сигнальные сирены оповещают о налетах.
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В Ле Бурже В Ле Бурже 
впечатляли не только впечатляли не только 
реальные реальные 
полеты, полеты, 
но и виртуальныено и виртуальные
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Страна с запасом 
прочности

О госуправлении
Необходимо сформиро-
вать целый класс госу-

дарственных менеджеров, кото-
рые умеют работать гибко, по-
современному, понимают запро-
сы бизнеса к деловому климату, к 
системе госуправления в целом. 
Одним из важнейших шагов дол-
жен стать запуск механизма по-
стоянного совершенствования 
управленческих кадров. В этой 
связи на базе одного из ведущих 
учебных заведений страны наме-
рены создать центр обмена луч-
шими практиками госуправле-
ния и формирования бизнес-сре-
ды в регионах...

Российские компании долж-
ны занять ключевые позиции в 
тех отраслях и на тех рынках, ко-
торые будут определять харак-
тер экономики, уклад жизни лю-
дей через два-три десятилетия — 
так, как это произошло с IT-тех-
нологиями: за последние 20 лет 
они коренным образом измени-
ли нашу жизнь.

О первопричине ситуации на 
Украине

Почему мы подошли к этому 
кризису на Украине? Я глубоко 
убежден, что после того, как так 
называемая биполярная система 
прекратила свое существование, 
после того, как исчез с политиче-
ской карты Советский Союз, не-
которые наши партнеры на Запа-
де, в том числе и прежде всего, ко-
нечно, Соединенные Штаты, ока-
зались в состоянии какой-то эй-
фории. И вместо того чтобы вы-
страивать в новой ситуации до-
брососедские и партнерские от-
ношения, начали осваивать но-
вые, как им показалось, свобод-
ные геополитические простран-
ства. Вот отсюда и движение, ска-
жем, Североатлантического бло-
ка НАТО на восток, отсюда мно-
гие другие вещи.

Я все время думал, почему это 
происходит, и в конечном итоге 
пришел к выводу, что, видимо, у 
кого-то из наших партнеров воз-
никла иллюзия, что после Второй 
мировой войны был один миро-
порядок создан — и тогда был та-
кой глобальный центр в мире, 
как Советский Союз; теперь его 
нет, появился вакуум, и его надо 
быстренько заполнить. Мне ка-
жется, что это очень ошибочный 
подход к решению проблемы. Вот 
так мы и Ирак получили, а мы 
знаем, что и в Соединенных Шта-
тах сегодня многие считают, что 
в Ираке были совершены ошиб-
ки. В Ираке были совершены 
ошибки, многие признают, тем 
не менее все повторили в Ливии. 
Добрались теперь до Украины.

Не мы являемся первопричи-
ной тех кризисных явлений, ко-
торые имеют место быть на Укра-
ине. Не нужно было поддержи-
вать, я уже много раз об этом го-
ворил, антигосударственный, ан-
тиконституционный переворот и 
вооруженный захват власти, ко-
торый привел в конечном итоге к 
жесткому противостоянию на 
территории Украины, фактиче-
ски к гражданской войне.

Что сегодня нужно сделать? 
Чтобы долго здесь не распростра-
няться на эту тему, сегодня, без-
условно, нужно полностью вы-
полнять договоренности, достиг-
нутые в Минске, белорусской 
столице. Хочу еще раз подчер-
кнуть, если бы нас что-то не 
устраивало, мы никогда бы не по-
ставили свою подпись под этим 
документом. Если уж он состоял-
ся, а мы поставили там свою под-
пись, мы будем добиваться его 
полного исполнения.

Вместе с тем хочу обратить и 
ваше внимание, и всех наших 
партнеров, мы не можем это сде-
лать в одностороннем порядке. 
Мы постоянно, каждый день слы-
шим одно и то же — как мантру 
повторяют, одно и то же, что Рос-
сия должна повлиять на юго-вос-
ток Украины. Мы влияем. Но ре-
шить эту проблему только с по-
мощью нашего влияния на юго-
восток невозможно. Нужно вли-
ять и на сегодняшние официаль-
ные власти в Киеве, а этого мы 
сделать не можем. Это та дорога, 
по которой должны пройти наши 
западные партнеры — европейцы 
и американцы. Давайте вместе 
работать.

О шагах к миру на Украине
Мы считаем, что для урегули-

рования нужно, как я сказал, ис-
полнить Минские соглашения. И 
ключевой момент здесь, без-
условно, это элементы политиче-
ского урегулирования. Они со-
стоят из нескольких составляю-
щих.

Первое — это конституцион-
ная реформа, и в Минских согла-
шениях так прямо про это и на-
писано: с предоставлением авто-
номии либо, как они говорят о де-
централизации власти, пускай по 
пути децентрализации. Понятно, 

что это такое, наши европейские 
партнеры, французы и немцы, 
расшифровали, нас это вполне 
устраивает, так же как устраива-
ет в целом и представителей Дон-
басса. Это первое.

Второе, что нужно сделать, — 
нужно распространить приня-
тый ранее закон об особом стату-
се этих территорий — Луганска и 
Донецка, непризнанных респу-
блик, применить его, начать при-
менять этот закон. Он принят, но 
до сих пор не реализуется. Для 
этого нужно было принять поста-
новление Верховной рады — пар-
ламента Украины, и это тоже в 
Минских соглашениях прописа-
но.

Наши друзья в Киеве исполни-
ли формально это решение, но 
одновременно с принятием по-
становления Рады об имплемен-
тации этого закона они в сам за-
кон внесли изменения — по-мое-
му, в статью 10-ю, — которые пол-
ностью дезавуировали это дейст-
вие. Просто это манипуляция и 
ничего больше, а нужно перехо-
дить от манипуляции к практиче-
ской работе.

Третье, что нужно сделать, — 
нужно принять закон об амни-
стии. Невозможно вести полити-
ческий диалог с теми людьми, ко-
торые находятся под угрозой уго-
ловного преследования. Нако-
нец, нужно принять закон о му-
ниципальных выборах на этих 
территориях и осуществить эти 
выборы. Но все это — и в Минских 
соглашениях это прописано, об-
ращаю на это ваше особое внима-
ние, — все должно быть сделано 
по согласованию с Донецком и 
Луганском.

Никакого прямого диалога, к 
сожалению, мы до сих пор не ви-

дим, есть только наметки того, 
что он начинается, но прошло 
уже слишком много времени с 
подписания Минских соглаше-
ний. Сейчас нужно, еще раз по-
вторяю, наладить прямой диалог 
между Луганском, Донецком и 
Киевом — вот чего не хватает. И, 
наконец, нужно, безусловно, на-
чать экономическую реабилита-
цию этих территорий.

О «холодной войне»
Вы знаете, к «холодной вой-

не» приводят не локальные кон-
фликты, а глобальные решения — 
например, такое как выход Сое-
диненных Штатов в односторон-
нем порядке из Договора по про-
тиворакетной обороне. Вот это 
действительно шаг, который 
толкает всех нас к новому витку 
вооружения, потому что он ме-
няет глобальную систему без-
опасности.

Что касается региональных 
конфликтов, то где бы они ни 
происходили, почему-то проти-
воборствующие стороны всегда, 
я хочу это подчеркнуть, всегда 
где-то находят оружие. Это также 
справедливо и для восточных ре-
гионов Украины...

Ведь до тех пор, пока подра-
зделения армии и так называе-
мые батальоны, националисти-
ческие вооруженные формиро-
вания не появились на этих тер-
риториях, там не было никакого 
оружия — и не было бы, если бы с 
самого начала пытались решать 
вопросы мирными средствами. 
Оно там появилось только после 
того, как людей начали убивать с 
помощью танков, артиллерии, 
систем залпового огня и авиации. 
И там появились те, кто сопро-
тивляется. Как только будет 

предпринята попытка политиче-
скими средствами решать во-
прос, там и оружия этого не бу-
дет.

Об отношениях 
с Вашингтоном

Начнем с проблем. Проблемы 
заключаются в том, что нам пос-
тоянно пытаются навязывать 
свои стандарты и свои решения, 
не сообразуясь с нашим понима-
нием собственных интересов. 
Нам, по сути, говорят, что в Сое-
диненных Штатах лучше знают, 
что нам нужно. Позвольте нам са-
мим определить наши интересы 
и наши потребности, исходя из 
нашей собственной истории, из 
нашей культуры...

Я упоминал, допустим, о про-
блеме, с которой мы столкнулись 
первый раз, и это сразу охладило 
наши отношения, — Ирак. Вы пом-

ните тезис: «Кто не с нами, тот 
против нас»? Это что, диалог? Это 
ультиматум. С нами не надо разго-
варивать языком ультиматумов.

Но теперь все-таки позвольте 
сказать, что нас объединяет, та-
кое ведь тоже есть. Объединяет 
наше желание все-таки работать 
против общих угроз, какими яв-
ляются терроризм, распростра-
нение наркоугрозы и очень опа-
сная тенденция к возможному 
распространению средств мас-
сового уничтожения. Но есть и 
вопросы в сфере гуманитарного 
взаимодействия,  например 
борьба со сложными и очень тя-
желыми, поражающими целые 
регионы мира инфекционными 
заболеваниями. Есть вопросы, 
связанные с мировой экономи-
кой, это касается, прежде всего, 
той области, на которую мы се-

рьезно и значительным образом 
влияем: это энергетика. Есть и 
другие сферы, в которых мы в 
целом наладили очень неплохое 
взаимодействие, и я рассчиты-
ваю, что это послужит той ба-
зой, которая позволит нам вос-
становить прежний уровень от-
ношений с Соединенными Шта-
тами и двигаться дальше.

О дружбе с КНР
Весь мир смотрит на Азию, и 

Европа тоже ищет возможности 
развивать отношения, но нам-то 
сам Бог, как говорится, велел, мы-
то соседи, это естественное дви-
жение. Кроме всего прочего, у 
нас есть некоторые ценности, ко-

торые мы отстаиваем на между-
народной арене совместно и 
весьма эффективно, — это равно-
правный доступ к решению клю-
чевых международных вопро-
сов...

Мы не строим союзов «про-
тив», мы строим союз «за» — за 

то, чтобы реализовывать свои на-
циональные интересы.

О ядерной программе Ирана
Мы очень рады тому, что иран-

ская позиция претерпела сущест-
венные изменения и позволила 
выйти на тот уровень договорен-
ностей, которые мы сегодня име-
ем. Мы, безусловно, поддержим 
эти договоренности. Единствен-
ное, что, мне кажется, было бы 
контрпродуктивным — это специ-
ально, хочу это подчеркнуть, спе-
циально, чтобы сорвать догово-
ренности, требовать от Ирана ка-
ких-то вещей, которые для него яв-
ляются абсолютно неисполнимы-
ми и несущественными для реше-
ния главной проблемы — пробле-
мы нераспространения. Но я над-
еюсь, что до этого не дойдет.

О Сирии и ее президенте
Наша позиция основана на 

опасении, что Сирия может по-
грузиться в такое же состояние, 
как Ливия или как Ирак...

Этим прежде всего продикто-
вана наша позиция по поддержке 
президента Асада и его прави-
тельства. И мы считаем, что это 
правильная позиция. Трудно 
было ожидать от нас чего-либо 
другого. Более того, как мне ка-
жется, многие сегодня соглаша-
ются с такой позицией, как наша.

Я упоминал уже несколько раз 
про Ирак, а мы знаем, что там про-
исходит. Соединенные Штаты под-
держивают Ирак, поддерживают и 
вооружают армию, обучают ар-
мию. Двумя-тремя ударами ИГИЛ 
захватил столько оружия, что, на-
верное, у иракской армии его нет в 
таком объеме: и бронетехнику, и 
ракеты (широкая общественность 
мало об этом знает) вот совсем не-
давно. Сейчас ИГИЛ вооружен луч-
ше, чем иракская армия. И это при 
поддержке Соединенных Штатов 
все происходит...

Мы призываем найти путь по-
литического урегулирования, ко-
торый должен заключаться в том, 
чтобы, конечно, была обеспечена 
трансформация политического 
режима, это само собой разумеет-
ся, и мы готовы об этом дискути-
ровать и с президентом Асадом.

Об уважении
Я все время это слышу: Россия 

хочет, чтобы ее уважали. А вы не 
хотите? А кто не хочет? Кто хочет, 
чтобы его унижали? Странная 
даже постановка вопроса. Как буд-
то это какой-то эксклюзив Россия 
для себя требует, чтобы нас ува-
жали. А кому-то приятно, чтобы на 
него плевали, что ли? Но дело даже 
не в уважении, дело совершенно 
не в уважении или отсутствии та-
кового — дело в том, что мы стре-
мимся к обеспечению своих инте-
ресов, не нанося никакого вреда 
нашим партнерам. Но мы, естест-
венно, рассчитываем на конструк-
тивный, прямой и содержатель-
ный диалог. Когда мы сталкиваем-
ся с отсутствием такового или с 
нежеланием разговаривать с 
нами, то это, конечно, вызывает 
какую-то ответную реакцию.

О политике России в мире
Мы не ведем себя агрессивно — 

мы более настойчиво и последова-
тельно начали отстаивать свои ин-
тересы. Мы долгое время, можно 
сказать — десятилетия, спокойно 
молчали и предлагали всякие эле-
менты сотрудничества, но посте-
пенно нас все отжимали, уже под-
жали к такой черте, за которую 
дальше мы не можем отступить. 
Это должно быть понятно.

Я уже говорил в самом начале 
нашей дискуссии: не нужно зани-
маться переустройством мира — 
нужно исходить из того, что есть, 
с уважением относиться друг к 
другу и совместно работать, ис-
кать общие решения общих про-
блем.

Россия не претендует на какую-
то гегемонию, не претендует на ка-
кой-то эфемерный статус свер-
хдержавы, мы никому не навязы-
ваем своих стандартов и моделей 
поведения или развития. Мы хотим 
равноправных, равноценных отно-
шений со всеми участниками меж-
дународного сообщества.

Подготовила 
Кира Латухина, Санкт-Петербург

Акцент

 Не нужно заниматься переу-
стройством мира — нужно 
исходить из того, что есть, с 
уважением относиться друг к 
другу и совместно работать

Акцент

 Нам, по сути, говорят, что в 
Соединенных Штатах лучше 
знают, что нам нужно. 
Позвольте нам самим опреде-
лить наши интересы
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Юрий Политов

РОССИЯ неизбежно предпри-
мет ответные меры на арест сво-
их активов за рубежом, они бу-
дут осуществлены достаточно 
быстро. Об этом заявил глава 
президентской администрации 
Сергей Иванов в интервью про-
грамме «Вести в субботу с Сер-
геем Брилевым» телеканала 
«Россия 1». Объяснил глава 
кремлевской администрации и 
свое отношение к теме переноса 
выборов — как парламентских, 
так и президентских.

Что касается парламентских 
выборов, то в их переносе с дека-
бря на сентябрь есть, уверен 
Сергей Иванов, рациональное 
зерно. В том числе и в плане эко-

номии. «Есть и политический 
смысл, — продолжил он. — Если 
бы мы не меняли (сроки выборов 
в Госдуму. — «РГ»), в ноябре ста-
рая Дума проголосовала бы за 
бюджет, благополучно помахала 
бы всем ручкой и удалилась, не 
неся абсолютно никакой ответ-
ственности». Если же новая 
Дума будет избрана в середине — 
конце сентября, она в ноябре бу-
дет чувствовать ответственность 
и серьезно подходить к вопросам 
бюджета, полагает Иванов. Вме-
сте с тем, напомнил глава прези-
дентской администрации, во-
прос о переносе парламентских 
выборов до конца не решен — все 
будет зависеть от вердикта Кон-
ституционного суда.

Что же касается переноса 
президентских выборов 2018 
года, то в нем, считает глава 
кремлевской администрации, 
нет никакой необходимости. 
«Во-первых, я эту тему — я и 
раньше отвечал, и сейчас под-
тверждаю — с президентом ни-
когда не обсуждал. Как говорят 
в народе, есть дела поважнее», — 
сказал в интервью Сергей Ива-

нов. При этом глава админи-
страции добавляет, что лично 
он в подобном переносе никако-
го смысла не видит. «Что-то 
страшное происходит? Что, рей-
тинг Путина стремится резко 
вниз? Для чего это все? Вот ре-
зонов я просто не вижу», — объя-
снил Сергей Иванов. Конститу-
ционное право баллотировать-
ся на пост президента в 2018 
году, напомнил глава админи-
страции, у Владимира Путина 
есть. Однако всем тем, кто хочет 
узнать, воспользуется ли он 
этим правом, Сергей Иванов ре-
комендует одно: «задать этот 
вопрос самому Владимиру Вла-
димировичу».

Говоря о ситуации на Украи-
не, руководитель администра-
ции отметил, что США начинают 
испытывать беспокойство по по-
воду происходящего в этой стра-
не, опасаясь, что ситуация мо-
жет выйти из-под контроля. 

Не обошли собеседники сто-
роной и тему санкций. Действу-
ющий санкционный режим на-
носит вред всем сторонам, боль-
шой экономический ущерб от 
них несет и Евросоюз. «Практи-
чески все, с кем мы ни общались, 
говорили, что санкции — это 
вредно», — сказал в интервью 
Сергей Иванов. Он привел кон-
кретные данные: «Сегодня опу-
бликованы последние данные 
австрийского института, где на-
зываются две очень показатель-
ные цифры. Евросоюз от введе-
ния санкций сам пострадал при-
мерно на 100 миллиардов евро и 
потерял, что не менее важно, 
200 тысяч рабочих мест». Что 
касается России, то для нее ны-
нешние экономические ограни-
чения — шанс диверсифициро-
вать экономику».

Глава администрации прези-
дента дал также интервью 
Financial Times, в котором, в 
частности, прокомментировал 
возможность второго срока Вла-
димира Путина. По его словам, 
не стоит ждать от главы государ-
ства заявления о намерении бал-
лотироваться в текущем году. 
Как напомнил представитель 
Кремля, по Конституции у ны-
нешнего главы государства есть 
право выдвигаться на второй 
срок в 2018 году. 

Сергей Иванов 
в переносе выборов 
президента никако-
го смысла не видит

ПОДРОБНОСТИ Кремль объяснил 
позицию по переносу выборов

Свои резоны

РЕЙТИНГ В Петербурге 
назвали самые благоприятные 
для предпринимателей 
регионы

Где бизнесу хорошо

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В РАМКАХ Петербургского меж-
дународного экономического 
форума определена десятка рос-
сийских регионов с самым бла-
гоприятным деловым климатом. 
По мнению участников сессии 
«Регионы России: Создание и 
развитие точке роста», инвести-
ционная привлекательность — 
это в первую очередь результат 
усилий местной власти, хотя в 
некоторых вопросах без участия 
федерального центра не обой-
тись.

Как рассказал глава админи-
страции президента РФ Сергей 
Иванов, на первом месте в спи-
ске значится Калужская область, 
затем следуют Белгородская об-
ласть и Татарстан, Тамбовская, 
Ульяновская, Костромская об-
ласть и Краснодарский край. За-
мыкают десятку лидеров Ростов-
ская область, Чувашская Респу-
блика и Тульская область. Этот 
перечень является одним из пер-
вых наглядных результатов ра-
боты запущенного не так давно 
Национального рейтинга регио-
нов.

— Когда мы рассуждаем о Рос-
сии, в силу географических при-
чин — 11 часовых поясов — мы 
иногда говорим о средней темпе-
ратуре по больнице, — пояснил 
он необходимость таких иссле-
дований. — Иностранным инве-
сторам это интересно, а нам 
нужна и более детальная инфор-
мация.

Калужская область может 
служить примером для большин-
ства субъектов РФ. За счет созда-
ния инфраструктуры и условий 
для прихода инвесторов из дота-
ционного региона область прев-
ратилась в донора, ее бюджетная 
эффективность оценивается в 
385 миллионов рублей. Конечно, 
пример Калужской области — не 
единственный в России, но зато 
самый наглядный, полагает 
председатель Внешэкономбанка 
Владимир Дмитриев.

В то же время в России есть 
примеры территорий, где одной 
доброй воли для решения эконо-
мических проблем мало. В этом 

отношении примером может 
служить Дальний Восток, где 
бизнесмены сталкиваются с от-
сутствием необходимых линий 
электропередачи, железнодо-
рожного сообщения, социаль-
ных объектов, отметил министр 
по развитию Дальнего Востока 
РФ Александр Галушка. Однако 
даже в столь сложной ситуации 
в регионе уже отобрано для реа-
лизации около двух десятков 
проектов, которые в общей 
сложности принесут на Дальний 
Восток 623 миллиарда рублей 
частных инвестиций. Создание 
свободного порта Владивосток, 
инициированное президентом 
страны — а под эту категорию по-

падут все порты Приморья, — 
еще улучшит ситуацию.

Дальнейшая политика регио-
на должна быть связана с созда-
нием конкурентоспособных ус-
ловий бизнеса по сравнению с 
другими странами, говорили 
участники дискуссии.

Подводя ее итоги, Сергей 
Иванов отметил, что ключевой 
фактор развития регионов — это 
развитие инфраструктуры. Но 
эта сфера экономики перестает 
быть исключительно прерогати-
вой государства. Уже есть приме-
ры строительства за счет ГЧП не 
только дорог и мостов, но даже 
аэропортов — в том случае, когда 
это необходимо бизнесу. И при-
звал предпринимателей опера-
тивнее реагировать на вызовы 
времени.

— После введения санкций мы 
увеличили поставки рыбы из 
Чили, — напомнил он. — Дальний 
Восток ближе, но у нас нет реф-
рижераторных контейнеров для 
перевозки. Надо делать, иначе 
будем только облизываться на 
дальневосточную рыбку. 
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На первом месте 
в списке значится 
когда-то дотацион-
ная Калужская 
область

МЕЖДУ ТЕМ
Завершил работу на ПМЭФ Владимир Путин беседой с главами ведущих миро-

вых информагентств. По большей части она шла в закрытом режиме, несколько 

высказываний президента опубликовали издания, с руководством которых он 

встречался. В частности, о том, что в мире нет серьезной ядерной опасности. 

Кроме того, Путин заметил, что если США скажут, что Россия нужна в G8, Канада 

изменит свое мнение. Заявил он и о готовности решить все проблемы с руковод-

ством Японии, а также заверил, что Москва честно боролась за право принять 

ЧМ-2018 по футболу. Еще президент объяснил, что РФ будет защищать свои ин-

тересы «в рамках цивилизованного юридического процесса» в ситуации с аре-

стом активов в Европе по делу «ЮКОСа».

На полях форума Владимир Путин 
обсудил актуальную международ-
ную проблематику с главами 
информагентств. На фото — с гла-
вой ТАСС Сергеем Михайловым.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев ознакомился 
с военно-техническими 
новинками

Тревогу 
сыграют часы

Виталий Петров, Тимофей Борисов, Кубинка

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ Дмитрий Медведев осмотрел 
экспозицию Международного военно-технического фо-
рума «Армия-2015», который проходил  на протяжении  
недели в подмосковной Кубинке.

Первое, что привлекло внимание главы правительст-
ва, — новый многоканальный прибор прицеливания и на-
блюдения, разработанный НПО «Сканда Рус». Как рас-
сказал главный конструктор этого объединения Григо-
рий Соколов, это изобретение может применяться на 
всех видах стрелкового оружия и в качестве наблюдения. 
Благодаря ему есть возможность видеть и различать лю-
бые тепловые цели. «А на чьих матрицах работает при-
бор?» — спросил Медведев. Ответ Соколова был не очень 
утешительным — иностранных. «Но мы готовы перейти на 
российские сразу, как только они будут серийно изготов-
лены», — добавил конструктор. Разработки, по его сло-
вам, уже ведутся.

Интерес вызвал и электронный планшет «Аэронави-
гатор». С ним летчик получит всю аэронавигационную 
информацию по воздушному пространству России и 
ближнего зарубежья. Он может полностью заместить 
американские систе-
мы, по крайней мере 
для нашей авиации.

Впрочем, особый 
интерес у Медведева 
вызвал уникальный 
комплекс «Стрелец-
Часовой», предназ-
наченный для обес-
печения безопасно-
сти военнослужа-
щих. Главе прави-
тельства показали 
браслет, внешне на-
поминающий часы, 
который дадут часо-
вому на посту. Бра-
слет «снимает» информацию по ста позициям. Если часо-
вого убили, то умный браслет незаметно для напавших 
передаст сигнал тревоги на пульт в караульное помеще-
ние и на такие же «часы» на руке у начальника караула. 
Террористам не удастся и взять часового живым или 
снять с него «часы». Как только они потеряют контакт с 
пульсом также прозвучит тревога. А все передвижения 
часового отображаются онлайн на пульте караула по ка-
налам спутниковой связи ГЛОНАСС. Тревожный браслет 
можно незаметно положить и внутри склада в ящик с бое-
припасами или установить в виде растяжки внутри пери-
метра. Как только террористы заденут струну или пере-
двинут ящик, «часы» дадут знать. Реагирует браслет и на 
задымление или загазованность. А это уже большое под-
спорье для МЧС. С горящими складами будет покончено. 
«Часы» вовремя предупредят караул и пожарных еще до 
возникновения открытого огня. Они просигнализируют 

и об уровне угарного газа, если часовой в нарушение 
устава захочет погреться. Кроме того, браслет улавливает 
состояние неподвижности военнослужащего, если тот за-
снул или ему стало плохо.

«Надо внедрять», — лаконично обозначил премьер, оз-
накомившись с разработкой. Однако министр обороны 
Сергей Шойгу сообщил, что комплекс «Стрелец-Часо-
вой» уже принят на вооружение в этом году.

С одобрением Дмитрий Медведев оценил еще один 
инновационный продукт — редуктор. Ученым удалось со-
здать альтернативу устаревшим российским редукторам 
и составить конкуренцию зарубежным производителям. 
«Это нужно продвигать вперед. Нам необходимо скорей-
шее внедрение в России оборонных технологий, способ-
ных заменить зарубежные образцы», — поставил задачу 
глава правительства.

Осмотр выставки премьер завершил, ознакомившись 
с работой научных рот и осмотрев стенды, рассказываю-
щие о деятельности научных рот в Военно-воздушных 
силах и Военно-космических. Сергей Шойгу пояснил, 
что такие роты ведут прикладные исследования по прио-
ритетным направлениям развития как ВВС, так и по вне-
дрению в производство научных разработок. Речь идет о 
45 научных направлениях и решении 83 важнейших пра-
ктических задач.

Но «Армия-2015» продемонстрировала не только 
«броню», но и экспонаты, интересные не только военным, 
но, и МЧС, и МВД. Много стендов, например, были посвя-
щены компьютерным технологиям и виртуальным поли-
гонам, а также симуляторам боя. Их можно с легкостью 
использовать, и как симуляторы тушения пожара, и для 
захвата бандитов. Надел «очки», и вот ты уже преследу-
ешь нарушителей с экипажем ГАИ или входишь в горящее 
здание. Причем, в этом сегменте конкуренция между про-
изводителями высока. Тренажеры и симуляторы делают и 
москвичи, и туляки. Но это того стоит. Виртуальные тре-
нажеры позволяют сэкономить много бюджетных денег и 
обучить большее количество людей. Например, в совет-
ские времена каждый выстрел из ПЗРК «Стрела-2» стоил 
как «Жигули», и поэтому стрелять доверяли только офи-
церам. А теперь любой солдат может хоть сутки напролет 
стрелять из танка Т-72, самоходной гаубицы «Акация» 
или сбивать самолеты, сидя в виртуальной «Тунгуске».

Также совместно для военных и МЧС разработчики 
представили робототехнический комплекс пожаротуше-
ния «Уран-14». Он уникален тем, что может работать в 
зонах высоких температур на горящих складах. 

КОМПЕТЕНТНО Посол РФ во Франции: К защите
интересов России подключены адвокаты

МИД Франции 
нам помогал

КОНФЛИКТ Брюссель согласился выполнять нормы 
международных конвенций

Дипсчета получили  
свободу

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
осол РФ во Франции Алек-
сандр Орлов специально 
для «РГ» прокомментиро-

вал действия, предпринятые в от-
ношении счетов ряда российских 
компаний и представительств, 
работающих во Франции.

— Надо понимать два аспекта, — 
сказал он. — Первый — чисто юри-
дический. Постоянная палата тре-
тейского суда в Гааге вынесла ре-
шение в пользу истцов бывших 
акционеров «ЮКОСа». Исполь-
зуя судебных приставов, они на-
ложили арест на российские сче-
та и имущество. Это юридическая 
часть проблемы, которая должна 
решаться в этой плоскости с по-
мощью адвокатов. Они уже под-
ключены и работают по этой теме.

Вторая сторона — дипломати-
ческая. Наше посольство аккреди-
товано при французском государ-
стве, и Франция по ряду междуна-
родных договоров, а это Венская 

конвенция, Нью-Йоркская кон-
венция о дипломатических имму-
нитетах, взяла на себя обязатель-
ство создавать в стране пребыва-
ния благоприятные условия для 
работы диппредставительств, 
включая, естественно, россий-
ские. Поэтому мы рассчитываем 
на то, что в части, касающейся ди-
пломатических, политических, 
правовых вопросов, французское 
государство будет помогать защи-
щать наши интересы.

В некоторых сообщениях го-
ворится о том, что «французское 
правительство» начало аресто-
вывать наши активы. Это некор-
ректно. Правительство Франции 
здесь ни при чем. Ведь речь идет о 
чисто юридической проблеме. 
Было решение арбитражного 
суда и на этом основании истцы 
действуют через судебных при-
ставов. Дело в том, что в каждой 
стране существует своя процеду-
ра, а во Франции она самая про-
стая. Истцы явились во француз-
ский суд первой инстанции, а он 

по существующим здесь поряд-
кам сразу дал им экзекватуру на 
выполнение этого решения. 

Но если говорить в целом, то 
аресты — это часть кампании ока-
зания давления на Россию, чтобы 
заставить ее свернуть с выбран-
ного пути, и, конечно, мы должны 
быть готовы к тому, что это будет 
продолжаться и дальше. Второго 
июня судебные приставы посети-
ли банки, где находятся наши сче-
та и потребовали их ареста, что и 
было сделано. После этого мы 
вмешались, указав, что речь идет 
о счетах дипломатических мис-
сий, которые пользуются беспре-
кословным дипиммунитетом. 
Должен сказать, что француз-
ский МИД нам в этом помогал, и 
достаточно быстро удалось раз-
блокировать счета диппредстави-
тельств. Однако до сих пор оста-
ются арестованными счета ТАСС, 
МИА «Россия сегодня», не имею-
щие дипломатического иммуни-
тета. Думаю, что у них есть все 
шансы разморозить свои счета. 

Анна Федякина

В
ласти Бельгии разблокиро-
вали часть российских сче-
тов в банке ING, арестован-

ных ранее в связи с иском быв-
ших акционеров «ЮКОС». В 
Брюсселе фактически признали, 
что действовали вразрез с ме-
ждународными правовыми нор-
мами, когда наложили арест на 
счета посольства России в Бель-
гии, постоянных представи-
тельств России при ЕС и НАТО в 
Брюсселе, а также ряда других 
российских организаций.

«Было найдено решение, что-
бы разблокировать в первую 
очередь счета для работы по-
сольств», — заявил официальный 
представитель МИД Бельгии 
Хендрик Ван де Вальде. Как поя-
снил дипломат, также в первую 
очередь были разморожены сче-
та в банке ING, которыми распо-
лагают российские постпредст-
ва при НАТО и ЕС в Брюсселе. 
Остальные счета российских ор-

ганизаций в Бельгии, по завере-
нию МИДа этой страны, будут 
разблокированы в понедельник. 
После того как в минувший чет-
верг МИД России выразил про-
тест послу Королевства Бельгия 
в России Алексу Ван Меувену в 
связи с арестом российских ди-
пломатических счетов, а также 
пригрозил ответными мерами в 
отношении бельгийского иму-
щества в России, в Брюсселе при-
знали, что арест российских ди-
пломатических счетов противо-
речит ряду международных кон-
венций о статусе и деятельности 

дипмиссий. Однако, как оказа-
лось, бельгийские законы впол-
не допускают подобную ситуа-
цию.

Оправдываться за явный про-
вал в юридической системе ко-
ролевства, из-за которого были 
нарушены ключевые положения 
международных конвенций, 
пришлось главе внешнеполити-
ческого ведомства Бельгии Ди-
дье Рейндерсу. «Мы объясняем 
нашим российским коллегам, ка-
кова ситуация, — заявил министр 
в интервью каналу RTBF. — Уже 
некоторое время я занимаюсь 
тем, что выясняю у министра 
юстиции, нельзя ли изменить 
нашу юридическую систему так, 
чтобы запретить арест счетов, 
служащих для функционирова-
ния посольств. Впрочем, и кон-
венция ООН действует в этом же 
направлении. Поэтому мы поста-
раемся в ближайшие дни обра-
титься в парламент с такими из-
менениями. Мы над этим работа-
ем». 

Только в «РГ» Александр Шохин: Из кризиса наша экономика начнет выходить в 2016 году

Сила слабого рубля
Мария Голубкова, 
Татьяна Зыкова 

Р
езультат форума «в пол-
ной мере опроверг на-
бивший оскомину тезис 
об изоляции России». 
Такое заявление сделал 

ответственный секретарь оргко-
митета Петербургского между-
народного экономического фо-
рума, советник президента Рос-
сии Антон Кобяков.

Участие в форуме приняли 
около десяти тысяч человек из 
120 стран мира. «Это беспреце-
дентное количество гостей, мы 
никогда не фиксировали такого 
интереса», — заявили в оргкоми-
тете. В Смольном уже посчитали, 
что это на 10—12 процентов боль-
ше, чем в 2014 году.

Практические результаты 
ПМЭФ тоже впечатляют. За три 
дня было подписано 205 согла-
шений, меморандумов, кон-
трактов, протоколов о сотруд-
ничестве, заявлений о намере-
ниях на общую сумму в 293,4 
миллиарда рублей. И, как отме-
тил Кобяков, это только та часть 
договоров, финансовые условия 
которых не являются коммерче-
ской тайной.

Как еще отзовется прошед-
ший форум в нашей экономике,  
«Российской газете» рассказал 
президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александр Шо-
хин. А также о том, когда закон-
чится кризис и как будет вести 
себя рубль в этом году.

Александр Николаевич, так ка-
кие главные сигналы от власти 
услышал бизнес? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Во-первых, под-
тверждение ранее данных обеща-
ний — опираться на экономиче-
скую свободу, на предпринима-
тельскую инициативу. 

Более того, президент развил 
несколько ключевых идей, кото-
рые бизнес активно обсуждает — 
например, проблему профессио-
нального образования, дефицита 
квалифицированных кадров. 
Кстати, свежий национальный 
рейтинг инвестклимата в россий-
ских регионах, который презен-
товали на форуме, фиксирует не-
удовлетворенность бизнеса не 
только качеством подготовки 
специалистов, но и доступностью 
кредитов, недвижимости. 

Президент, упоминая этот 
рейтинг, подчеркнул, что он ста-
новится инструментом в руках 
местных властей, который позво-
ляет, отталкиваюсь от него, фор-
мировать команды по «управле-
нию» деловым климатом. В усло-
виях кризиса радикальное улуч-
шение его становится одним из 
немногих факторов, который по-
может преодолевать и санкции, и 
сами кризисные явления. Здесь 
много что можно сделать. 

Что именно? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Резко сократить 
количество разрешительных 
процедур, сроки выдачи самих 
разрешений, регистрации прав 
собственности. Многие регионы 
добились в этом успеха. Но ре-
зервы еще у нас огромные.  

Вы довольны законом о надзор-
ных каникулах для малого биз-
неса, который не совершал гру-
бых нарушений три года. 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: К моменту его 
принятия в нем оказались «под-

водные камни», возможность 
двойного толкования, напри-
мер, что такое грубое наруше-
ние, а от какого срока отсчиты-
вать трехлетний период и так да-
лее. Надо очень быстро сформи-
ровать правоприменительную 
практику, чтобы все толкования 
были в пользу предпринимате-
лей. 

Нам также очень важно, что-
бы в кризис, а мы считаем, это, 
как минимум, 2—3 года, четко со-
блюдался принцип неувеличения 
налоговой нагрузки, и неувели-
чения неналоговых платежей. Но 
с этого года  внедрено очень мно-
го неналоговых платежей и сбо-
ров, которые для нас равноценны 
налогам. Мы насчитали 73 вида. 

Но часть их уже удалось «от-
бить»? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Да. После дискус-
сий в правительстве, совещания 
у председателя правительства 
решено примерно 15 видов пла-
тежей заморозить на три года. 
Договорились, что это не конец 
дискуссии, попробуем вернуться 
к теме в ближайшее время. С де-
сяток позиций сумеем отыграть. 

При этом речь не идет о том, 
что те или иные платежи абсо-
лютно неприемлемы. Много эко-

логических платежей, штрафов, 
принуждающих бизнес к внедре-
нию новых технологий. Это пра-
вильно. Но когда у вас нет инве-
стиций, нет денег, чтобы оборот-
ный капитал пополнить, ясно, 
что внедрение лучших и доступ-
ных технологий не получается. 

Условия для иностранного биз-
неса в России, на ваш взгляд, из-
меняются?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Для иностранно-
го бизнеса действует базовый 
принцип равного отношения к 
российским и иностранным ин-
весторам. 

Если в налоговой сфере, в сфе-
ре регулирования у нас более или 
менее все выровнено, то с точки 
зрения доступа к специальным 
программам поддержки, через 
фонд развития промышленно-
сти, преимущество имеют рос-
сийские юридические лица. Мы 
считаем, если иностранный биз-
нес открыл и локализовал в Рос-
сии промышленное производст-
во, то можно и ему идти навстре-
чу, не устанавливать жесткие 
планки ограничений. 

К примеру, если вы поддержи-
ваете отрасль сельхозмашино-
строения, а немецкая производя-
щая компания построила в Рос-

сии завод, работает сугубо как 
российское юридическое лицо, 
хотя ее акционеры в Германии,то 
наверное, нельзя ей не помогать 
в условиях кризиса через учас-
тие в госзаказах.

Это относится и к рынку ле-
карств?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Сейчас при за-
купке лекарств установлено но-
вое правило — третий лишний. 
Если на тендере две российские 
компании, то иностранную уже 
можно не пускать. Это элемент 
некоторой если не дискримина-
ции, то первоочередного доступа 
к тем или иным ресурсам отече-
ственного производителя.

Но важно, чтобы иностранная 
компания, зная об этом жестком 
узком «входе» на рынок, тоже по-
лучала мотивацию локализовы-
вать производство здесь. То есть 
надо точно сказать, когда ее про-
изводство будет в России локали-
зовано, допустим, на 60—70 про-
центов, то ее наравне с другими 
российскими конкурентами «за-
пустят» в систему государствен-
ных и муниципальных закупок. 
Это как магнит будет притяги-
вать иностранных инвесторов к 
реальной производственной дея-
тельности в России. 

Как вы оцениваете экономиче-
скую ситуацию на внутреннем 
рынке?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Безусловно, сей-
час самый главный способ защи-
ты внутреннего рынка пока еще 
сохраняющийся девальвацион-
ный эффект.

В дни форума Владимир Пу-
тин встречался с крупными рос-
сийскими промышленниками, 
один из них попросил: «Не дайте 
доллару упасть!» Вроде все долж-
ны заботиться об укреплении ру-
бля, и, стало быть, падение долла-
ра не должно беспокоить, ан нет. 

О т н о с и т е л ь н о  д е ш е в ы й 
рубль — способ защиты внутрен-
него рынка от импорта, конку-
рентов, и многие производители, 
ориентированные на внутрен-
ний рынок, понимают, что друго-
го способа поддержки сейчас, в 
условиях кризиса не будет.

Ваш прогноз по доллару.
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Если не будут иг-
рать большого значения внешние 
факторы и цена на нефть, то, на-
верное, в ближайшем обозримом 
будущем доллар будет колебать-
ся где-то в районе 55 рублей. 

А кризис, вы сказали, 2—3 года 
может продлиться?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Из кризиса выхо-
дить начнем в следующем году. 
И восстанавливать рост, при 
условиях, что не обрушатся цены 
на нефть меньше 50 рублей за 
баррель, что не будет новой вол-
ны санкции, которая может от-
пугнуть финансовые, банков-
ские институты, промышленные 
компании от работы в России.

От разрыва отношений страда-
ют очень многие из европейских 
стран, в состоянии ли бизнес иг-
рать самостоятельную роль в 
споре с политиками? Какие у вас 
ощущения? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН:  Сложные. Есть 
законопослушные бизнесмены, 
их большинство во всех странах, 
которые, с одной стороны, гово-
рят, что они против санкций. Но 
как сказал на одной из пленар-
ных сессий немецкий предпри-
ниматель, они как лояльные гра-
ждане не могут не следовать пря-
мым рекомендациям своих пра-
вительств. 

Как ни странно, несмотря на 
рыночность европейской эконо-
мики, многие боятся потерять 
контракты и расположение вла-
стей. Как ни странно, европей-
ская экономика и западная не та-
кие уж либеральные. С другой 
стороны, почему в этом году на 
форум приехало так много пред-
принимателей из Северной Аме-
рики, Европы, Японии, потому 
что понимают: свято место пусто 
не бывает. 

Вы в рамках форума принимали 
самое активное участие в дело-
вых форумах ШОС и БРИКС, в 
«Деловой двадцатке», в «круглом 
столе» Россия—Турция— ЕС— 

ЕАЭС. А как вам видится развитие 
общеевропейской интеграции? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: В Европе мы уже 
начинаем работать через интег-
рационные группировки. Евра-
зийский экономический союз 
дает такую формальную возмож-
ность, поскольку часть компе-
тенций ушла от национальных 
правительств в ЕЭК. 

И в этом смысле ЕЭК, в кото-
рой Россия только один из пяти 
членов, вправе вести переговоры 
с Брюсселем по налаживанию от-
ношений, и формально Брюсселю 
отказывать Евразийскому союзу 
в переговорах по техническим ре-
гламентам, стандартам, правилам 
таможенных процедур или вете-
ринарному контролю оснований 
просто нет. Потому что это инте-
ресы всего Евразийского союза. 

Тот же Казахстан — страна, 
энергично двигающаяся в ВТО и 

готовая быть посредником, мо-
жет иногда играть первую скрип-
ку в такого рода переговорах. 
Кроме того, безусловно, появля-
ются новые инструменты. В част-
ности, взаимодействие двух 
грандиозных проектов инфра-
структурно-транспортного про-
екта Шелкового пути и Евразий-
ского интеграционного проекта. 
Если Россия сумеет правильно 
подставить свое логистическое 
плечо, то станет главным связую-
щим звеном между западными 
регионами Китая и Европы.

Это дело близкого будущего? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Это надо делать 
немедленно. Тот факт, что в мае 
этого года президент нашей стра-
ны и председатель КНР Си Цзинь-
пин подписали целый ряд согла-
шений,  безусловно, прорыв. Но 
его надо трансформировать в це-
лый ряд проектных, нормативно-
правовых решений. Нам нельзя 
здесь медлить. Есть альтернатив-
ные варианты проекта, через тот 
же Казахстан, но уже южнее Ка-
спийского моря. Китай ждать не 
будет, ему нужно скорее выхо-
дить на Европу, по суше сокра-
щать пути доставки товаров, эко-
номя время и миллиарды долла-
ров. 

Александр Николаевич, а что вы 
не услышали на форуме, а хотели 
бы услышать?
А Л Е К СА Н Д Р  Ш ОХ И Н :  Очень важно, 
чтобы на форуме не просто обсу-
ждались российские проблемы с 
иностранными политиками и 
предпринимателями. А чтобы 
наши компании интенсивно во-
влекались в обсуждение глобаль-
ных тем той же «двадцатки» для 
формирования ее повестки дня, 
деловых мероприятий стран 
ШОС, БРИКС. Очень важно эту 
глобалистскую тематику форума 
сохранять, тогда он будет между-
народным во всех аспектах. 

Акцент

 Российские компании надо 
интенсивнее вовлекать 
в обсуждение глобальных тем 
для G-20, ШОС и БРИКС 

Дмитрию Медведеву показали уникальные браслеты 
для часовых, которые с этого года приняты на вооружение. 

В форуме в этом году приняли участие около десяти тысяч человек из 120 стран мира.

Видеокомментарий 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1132530

Бельгия фактиче-
ски признала, 
что действовала 
вразрез с правовы-
ми нормами

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1132292
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Браслет комплекса 
«Часовой» оборудо-
ван тревожной 
кнопкой, которую 
солдат может неза-
метно нажать, подав 
сигнал тревоги
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Александр Шохин: В ближайшем обозримом будущем курс доллара будет колебаться в районе 55 рублей.
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Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ приняли в первом 
чтении законопроект о переносе 
думских выборов с декабря на 
третье воскресенье сентября 
2016 года. Народные избранники 
объяснили свое решение заботой 
о здоровье избирателей и агита-
торов, а также о бюджете страны.

Против инициативы высту-
пили только коммунисты, кото-
рые усомнились в конституци-
онности такого шага. Секретарь 
ЦК КПРФ Сергей Обухов, высту-
пая от фракции, призвал депута-
тов «не открывать ящик Пандо-
ры», выразив опасение, что пе-
ренос выборов может дестаби-
лизировать ситуацию в РФ. «По-
том не жалуйтесь, что вас не пре-
дупреждали о последствиях», — 
резюмировал парламентарий. 

«Совершенно точно, что 
основы конституционного строя 
полностью сохраняются и ни в 
коей мере не подрываются дан-
ной корректировкой», — дал 
свою оценку глава Комитета Гос-
думы по конституционному за-
конодательству и госстроитель-
ству Владимир Плигин («ЕР»). 
Обращаясь к оппонентам, он со-
общил о своей радости от того, 
что Основной Закон страны так 
ценят. При этом глава комитета 
иронически отметил, что оппо-
зиционная партия неоднократно 
подвергала критике главные 
принципы, которые были зало-
жены в Конституции РФ.

По его словам, перенос выбо-
ров будет способствовать, в 
частности, тому, что Дума седь-
мого созыва подключится к фор-

мированию бюджета на 2017 
год. Еще один эффект, по оценке 
Плигина, это повышение явки.

Выступая от ЛДПР, первый за-
мглавы фракции Алексей Диден-
ко отметил, что инициатива про-
диктована заботой о здоровье 
россиян. «Не хотим, чтобы они 
поскальзывались на улицах, а 
агитаторы мерзли», — пояснил 
депутат.

В соответствии с одобренным 
законопроектом, не только бли-
жайшие, но и все последующие 
выборы в Госдуму будут прохо-
дить в третье воскресенье сентя-
бря. Одновременно в проекте за-
кона предусматриваются ком-
пенсации в форме социальных и 
финансовых гарантий для тех де-
путатов шестого созыва, кото-
рые не переизберутся в новую 
Думу либо в органы госвласти 
субъектов РФ или органы мест-
ного самоуправления. Для них 
сохраняются гарантии непри-
косновенности, ежемесячное 
вознаграждение и поощрения, 
медстраховка, служебное поме-
щение и т. п. Но только вплоть до 
4 декабря, когда должны были 
состояться выборы. Если все де-
путаты вдруг не переизберутся 
разом, им будет положено 713,7 
миллиона рублей (из расчета 1,6 
миллиона на избранника). В 
ЛДПР считают, что Дума черес-
чур щедра, и намерены доби-
ваться уменьшения гарантий ко 
второму чтению. Ожидается, что 
и основное, и окончательное чте-
ния состоятся 30 июня.

ДУМА  Депутаты переносят 
парламентские выборы на осень

Избиратель 
не замерзнет

МУЗЕИ Эрмитаж в день
начала войны открывает
необычную выставку 

Пять нитей 
жизни

Елена Яковлева

СЕГОДНЯ в  Эрмитаже завершается выставка «Черный 
квадрат войны» — об экспозиции пустых рам, оставших-
ся в музее после  эвакуации мировых шедевров. А дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотровский открывает в Рестав-
рационно-хранительском центре «Старая Деревня» но-
вую необычную выставку ««Ладога. Пять нитей жизни». 

Выставка представляет в том числе и книгу Никодима 
Туманова, инженера, прокладывавшего по дну Ладож-
ского озера кабель, позволивший дать Ленинграду свет. 
А издала эту книгу дочь инженера Туманова, старший на-
учный сотрудник Эрмитажа, заведующая сектором отде-
ла западно-европейского прикладного искусства Татья-
на Косоурова.

Никодим Туманов в 1942—1944 годах по заданию Во-
енного Совета  разрабатывал и осуществлял секретный 
проект прокладки кабеля от Волховской ГЭС в Ленинг-
рад. Из-за блокадного кольца проложить кабель по суше 
было невозможно. Работа по прокладке его по дну озера 
была сделана за рекордно короткий срок — 48 дней — и 
уже в сентябре 1942 года блокадный Ленинград получил 
свет. В 1944 году, когда город освободили, кабель был 
поднят со дна озера и направлен на другие участки, мощ-
ностей не хватало. Но часть забракованного кабеля оста-
лась на дне озера.

После войны Никодим Сергеевич по своим подроб-
ным военным  дневникам написал  об этом книгу, кото-
рую не успел издать. Спустя 40 лет ее издала дочь.  И 
история получила неожиданное продолжение. В частном 
музее в селе  Кобона, где энтузиасты-поисковики заняты 
поиском артефактов времен войны и достают со дна озе-
ра затонувшие военные машины, отыскался кусок под-
нятого со дна озера секретного кабеля. 1 метр, весящий 
20 килограммов, будет  также представлен на открываю-
щейся в Эрмитаже выставке. 

Как прокладывали кабель по дну Ладоги
«Бомбы падали с обоих бортов, но почему-то справа их ва-
лилось больше. Осколки рвущихся бомб буравили борта, 
надстройку, рубку… На баке, свесив голову, лицом вниз ле-
жал «впередсмотрящий»… У крупнокалиберного пулемета 
на палубе лежал пулеметчик Вася. Крошечная капля крови 
стекала из маленького отверстия, величиной с булавочную 
головку, на виске… По палубе, подняв согнутые в локтях 
руки, со страшной гримасой боли бегал мастер кабельной 
сети Е.С. Долгинский. Кровь, просочившись сквозь рукава 
пиджака, бежала струйкой на палубу».

Отрывок из книги «Ладога. Пять нитей жизни»

ИНИЦИАТИВА Законодатели убрали
разброс в тарифах на эвакуацию

Авто оценят по весу

Охотный Ряд Парламентарии сдали нормативы ГТО

«Золото» 
для депутата
Татьяна Замахина

Н
ародные избранники 
стали первыми рос-
сиянами, приступив-
шими к сдаче норма-
тивов ГТО. Публично 

показать готовность к труду и 
обороне решили тридцать депута-
тов — в основном «единороссы» и 
либерал-демократы, а также один 
«справоросс». Как рассказали 
«РГ» организаторы, нормативы 
выполнили все, причем показате-
ли большинства «тянули» на сере-
бряные и золотые значки ГТО.

Утром в субботу депутаты со-
брались на одном из полей «Луж-
ников». «Наконец-то мы от слов 
перешли к делу, — приветствовал 
коллег председатель Комитета 
Госдумы по физкультуре, спорту 
и делам молодежи Игорь Анан-
ских (ЛДПР). — ГТО уже год как 
существует. Раньше сдача норма-
тивов проходила в тестовом ре-
жиме, но сегодня впервые состо-
ится официальная сдача норм 
ГТО. И не случайно, что сдают их 
депутаты Госдумы, потому что 
мы своим примером хотим пока-
зать россиянам, что это важно. 
Надо сделать шаг навстречу свое-
му здоровью!»

Ранее депутаты — например, 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский — уже пробовали сдавать 
ГТО, но их попытки официально 
не засчитывались. Кстати, глава 
либерал-демократов нормативы 
не выполнил.

На стадион явились всего 30 
депутатов — среди них преоблада-
ли «единороссы» во главе с лиде-
ром фракции Владимиром Васи-
льевым. На втором месте оказа-
лись либерал-демократы — правда, 
на этот раз без Жириновского. 
«Справедливую Россию» в гордом 
одиночестве представлял Сергей 
Доронин — зато он выступал очень 
достойно, перевыполняя норма-
тивы. Почти все передовики спор-
та принадлежали к сильному полу.

Игорь Ананских, который ра-
нее неоднократно предупреждал 
коллег о грядущей сдаче ГТО, 
объяснил «РГ» небольшое число 
желающих несколькими причи-
нами. По его словам, многие де-
путаты разъехались по стране 
(эта неделя в Госдуме — регио-
нальная). «Кроме того, мы позд-
но узнали о том, что у КПРФ на-
мечен пленум. Поэтому от фрак-
ции никого», — сказал он. Есть и 
те, кто не осмелился прийти, по-
стеснявшись сдавать нормативы 
при журналистах, добавил Анан-
ских. Так что другие депутаты 
тоже подтянуться позже, считает 
он. Владимир Васильев тоже ска-
зал «РГ» о том, что и другие пред-
ставители фракции наверняка 
последуют примеру коллег.

13-кратная Паралимпийская 
чемпионка Рима Баталова («ЕР»), 
конечно, оказалась в числе «от-
личников». «Шесть лет не зани-
малась профессиональным спор-
том, но тело все помнит, — сказала 
она, бодро покачав пресс. — Энер-
гии хватает. Иду на золото». Нор-
мативы ГТО, по ее словам, вполне 
выполнимы даже для не очень 
спортивных людей. «Конечно, 
чтобы их сдать, хотя бы зарядку 
надо делать по утрам», — добави-
ла Баталова.

Россияне наверняка активно 
последуют примеру, рассчитыва-
ет парламентарий. «Здоровый 
образ жизни очень помогли по-
пуляризовать Олимпийские 
игры в Сочи, — считает Баталова. 

— Да и у чиновников тоже произо-
шел сдвиг в мозгах». К тому же 
успешная сдача ГТО станет бону-
сом для школьников при посту-
плении в вузы, добавила она.

Николай Герасименко («ЕР») 
предупредил судей: «Я только из 
больницы». Но тут же отжался с 
превышением нормативов. По 
итогам он сообщил, что «сдал на 
золото». «Делаю зарядку, пла-
ваю, катаюсь на лыжах, велоси-
педе, — рассказал депутат. — Ощу-
тил настоящий подъем».

Самым «крепким орешком» 
судьи неофициально назвали 
Алексея Журавлева («ЕР»). Пере-
довик спорта сообщил, что ак-
тивно занимается фитнесом, од-
нако скромно признался, что 
рассчитывал показать еще более 
впечатляющие результаты. Не 
приехали многие думские спор-
тсмены, с которыми было бы 
сложно конкурировать, сказал 
он (например, Николай Валуев). 

«Вот если была у нас бы не регио-
нальная неделя, а пленарная, то 
участников было бы больше», — 
рассудил «крепкий орешек».

Депутаты не прерывали зако-
нотворческий процесс и на стади-
оне. Например, Васильев в шутку 
предложил платить спортивным 
депутатам пенсию на 20 лет по-
зже («Лучше раньше!» — отшути-
лись коллеги), а Журавлев — взи-
мать с физкультурников меньше 
налогов. А у бронзового призера 
Олимпиады 2004 года в дзюдо 
Дмитрия Носова из ЛДПР офор-
милась вполне серьезная идея. Он 
сообщил «РГ», что считает нуж-
ным сделать комплекс ГТО обяза-
тельным для учащихся и намерен 
в течение лета внести поправки 
на эту тему. Возможно, в законо-
проекте будет прописана и обяза-
тельная сдача нормативов для по-
ступления на госслужбу. С кон-
кретными категориями депутат 
собирается определиться после 

обсуждения с коллегами. Алексей 
Журавлев сообщил, что поддер-
жит инициативу Носова. Еще 
один «единоросс» Рафаэль Мар-
даншин (тоже показавший отлич-
ные результаты) согласился, что 
сдачу ГТО нужно вернуть в шко-
лы и вузы. Только поправки для 
того, чтобы сделать ее обязатель-
ной, вносить нет необходимости, 
считает он: «Можно это офор-
мить приказом минобрнауки».

Все прибывшие в Лужники 
успешно выполнили нормативы 
в пяти категориях. Правда, знач-
ки ГТО им пока не дали — только 
сертификаты об участии. Как по-
яснил Ананских, позже депутаты 
досдадут нормативы по другим 
необходимым категориям. «В 
сентябре организуем сдачу в бас-
сейне», — сказал он.

Уже после завершения меро-
приятия в Лужники приехал ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко 
— он ознакомился с тематической 
выставкой, принял участие в па-
мятной церемонии гашения кон-
верта, посвященного комплексу 
ГТО, и пообщался с думскими от-
личниками спорта.

Министр спорта Виталий Мутко 
хоть сам нормативы и не сдавал, 
но пришел поддержать депутатов. 

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл: 
В Брестской крепости 
не было неверующих 

СВЯТАЯ ПАМЯТЬ 

Елена Новоселова 

21 ИЮНЯ Патриарх Кирилл служил божественную литур-
гию в Воскресенском соборе города-героя Бреста. Глава 
РПЦ находится в Белоруссии с пастырским визитом, по-
священным 1000-летию преставления святого крестителя 
Руси князя Владимира, дню памяти всех белорусских свя-
тых и 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Выступая перед верующими с пастырским словом, 
Святейший напомнил, что для всех народов, вышедших 
из киевской купели крещения, на протяжении многих ве-
ков идеалом была святость. «И праздник Победы для нас 
— это не просто исторический день, светский праздник. 
Он имеет огромное духовное значение, ведь война стала 
страшным экзаменом для всего народа. Того народа, ко-
торый оступился, потерял веру, стал разрушать храмы и 
монастыри... Но перед лицом страшного врага произошло 
возрождение веры, там, в окопах на передовой и в самой 
Брестской крепости не было неверующих. Мне приходи-
лось много раз говорить с ветеранами, они повторяли 
одну и ту же фразу: «В окопах на передовой неверующих 
не было». Брестская крепость включена и в личную, се-
мейную историю Патриарха — там погиб его родной дядя.

Дипломатическая часть визита Патриарха началась 
во Дворце независимости — президентской резиденции. 
Святейший поблагодарил Александра Лукашенко за ми-
ротворческую миссию на Украине.

— Я хочу поблагодарить вас за вашу роль в организа-
ции переговоров по урегулированию ситуации на Украи-
не, — сказал Патриарх. — То, что происходит в братской 
стране, для меня огромная скорбь и рана на сердце. Как 
вы знаете, наша Православная церковь имеет в своей па-
стве людей как с востока, так и с запада, и это накладыва-
ет на нее особую ответственность.

Президент Белоруссии обратил внимание Святейше-
го на особую конфессиональную картину своей страны: 
«Брест, святое место, где погибли сотни тысяч людей. В 
этих местах много католиков, но вы увидите, что все 
наши конфессии живут мирно, а если возникает кон-
фликт, государство старается, чтобы каждый нашел до-
рогу к храму», — рассказал президент Патриарху.

 По данным Лукашенко, 89 процентов верующих бе-
лоруссов исповедует православие. «Белоруссия — оплот 
православия! — сказал президент и добавил: — Все бело-
русы ценят вашу подвижническую роль и все доброе, что 
вы делаете для нашей страны».

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1132572

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Святейшего Патриарха Кирилла в Белоруссии встретили 
с хлебом-солью.

Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1130818
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Полностью материал читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1132680

СТОЛИЦА Стройкам, против 
которых выступают москвичи, 
не бывать

Контракт 
расторгнуть

Акцент

 Депутаты не прерывали
законотворческий процесс
и на стадионе

Любовь Проценко

МУСОРОПЕРЕРАБАТЫВАЮ-
ЩЕГО завода на севере столицы 
не будет. Такое решение принял 
на заседании градостроительно-
земельной комиссии мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Как рассказали «РГ» в Мо-
скомстройинвесте, одна из 
фирм, выступавшая инвестором, 
хотела построить мусороперера-
батывающий завод на улице Ва-
гоноремонтной в Дмитровском 
районе. На заседание ГЗК был 
вынесен вопрос об оформлении 
градостроительного плана этой 
стройки. «Рассмотрев заявку, ко-
миссия приняла решение выдать 
его с параметрами существую-
щей застройки данной террито-
рии — то есть не более 77 тыс. кв. 
м, что делает невозможным 
строительство мусороперераба-
тывающего завода либо другое 
дополнительное строительство 
на данном земельном участке», 
— прокомментировали в Мо-
скомстройинвесте.ГЗК при этом 
опиралась на то, что ранее реше-
ние об отказе строительства му-
сороперерабатывающего завода 
принял мэр Москвы Сергей Со-
бянин, который учел мнение жи-

телей севера столицы, возражав-
ших против этой стройки. Отка-
зались столичные власти и еще 
от одного масштабного проекта. 
На сей раз — в самом центре Мо-
сквы под Смоленской площадью. 
Здесь планировалось построить, 
по словам председателя Моском-
стройинвеста Константина Ти-
мофеева, крупный досугово-раз-
влекательный комплекс. «Разре-
шение на строительство этого 
четырехуровневого подземного 
комплекса с автостоянкой и фон-
таном напротив здания МИДа 
было выдано еще в 2006 году, — 
рассказал он. — На этом заседа-
нии ГЗК данный инвестицион-
ный проект решено прекратить. 
Дело в том, что инвестор должен 
был завершить строительство 
еще в 2009 году, но так и не при-
ступил к реализации проекта. 
Более того, он даже не оформил 
на него земельно-правовые от-
ношения».

И теперь сквер на Смолен-
ской площади, под которым рас-
положился бы досугово-развле-
кательный комплекс, благоу-
строят, что в конечном итоге по-
зволит сохранить исторически 
сложившийся облик района Ар-
бат.

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ разобрались с анек-
дотичными ситуациями с тарифа-
ми на эвакуацию и содержание 
транспортных средств на штраф-
стоянках. Так, в ряде регионов 
стоимость хранения автомоби-
лей иногда превышает их собст-
венную цену, и водители попро-
сту отказываются их забирать. 
Чтобы это больше не повторя-
лось, депутаты передали полно-
мочия по установке ценников на 
эти неприятные для автомобили-
стов услуги Федеральной службе 
по тарифам (ФСТ). Правительст-
венные поправки на эту тему 
были приняты в первом чтении.

По данным ФСТ, разница в 
стоимости эвакуации в регио-
нах составляет 5,5 тысячи ру-
блей. Минимум платят автомо-
билисты в Псковской области — 
1500 рублей, максимум — в Мо-
скве (7 тысяч рублей), сообщил 
замглавы ведомства Игорь Бо-
дягин. Пока что законодатель-
ство не дает четкого ответа на 
вопрос о том, кем и на основа-
нии каких правовых актов 

должна определяться стои-
мость перемещения и хранения 
автомобилей на штрафстоян-
ках. Правовая неопределен-
ность породила многочислен-
ные обращения граждан в суды. 
Со вступлением в силу попра-
вок в КоАП, эти услуги наруши-
тели будут оплачивать по тари-
фам, установленным в соответ-
ствии с методикой ФСТ.

Ведомство, по словам Игоря 
Бодягина, собирается рассчи-
тывать стоимость эвакуации в 
зависимости от массы автомо-
биля, а не от объема двигателя. 
Таким образом, изменения гря-
дут, например, в Москве.

Эти поправки дополняют 
уже вступивший в пятницу в 
силу проект закона о наведении 
порядка в этой проблемной 
сфере. Главная новелла — води-
тель эвакуатора будет обязан 
снять машину с платформы, 
если ее хозяин появился до 
того, как спецтранспорт начал 
движение. Если же эвакуатор-
щик откажется вернуть тран-
спортное средство, ему грозит 
штраф в 20 тысяч рублей.
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АЛКОГОЛЬ Правительство 
ввело спецмарки для вин 
и коньяков

Шато 
Нижняя Волга

Алена Узбекова

ПРАВИТЕЛЬСТВО России ввело новые федеральные 
спецмарки для российских вин и коньяков.

Отдельные их виды теперь будут маркироваться как 
«Коньяк», «Коньяк (особый)», «Вина виноградные (осо-
бые)», «Вина игристые (шампанские) (особые)», «Вина 
ликерные (особые)» и «Спиртные напитки (особые)».

«Особыми» будут напитки только из российского сы-
рья и «с защищенным географическим указанием» или 
«с защищенным наименованием места происхождения».  
«Географическое указание» означает, что вино произве-
дено в определенном регионе, например в Крыму. А «на-
именованием места происхождения» указывает на кон-
кретное место, например Коктебель, или даже на кон-

кретный виноград-
ник, например, скло-
ны горы Ай-Даниль. 
Российские вина 
можно будет разде-
лять по региону и 
месту выращивания 
винограда, как, на-
пример, во Франции.

Первая такая 
продукция может 

появиться в продаже в 2016 году, рассказал «РГ» прези-
дент Союза виноградарей и виноделов России Леонид 
Попович. «Тогда же на нее будут наклеиваться «особые» 
марки. Но надо выполнить еще ряд условий, например, 
создать реестр виноделов, производящих такую продук-
цию», — отметил Попович. Союз уже утвердил защищен-
ные географические указания «Кубань» (Краснодар-
ский край), «Долина Дона» (Ростовская область), «Став-
рополь» (Ставропольский край), «Дагестан» (Дагестан), 
«Долина Терека» (Кабардино-Балкария), «Нижняя Вол-
га» (Астраханская и Волгоградская области), «Крым» 
(Крым).

Напомним, с 1 июня облегчена процедура лицензиро-
вания «географических» виноделов. И новые «особые» 
марки, по требованию федерального закона, вводятся, 
чтобы отдельно обозначать их напитки. Стоимость акци-
зов не изменится. «Условно вина, производимые в Рос-
сии, можно будет разделить на три категории: обычные 
столовые, с защищенным географическим указанием и с 
защищенным географическим наименованием. Послед-
ние две - предполагают вина более высокого качества. 
Поэтому потребитель может читать, что написано на 
этикетке или смотреть на марку», — отметил Попович.

Кроме того, производителям разрешено отмечать ко-
ньяк прежними спецмарками с надписью «Крепкие 
спиртные напитки», выданными до вступления в силу 
постановления и до истечения срока использования 
прежних марок. Продажа коньяка со старыми спецмар-
ками не ограничивается сроком.

Табак запечатали
Но это, как ни удиви-
тельно, приводит к со-
кращению его потре-

бления, поскольку в сетевом ре-
тейле табачные изделия покупа-
ются, как правило, блоками, а в 
киосках прессы — поштучно, пач-
ками.

Однако при этом ларьки, тор-
гующие периодикой, не должны 
превращаться в табачные. Одно из 
требований для тех, кто хочет по-
лучить разрешение продавать 
вместе с газетами еще и сигареты, 
— доля продажи периодических пе-
чатных изданий в товарообороте 
торговой точки должна состав-
лять не менее 50 процентов. Речь 
здесь идет не только о павильонах, 
но также и о нестационарных тор-
говых объектах по реализации пе-
риодических печатных изданий. 

«В целом сейчас экономика 
киосков с прессой находится в 
глубочайшем кризисе — их рента-
бельность стремится к нулю, га-
зетные ларьки в России закрыва-
ются со скоростью десять объек-
тов в день», — добавляет Алек-
сандр Оськин. При этом реализа-
ция табака позволит увеличить 
продажи печатной продукции на 
20—30 процентов, что поможет 
предотвратить коллапс системы 
распространения прессы в стра-
не, отмечает он.

По мнению Александра Оськи-
на, число киосков с периодикой 
будет даже увеличиваться. Расши-

рение ассортимента за счет табач-
ных изделий позволит малому 
бизнесу в отрасли заново открыть 
ранее закрытые из-за отрицатель-
ной рентабельности киоски прес-
сы. «Осталось убрать администра-
тивные барьеры и произвол чи-
новников на местах», — уточняет 
собеседник «Российской газеты». 

Естественно, что табак не бу-
дет демонстрироваться на витри-

нах. По правилам торговли его 
нужно продавать в «скрытом» 
виде. Как покупатели узнают, что 
там есть табак? «Эта методика 
уже отработана. На киоски выве-
шивается объявление о наличии в 
продаже табачных изделий, жела-
ющие приобрести сигареты инте-
ресуются наличием конкретной 
марки у киоскера. При этом 
исключается возможность прода-

жи табака несовершеннолетним», 
— пояснил Александр Оськин.

В АРПП также считают, что га-
зетные киоски для укрепления 
своей экономической состоятель-
ности должны расширить спектр 
того, что в них можно приобрести. 
Например, поить покупателей 
кофе, а также предоставлять насе-
лению различные информацион-
ные услуги. 

Кроме того, надо снять бюро-
кратические препоны с издате-
лей и распространителей прес-
сы, считают в АРПП. «И мы не 
только преодолеем кризис в от-
расли, но и сможем обеспечить 
поступление дополнительных 
налоговых отчислений в бюджет. 
Мы подсчитали, что если число 
киосков с прессой в России вер-
нуть к прежнему уровню (с 29 
тысяч до 42 тысяч), то страна бу-
дет дополнительно получать в 
виде налогов в бюджет от издате-
лей, распространителей и полиг-
рафистов 5—7 миллиардов ру-
блей в год», — говорит Александр 
Оськин.

1

КОНТРОЛЬ

Алкоголь в виде порошка
запретят в России

Засыпался

Марина Грицюк

АЛКОГОЛЬ в виде порошка не допустят к ввозу в Рос-
сию. Роспотребнадзор уже поручил своим территори-
альным органам закрыть ему вход в нашу страну. Эк-
сперты «РГ» поддержали решение ведомства. 

Спиртосодержащий порошок для получения алко-
гольных коктейлей планируют продавать лишь в не-
скольких штатах США, на большей части страны тор-
говля им будет запрещена. Но даже там, где он разре-
шен, товар пока не поступил в широкую продажу — 
идут согласования. Тем не менее бизнесмены США уже 
заявляют о намерениях поставлять его в Россию.  Это-
му и будет препятствовать Роспотребнадзор. 

Риск, связанный с порошкообразнымо алкоголем, —  
неоднозначность его использования в качестве основы 
для слабоалкогольных коктейлей, сообщает пресс-
служба ведомства. 
Ведь потребители 
могут сами менять 
дозировку, способ 
употребления. На-
пример, вдыхать по-
рошок. Такой алко-
голь может воздей-
ствовать на слизи-
стые оболочки носа 
и рта. В результате 
этиловый спирт по-
ступает в кровь, что 
может вызывать сильное опьянение, ожог слизистых и 
интоксикацию, — предупреждает Роспотребнадзор.

По словам директора Центра исследований федераль-
ных и региональных рынков алкоголя Вадима Дробиза, 
порошкообразный алкоголь — не новинка. Он появился в 
Европе порядка десяти лет назад, но так и не стал попу-
лярным. Если постараться, можно купить его и в России 
— через Интернет. Но и тут в нем никто не заинтересован. 

«Алкоголь — это вкус, цвет, аромат, торговая марка. 
Какой нормальный человек променяет это все на непо-
нятный порошок? Если только он не уезжает на полгода в 
тайгу. Возможно, некие молодежные группы на короткое 
время им и заинтересуются, но это будет мизерное по-
требление», — говорит Дробиз. Эксперт убежден, что по-
рошок — это даже не алкоголь, это ближе к наркотикам, а 
наркотики у нас запрещены, следовательно, необходимо 
запретить и этот товар.  «Он нам не нужен. В мире нет 
опыта его длительного потребления, а потому неизвест-
ны и последствия. Возможно, они тяжелые», — сказал он. 

По данным Роспотребнадзора, техрегламент Тамо-
женного союза «О безопасности пищевой продукции» не 
содержит упоминаний о спиртосодержащем порошке и 
требований к нему. В итоге проведение оценки его соот-
ветствия нормативным требованиям невозможно. Не 
имеет этот порошок разрешения для реализации на тер-
ритории стран Евросоюза и в России.

Подводя итог сказанному, Роспотребнадзор утвер-
ждает: порошкообразный алкоголь потенциально опа-
сен для здоровья человека. Информация об этом направ-
лена в Росаккредитацию и Росалкогольрегулирование. 
Руководителем Роспотребнадзора даны поручения тер-
риториальным подразделениям службы об усилении 
контроля и недопущении на потребительский рынок 
указанной продукции. 

ИНИЦИАТИВА

Долги 
по зарплате 
дадут право 
не работать 
с сохранением 
оклада

ВСЕ РАВНО 
ЗАПЛАТЯТ

Алена Узбекова

СОТРУДНИКАМ предприятий 
и организаций сохранят средний 
заработок во время приостанов-
ления работы в связи с задер-
жкой выплаты зарплаты. Соот-
ветствующий законопроект под-
держало правительство России. 

Депутаты Госдумы предлага-
ют внести изменения в статью 
142 Трудового кодекса РФ. В слу-
чае задержки зарплаты на срок 
более 15 дней работник имеет 
право, известив работодателя в 
письменной форме, приостано-
вить работу на весь период до 
выплаты задержанной суммы. И 
в этот период ему все равно 
должна начисляться зарплата. 
До этого ТК не была урегулиро-
вана обязанность работодателя 
платить, если человек отказался 
работать из-за долгов предприя-
тия. «Право на отказ от выполне-
ния работы — форма самозащиты 
трудовых прав, предусмотрен-
ная законодательством с целью 
стимулирования работодателя к 
обеспечению выплаты работни-
ку определенной трудовым дого-
вором зарплаты в установлен-
ные сроки», — отмечается в сооб-
щении на сайте правительства.

Эксперты «РГ» отнеслись к 
инициативе положительно. 
«Проблема с задержкой зарпла-
ты, к сожалению, в последнее 
время становится «хрониче-
ским заболеванием», — отметил 
Николай Волгин, президент На-
циональной ассамблеи специа-
листов в области труда и соци-
альной политики. — При этом 
острота явления стирается. О 
нем начинают говорить как о 
чем-то само собой разумею-
щемся. Подумаешь, задержали 
деньги на два месяца, на полго-
да. Не стоит забывать, что в Рос-
сии больше половины людей 
живут на одну зарплату, и она 
им жизненно необходима. Поте-
ри бизнеса несоизмеримы с тем, 
что могут потерять люди, не 
имеющие дополнительных 
источников дохода. Поэтому 
любые меры по недопущению 
задержек зарплаты, на мой 
взгляд, оправданы». 

ОТДЫХ

Туристов 
застрахуют 
на 2 миллиона 
рублей

ПОЛИС 
БЕЗ ГРАНИЦ

Юлия Кривошапко

ВЫЕЗЖАЮЩИХ за границу 
россиян будут страховать мини-
мум на два миллиона рублей. Та-
кой законопроект в третьем чте-
нии приняла Госдума. Новые 
правила начнут действовать че-
рез 6 месяцев — уже в 2016 году.

Теперь страховщики, уста-
навливая размер страховки, 
должны ориентироваться на тре-
бования страны, которую плани-
рует посетить турист. Но она 
должна быть не меньше эквива-
лентной двум миллионам рублей 
по официальному курсу ЦБ на 
дату покупки полиса.

«Страховка в меньшем раз-
мере не практикуется широко 
ни туроператорами, ни страхов-
щиками», — говорит Юлия Алче-
ева, исполнительный директор 
ERV, компании, которая специа-
лизируется на туристическом 
страховании. По ее словам, сей-
час можно назвать лишь пару 
операторов, которые предлага-
ют полисы для поездок в Тур-
цию и Египет на 15—20 тысяч 
долларов, в остальных случаях, 
особенно при прямых продажах 
на сайте страховщиков, такие 
лимиты не популярны. «Новое 
требование закона о минималь-
ной страховке в два миллиона 
не удивит рынок», — говорит Ал-
чеева.

Кстати, в новом законе про-
писано, что заключение догово-
ра для граждан, уже находящих-
ся за рубежом, возможно только, 
если это есть в его условиях. По 
словам главы Всероссийского 
союза страховщиков Игоря Юр-
генса, поправка позволит избе-
жать ситуаций, когда незастра-
хованные туристы в случае чрез-
вычайных происшествий пыта-
ются оформить полис задним чи-
слом.

ЦИФРА

10
КИОСКОВ 
с газетами и журналами закрыва-
ются в России каждый день. Всего 
же на страну их осталось пример-
но 29 тысяч

Керосин сливает цены

Например, когда само-
лет заправляется в Пер-
ми,  чтобы лететь  в 

Сочи, так и в Сочи – при обрат-
ном вылете в Пермь. «Мы рассчи-
тываем, что снижение цены на 
перевозку, а для конечного по-
требителя это может составить 
около 10 процентов, увеличит 
турпоток. Соответственно, будут 
на 100 процентов заполняться 
самолеты, будет больше рейсов», 
— отметил Спиридонов.

По экспертным оценкам, сей-
час российские авиакомпании 
ежегодно перевозят около 90 
миллионов пассажиров. В том чи-
сле по стране летают примерно 
50 миллионов человек. Это уро-
вень 1990 года и у отечественно-
го рынка авиаперевозок большой 
потенциал. «Снижение цен на 
авиабилеты должно привести к 
увеличению спроса. Авиакомпа-
нии смогут строить долгосроч-
ные планы и предлагать какие-то 
специальные тарифы для пасса-
жиров. Поэтому такое решение 
выгодно всем: и поставщикам то-
плива, и авиакомпаниям, и пас-
сажирам. А в целом, при грамот-
ной политике, можно увеличить 
существующий пассажиропоток 
на внутреннем рынке в два раза в 
течение шести-семи лет», — отме-

тил Владимир Спиридонов. Что 
касается сроков соглашения, то 
«скидка будет предоставляться 
по мере письменных обращений 
авиакомпаний в рамках действу-
ющих договоров, она будет га-
рантированно действовать не ме-
нее чем в течение года», уточнил 
гендиректор ГК «Аэрофьюэлз».

Отвечая на вопрос «РГ», что 
мешало пойти на этот шаг рань-
ше, поставщик топлива отметил, 
что любое решение должно со-
зреть. Сейчас, когда сделан ак-
цент на развитие внутреннего ту-
ризма, и по данным всех исследо-
ваний большинство граждан 
этим летом выбрали для отдыха 
российские курорты, у бизнеса 
появилась возможность для ма-
невров. Кроме того, дисконт на 
топливо — это начальный этап. 

Поставщик топлива хотел бы ин-
вестировать средства в развитие 
инфраструктуры российских аэ-
ропортов. А это тоже немаловаж-
но для внутреннего туризма.

Тем временем для снижения 
цен на авиабилеты эксперты 
предлагают также сделать более 
действенной систему льготных 
тарифов для детей, пенсионеров, 
людей с ограниченными физиче-
скими возможностями. Надо 
провести аудит аэропортов с це-
лью снижения сборов и стоимо-
сти наземного обслуживания. 
Еще одна возможность — возме-
щение перевозчикам 18-процен-
тного налога на добавленную 
стоимость хотя бы в тех случаях, 
когда билет включен в турпакет.

Увеличение спроса на авиапе-
ревозки должно способствовать 

и расширению сети внутренних 
рейсов. Это тоже важно для раз-
вития внутреннего туризма. На-
пример, регулярное авиасооб-
щение сейчас есть между круп-
ными городами и главными ку-
рортами либо «сырьевыми» ре-
гионами. А чтобы попасть, ска-
жем, из Новосибирска в Кали-
нинград, нужно лететь через Мо-
скву. Таким образом, балтийские 
курорты России пока не очень 
недоступны жителям Сибири — 
перелет неудобный и дорогой.

Логично провести анализ су-
ществующей авиационной сетки 
маршрутов и увеличить их коли-
чество. Это можно сделать, на-
пример, за счет самолетов малой 

авиации, создав специальные ус-
ловия для соответствующих ави-
акомпаний и для владельцев аэ-
ропортов. Им можно снизить или 
отменить налог на прибыль в 
первый год работы. Но этот во-
прос — в компетенции не Росту-
ризма,  а  транспортных ве-
домств. А то, что достигнута до-
говоренность о скидке на авиаке-
росин — уже большое дело, отме-
чают эксперты.

Путешествия по России станут 
доступнее. Поставщики топлива 
обещают авиакомпаниям скидки.

Продажи периодики в газетных ларьках, которые будут торговать сигаретами, не должны быть меньше 50%.

Акцент

 Внутренними авиарейсами 
ежегодно перевозят 50 мил-
лионов человек. Но эта цифра 
может быть в два раза больше Как Чехия стала мировым центром потребления пива 

www.rg.ru/art/1131587

Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1132051

Наши вина разделят 
по региону и месту 
выращивания виног-
рада, как во Франции

Спиртовой порошок 
больше напоминает 
наркотики, чем нор-
мальный алкоголь, 
говорят эксперты

1

Крым инициирует упрощение въезда иностранных граждан. Визы им могут 

оформлять прямо  в пункте пропуска через госграницу, при въезде на полуо-

стров.

«Аэропорт с МИД России, таможней, пограничниками проработают процедуру 

прилета чартеров в Симферополь и самолетов внутренних рейсов. Где-то, воз-

можно, будет достаточно решения на республиканском уровне, где-то потребу-

ется распоряжение правительства РФ, сейчас мы над этим работаем», — сказал 

руководитель Комитета по санаторно-курортному комплексу и туризму Госсо-

вета Крыма Алексей Черняк.

Крымские и зарубежные туроператоры готовы привозить на полуостров гра-

ждан Финляндии, Эстонии, Китая, а также стран ЕС. Пока этому препятствует от-

сутствие четкой процедуры упрощенного пересечения границы для иностран-

ных туристов.

В КРЫМУ ХОТЯТ УПРОСТИТЬ ВИЗОВЫЙ РЕЖИМ

Рейтинг лучших 
авиакомпаний мира
www.rg.ru/art/1131787
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СКАНДАЛ

Саакашвили 
набирает 
команду 
из своих 
«порученцев»

ИЗ БЕГЛЕЦОВ 
В ПРОКУРОРЫ

Максим Макарычев

ЧУДЕСА происходят в «городе у 
самого синего моря». Еще один 
«нестандартный шаг» в качестве 
губернатора намерен предпри-
нять экс-президент Грузии Саа-
кашвили для того, чтобы «побо-
роть коррупцию» в Одессе. 

Источники в администрации 
президента Украины подтвер-
дили информацию о том, что 
уже на днях на пост прокурора 
Одессы будет назначен Зураб 
Адеишвили. В отношении этого 
некогда «серого кардинала» ре-
жима Саакашвили в январе 
2013 года Тбилисский город-
ской суд в качестве меры пресе-
чения заочно избрал предвари-
тельное заключение. К тому 
времени этот бывший генпро-
курор, экс-министр юстиции 
Грузии одним из первых среди 
«приспешников» Саакашвили 
бежал из страны, укрывался в 
Европе, а потом нашел приют в 
«майдановской Украине». Было 
отчего собирать чемоданы. Бу-
кет обвинений, предъявленных 
Адеишвили, которого еще назы-
вают «кошельком» экс-прези-
дента, тянет на более чем при-
личный срок. 

Самое «мягкое», что вменя-
ют ему, это злоупотребление 
служебным положением. Одна-
ко в Грузии ни для кого не се-
крет, что именно при Адеишви-
ли в Грузии начались массовые 
политические и уголовные пре-
следования противников Саа-
кашвили, стали применяться 
бесчеловечные пытки в печаль-
но известной Глданской тюрь-

ме. Долгое время экс-министра 
разыскивал Интерпол, но два 
месяца назад по непонятным 
причинам его розыск был офи-
циально прекращен. Более того, 
в «майдановской Украине» и 
Саакашвили, и Адеишвили при-
няли как самых «почетных го-
стей».

С назначением на пост проку-
рора Одессы «кукловода» тай-
ных финансовых схем режима 
Саакашвили становится понят-
ной истинная цель «борьбы» но-
вого губернатора с коррупцией в 
одесских морских портах. В свое 
время «эта бравая команда» со-
ратников экс-президента Гру-
зии, будто щелкая семечки, про-
водила рейдерские захваты ма-
ло-мальски прибыльных грузин-
ских предприятий. Дошло до 
того, что обанкротили влиятель-
ный банк «Карту», основным бе-
нефициаром которого была се-
мья наиболее влиятельного биз-
несмена Грузии Бидзины Ива-
нишвили. Представители Адеиш-
вили, по версии следствия, «ра-
ботали» с бизнесменами, у кото-
рых были кредитные задолжен-
ности в этом банке. В Грузии не 
сомневаются, что заказ на бан-
кротство «Карту» шел непосред-
ственно от Михаила Саакашви-
ли.

Вот только пройдет ли такой 
фокус у Саакашвили и его ко-
манды в Одессе, которую, на-
помним, как свою «бизнес-во-
тчину» рассматривает украин-
ский олигарх Коломойский? В 
этом легендарном городе пер-
вым правилом для чужака со 
времен контрабанды середины 
XIX века была установка — ува-
жать колоритный южный мента-
литет. Чужаков «ласково» про-
сили не трогать местные тради-
ции.  Нынешние «гости с Кавка-
за», поставленные Порошенко, 
пытаясь бороться с коррупцией 
«в стиле джигитовки» нарушают 
неписаные правила одесского 
криминалитета. Так что схватка 
за собственность и финансовые 
потоки в Одессе предстоит не-
шуточная.

ТРАГЕДИЯ В Австрии 
водитель сознательно 
сбивал пешеходов

Среди жертв 
оказался мэр

Екатерина Забродина

СТРАШНЫЕ подробности приходят из австрийского го-
рода Граца, где произошло крупное ДТП по вине водите-
ля.

По свидетельству очевидцев, мужчина средь бела дня 
двигался на своем внедорожнике по городу со скоростью 
100 километров в час, намеренно наехав на пешеходов и 
посетителей кафе, отдыхавших на летней веранде. Пре-
ступник также сбил двух велосипедистов. Среди постра-
давших оказался мэр Граца Зигфрид Нагль. Затем пре-
ступник вышел из автомобиля и набросился на людей с 
ножом. В итоге три человека погибли, в том числе четы-
рехлетний ребенок, 34 получили травмы. Многие нахо-
дятся в тяжелом и критическом состоянии.

Виновником страшной трагедии оказался 26-летний 
босниец с австрийским гражданством. Имя злоумыш-
ленника не разглашается, однако известно, что у него 
есть жена и двое маленьких сыновей. Основная версия 
следствия о мотивах преступления — психическое рас-
стройство на фоне семейных неурядиц. «Его действия со-
вершены в состоянии психоза, истоки которого кроются 
в семейных проблемах. Судя по всему, мужчина потерял 
голову. При этом он не связан с экстремистскими движе-
ниями», — утверждал глава службы безопасности феде-
ральной земли Штирия Йозеф Кламмингер. Таким обра-
зом, версия теракта следователями не рассматривается. 
Зато они установили, что у задержанного и прежде на-
блюдалась «явная склонность к насильственным дейст-
виям», которая, однако, не проявлялась в столь острой 
форме. У мужчины, работавшего водителем, предвари-
тельно диагностирована мания преследования.

Конфликт На Украине оценят законность лишения Виктора Януковича 
почетного звания президента

Порошенко задумался 
о личном

Петр Лихоманов 

Д
ействующий президент 
Украины Петр Поро-
шенко проверит в Кон-
ституционном суде 
(КСУ), насколько соот-

ветствовало Основному Закону 
лишение президентского звания 
его предшественника Виктора 
Януковича.  

Напомним, Верховная рада 
лишила Януковича звания прези-
дента Украины (согласно статье 
105 украинской конституции 
оно сохраняется пожизненно, 
кроме случая импичмента) еще 4 
февраля. Причем соответствую-
щий закон — юридически спор-
ный и бессмысленный с практи-
ческой точки зрения — поставил 
рекорд лаконичности, поскольку 
название документа оказалось 
длиннее текста, состоявшего из 
пяти слов: «Лишить В. Януковича 
звания президента Украины». 
Порошенко подписал этот закон 
только в минувшую среду.

Почему буквально на следую-
щий день глава украинского го-
сударства решил убедиться в 
конституционности подписан-

ной им бумаги, остается без ло-
гичного объяснения. Коммента-
рий заместителя главы прези-
дентской администрации Вита-
лия Ковальчука, будто Порошен-
ко «сделал вполне очевидный 
юридический ход, обоснованный 
необходимостью быть уверен-
ным, что в будущем этот закон не 
будет обжалован в суде ни в Укра-
ине, ни за рубежом», выглядит 
несколько натянуто, и по-своему 
«антиконституционно». По-
скольку сама интонация заявле-
ния чиновника предполагает, что 
конституционный суд — по зако-
ну ни от кого не зависимый, под-
твердит правомочность решения 
Рады. Также Ковальчук не поя-

снил, почему Порошенко не на-
ложил на закон вето и не отпра-
вил его на доработку, коль скоро 
у него еще до подписания появи-
лись на его счет сомнения. Пото-
му и объяснения запоздалых ме-
таний Порошенко, мол, Януко-
вич решит вернуть себе фактиче-
ски ничего не значащее почетное 
звание через суд, выглядят неу-
бедительно. Тем временем у Кон-
ституционного суда не так много 
возможностей признать решение 
Верховной рады (инициирован-
ное, к слову, Юлией Тимошенко и 
Олегом Ляшко) законным. Депу-
таты явно нарушили Основной 
Закон и процедуру, лишив 4 фев-
раля 2015 года Януковича почет-

ного звания президента, по-
скольку в реальности 22 февраля 
2014 года под дулами автоматов 
депутаты отправляли его в от-
ставку как «самоустранившегося 
от власти и не исполняющего 
свои обязанности». Однако сле-
дует понимать, что в последнее 
время судьи КСУ находятся под 
постоянным прессингом. Пред-
седателю суда Юрию Баулину 
Служба безопасности Украины 
предъявила подозрения в «злоу-
потреблении властью», а за три 
недели до этого аналогичные об-
винения были выдвинуты против 
семи из восемнадцати членов 
КСУ — их обвиняют как раз в по-

собничестве при «узурпации 
власти» Януковичем. Впрочем, 
по здравому рассуждению, Поро-
шенко выгодно признание зако-
на неконституционным. Здесь и 
боязнь за свое «почетное зва-
ние», и желание подстелить со-
ломку на случай возможного 
собственного «самоустранения 
от власти» через Раду, отношения 
с которой у Порошенко все менее 
радужные. 

Действующий президент Украины Порошенко, глядя в будущее, возможно, опасается повторить судьбу своего предшественника Януковича.

Акцент

 По здравому рассуждению, 
Порошенко выгодно призна-
ние закона о Януковиче 
неконституционнымВ Киеве 

Саакашвили и 
Адеишвили, нахо-
дившихся в розы-
ске, приняли как 
«почетных гостей» 

Читайте также: Киев готов 
бомбить жилые кварталы в 
Донбассе и строить 
концлагеря 
www.rg.ru/art/1132000

КАЗУС  Украинский телеканал «112» обвинили в использовании 
цветов флага России

Киев напугала палитра
Максим Макарычев

У
краинские власти, стремя-
щиеся заполучить под свое 
крыло популярный мест-

ный телеканал «112», решили 
«прикрыть» его весьма ориги-
нальным способом, который, без 
сомнения, войдет в репертуар 
«политического театра аб-
сурда» нынешней Украи-
ны.

Канал обвинили в 
том, что его логотип 
содержит три цве-
та флага России: 
синий (основной 
фон), а также бе-
лый — цифры и 
красный — поло-
ска. Письмо на 
имя генерально-
го директора те-
леканала Андрея 
Подщипкова по-
ступило за подпи-
сью директора На-
ционального совета 
по телерадиовеща-
нию Украины Ю. Арте-
менко, потребовавшего 
объяснений на основании не-
ких устных обращений недо-
вольных граждан. «Просим вас 

предоставить регуляторному ор-
гану исчерпывающие объясне-
ния относительно позиции ком-
пании по очерченному вопросу», 
— говорится в письме Артеменко.

При этом, как справедливо 

иронизируют пользователи со-
циальных сетей, в таком случае 
куда «более категоричное» 
письмо должно быть направлено 
в администрацию украинского 
«Пятого канала», который при-
надлежит Порошенко. Это, к 
слову, единственный бизнес-ак-
тив, от которого президент Ук-

раины никогда, в первую 
очередь, во время пред-

выборной кампании, 
«не открещивался». 

В бренде этой теле-
компании вообще 
п р и с у т с т в у е т 
красный цвет, 
который на Ук-
раине теперь 
ассоциируют с 
«ненавистным 
коммунисти-
ческим прош-
лым». И почему 

не зададут по-
добные вопросы 

украинские влас-
ти, например, по-

сольству США на Ук-

раине, на крыше здания которо-
го висит флаг с теми же «агрес-
сорскими» белым, красным и 
синим цветами?

Ранее в СМИ сообщалось, что 
представители украинских вла-
стей пытаются осуществить рей-
дерский захват «Пятого канала», 
на которого, по слухам, положил 
глаз Порошенко. 

С начала года зрительская ау-
дитория «112» составила 12,6 
миллиона зрителей, а канал стал 
абсолютным лидером среди всех 
информационных телеканалов 
Украины. По словам Андрея Под-
щипкова, представители высше-
го руководства страны предлага-
ли ему «отдать» телеканал за бес-
ценок. «Наша компания постоян-
но наблюдает за активными по-
пытками отобрать канал со сто-
роны власти, что проявляется в 
формате давления «карманного» 
государственного регулятора в 
сфере телевидения — Националь-
ного совета по вопросам телеви-
дения и радиовещания и инфор-
мационных кампаний. Цель этих 
действий — рейдерская атака на 
независимого вещателя в пользу 
политического руководства 
страны», — говорилось в обраще-
нии директора телеканала. 

Украинские «патриоты» 
усмотрели в логотипе теле-
канала «112» российский 
флаг.

КРИЗИС

Литва 
поддержит 
Киев оружием 

ДУРНОЙ 
ПРИМЕР

Анна Федякина

ВИЛЬНЮС готов поддержать 
Киев новыми поставками ору-
жия на Украину. Об этом заявил 
посол Литвы в Украине Марюс 
Януконис.

«Мы хотим показать другим 
странам, что надо помочь Украине 
всеми средствами, в том числе во-
енными, — утверждал Януконис. 
По словам литовского посла, опре-
деленные шаги, в том числе по по-
ставкам оружия на Украину, уже 
были сделаны. Напомним, что в 
феврале глава МИД Литвы Линас 
Линкявичюс заявил, что Вильнюс 
оказывает военную поддержку 
Киеву. «Мы не специфицируем, ка-
кое это оружие, но это поддержка 
армии в рамках тех возможностей, 
которые у нас есть. Мы это делаем 
и призываем к этому других», — за-
явил он. При этом Литва, как объя-
сняют эксперты, практически не 
производит собственных, но име-
ет на складах запасы американ-
ских вооружений. Очевидно, что 
это оружие не может быть направ-
лено Киеву без одобрения со сто-
роны Вашингтона. 

ТЕНДЕНЦИЯ В Словакии 
«правые» выступили 
против беженцев

Мигрантов 
здесь не ждут

Константин Волков

В СЛОВАЦКОЙ Братиславе прошел митинг против ини-
циативы Еврокомиссии распределить между всеми стра-
нами — членами ЕС 40 тысяч мигрантов, находящихся 
сейчас во временных лагерях Италии и Греции.

Еврокомиссия — орган исполнительной власти Евро-
союза — еще в мае внесла подобное предложение. Меж-
ду тем население многих стран ЕС недовольно перспек-
тивой принять у себя мигрантов, и митинг в Словакии 
показал, до какой степени может дойти это недовольст-
во.

Акция протеста в Братиславе началась под лозунгом 
«Нет исламизации Европы», но почему-то быстро пере-
росла в избиение проезжавших мимо участников вело-
гонки и в столкновения с полицией. Как сказал министр 
внутренних дел Словакии Роберт Калиняк, полиция 
предприняла адекватные меры, после того как порядка 
300 участников протестов напали на велосипедистов. 
Экстремисты были разогнаны, а около 150 наиболее ак-
тивных хулиганов арестованы. Что интересно, Слова-
кия, которой согласно планам Еврокомиссии о распреде-
лении мигрантов должно достаться около 800 беженцев, 
выступает против такого решения. 

И дело не в их количестве, 800 человек — немного даже 
для небогатой Словакии. «Но если Европа пойдет на та-
кой шаг, это будет означать, что она помогает контрабан-
дистам, наживающимся на нелегальной переправке бе-
женцев в Европу», — заявил глава словацкого МВД. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Детройте 
и Филадельфии 
неизвестные устроили 
бойню

Стреляли 
по всем подряд

Алексей Чуриков

НЕ ПРОШЛО и суток после того, как подросток Дилан 
Руф открыл стрельбу в африканской церкви города Чар-
лстон, убив 9 человек, как сразу в двух городах, Детройте 
и Филадельфии, практически одновременно неизвест-
ные открыли огонь по участникам двух вечеринок.

Первой раздалась стрельба в Детройте, где неустанов-
ленный мужчина начал беспорядочную стрельбу по со-
тням людей, находившимся на баскетбольной площадке 
и отмечавшим день рождения ребенка. В результате 
20-летний мужчина, чья личность пока не раскрывается, 
погиб на месте, еще трое были отправлены в госпиталь в 
критическом состоянии. Среди других шести раненых, 
по сообщениям местной полиции, фигурируют три жен-
щины. В качестве основной версии случившегося рас-
сматривается тот факт, что погибший мужчина был це-
лью убийцы, а остальные люди пострадали случайно. В 
Филадельфии, согласно заявлению местной полиции, 
«все выглядело так, словно преступник (по другим сведе-
ниям стрелявших могло быть двое. — Прим. «РГ»), высу-
нувшись из-за угла рядом стоящего здания, просто от-
крыл огонь по гостям вечеринки, стрелял наугад по всем 
подряд». В результате пулевые ранения получили семь 
человек, включая двух детей в возрасте 2 и 10 лет. Оба ре-
бенка были доставлены в детский госпиталь Филадель-
фии в тяжелом состоянии. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Обращение Порошенко в КСУ прокомментировал глава Комитета Госдумы РФ 

по международным делам Алексей Пушков. По его словам, тем самым нынеш-

ний украинский глава признал факт госпереворота и незаконного свержения 

власти в стране. Депутат считает, что обращение Порошенко в Конституцион-

ный суд отражает опасения самого Порошенко, что его могут неконституцион-

ным путем отстранить от власти. «Своим обращением Порошенко невольно 

возвращает в поле общественной дискуссии тему февральского госпереворота 

2014 года на Украине, в результате которого Янукович был незаконно отстранен 

от власти», — заключил Пушков.

Подготовила Марина Алешина
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Жюри 37-го ММКФ возглавил фран-

цузский режиссер Жан-Жак Анно — 

режиссер «Имени Розы», «Медведя» 

и «Врага у ворот». За почти полным от-

сутствием других иностранных го-

стей столь высокого ранга именно 

фигура председателя жюри в этом 

году служит витриной фестиваля. 

Анно не только судит конкурсные 

фильмы. Его новая картина «Тотем 

волка» открыла ММКФ, среди много-

численных программ кинофорума 

есть и ретроспектива избранных 

фильмов француза. 

После церемонии открытия фестива-

ля Жан-Жак Анно рассказал корре-

спонденту «РГ» о том, почему у него 

не было сомнений относительно при-

езда в Москву и почему он не прочь 

снять еще один фильм про Россию.

Про «Тотем волка» говорили, что за 
режиссерское кресло вам пришлось 
конкурировать с Питером Джексо-
ном. Почему продюсеры сделали вы-
бор в вашу пользу?

Жан-Жак Анно | Это не совсем так. 

Я слышал, что Питер Джексон интере-

совался этим проектом, но, кажется, 

не достиг взаимопонимания с китай-

скими продюсерами. Тогда они обра-

тились ко мне. Я первым делом прочи-

тал роман. И поразился тому, насколь-

ко много в этой книге тем, близких мне 

и моим предыдущим работам в кино. 

Это была на 100 процентов «моя» кни-

га. Поэтому я согласился работать не-

замедлительно.

Ваша картина снята на китайском. 
Пришлось учить язык?
Жан-Жак Анно | Нет, я не учил ки-

тайский, но в этом и не было никакой 

необходимости. Моя задача как ре-

жиссера — правильно расставить ак-

теров в кадре и следить за тем, чтобы 

они выполняли все твои требования. 

Ну и потом — коль скоро у меня получа-

лось справиться на съемочной пло-

щадке с волками, то было бы странно, 

если бы у меня возникли проблемы с 

китайскими артистами, разговарива-

ющими в кадре на родном языке.

Многие ваши картины касаются 
темы взаимоотношений человека и 
животных. Откуда такой присталь-
ный интерес к братьям меньшим?
Жан-Жак Анно | Я просто со време-

нем постепенно открывал для себя, 

что я тоже животное — просто я ношу 

одежду. Но своей сутью я ничем не от-

личаюсь от волков и медведей. Поэто-

му в своих фильмах я не пытаюсь най-

ти человеческое в животном. Напро-

тив — я всегда вижу животное начало в 

человеке. 

В вашей фильмографии немало 
экранизаций — первоисточниками 
ваших фильмов были книги Умберто 
Эко, Джеймса Оливера Кервуда, те-
перь вот Цзяна Жуна. Это совпадение 
или сознательный выбор?
Жан-Жак Анно: Могу лишь сказать, 

что в данный момент я не планирую 

экранизировать какую-нибудь книгу, 

но кто знает, что будет завтра? Источ-

ником вдохновения для меня может 

послужить все что угодно. Просто ро-

маны хороши вот чем — когда я их чи-

таю (а читаю я очень много), в моей 

голове возникает множество картин 

и образов, которые имеют мало об-

щего с замыслами авторов этих книг. 

Поэтому все мои экранизации — аб-

солютно самостоятельные произве-

дения. 

Руководство ММКФ не скрывает, что 
при нынешних сложностях мировой 
политики в Россию отказались при-
езжать многие режиссеры и актеры. 
У вас не было сомнений на этот счет, 
когда вам предложили возглавить 
жюри?
Жан-Жак Анно | Мне кажется, 

искусство существует для того, чтобы 

мы лучше понимали друг друга, нахо-

дили дополнительные точки соприко-

сновения. И ни в каком случае искус-

ство не должно поддерживать проти-

востояние. У меня не было никаких 

сомнений относительно приезда в 

Москву, потому что я всегда считал, 

что люди моей профессии не должны 

способствовать разъединению лю-

дей. 

Вы сняли «Враг у ворот» про Сталин-
градскую битву. Нет желания сде-
лать еще один фильм на «русскую» 
тему?
Жан-Жак Анно | Да! Я очень вос-

приимчив к культуре России, люблю 

те эмоции, которые лежат в основе 

русского искусства. Я обожаю рус-

скую музыку — в том числе русскую на-

родную. Я вообще яркий пример че-

ловека, воспитанного людьми, кото-

рые с большим уважением относи-

лись к России. Много раз я приезжал в 

вашу страну, и каждый раз она меня 

очаровывала по-новому. Меня пора-

жает, насколько хорошо многие рус-

ские говорят по-французски и на-

сколько глубоко они знают француз-

скую культуру. А вы еще про какие-то 

сомнения спрашиваете. 

Подготовил Александр Нечаев

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ОДНОДВОРЕЦ 
ТВАРДОВСКИЙ
ВЧЕРА исполнилось 105 лет со дня рождения великого 
русского поэта Александра Трифоновича Твардовского. 
Он родился 8 (21) июня 1910 года на хуторе Загорье ря-
дом с деревней Сельцо, ныне Смоленской области, в се-
мье кузнеца Трифона Гордеевича Твардовского и Марии 
Митрофановны, происходившей из однодворцев.

Фамилия Твардовский не связана с дворянским про-
исхождением, она шутейная. Прозвище «пан Твардов-
ский» получил дед поэта Гордей, воевавший в Польше. 
Пан Твардовский — герой польских народных легенд, на 
основе которых создано много литературных произведе-
ний. Это герой, который пытался, а в некоторых версиях 
и сумел, обмануть самого дьявола, заключив с ним дого-
вор о продаже своей души в обмен на привольную жизнь. 
По одной из версий, выполняя условие договора (отдать 
душу), он запел духовную песню и в ад все-таки не попал. 
По другой — попал... Черт оказался хитрее.

В поэме «Теркин 
на том свете» внук 
«пана Твардовско-
го» предложил уже 
свою версию, что 
чувствует и как ве-
дет себя в мире ином 
русский простона-
родный герой — Тер-
кин, «тертый калач».

На том свете — 
свои начальники! 
«Видит Теркин, как 
туда, / К станции ко-
нечной, / Прибывают 

поезда / Изо мглы предвечной. / И выходит к поездам, / Важ-
ный и спокойный, / Того света комендант — Генерал-покой-
ник. / Не один — по сторонам / Начеку охрана. / Для чего — су-
дить не нам, / Хоть оно и странно».

В этой интонации нельзя обмануться. Это лукавый 
взгляд русского мужичка на начальство вообще. Будь то 
помещик или генерал. Да хоть бы и царь. Даже Бог.

Мужичку, солдату некогда «спасаться» на земле. Ра-
ботал в поте лица. Или служил, воевал. Не по своей, пря-
мо скажем, доброй воле. Потому что призвали. Мужичку 
так уж вовеки положено. Или работать в поте лица, или 
воевать. На то он и мужик.

«Я хату покинул, / Пошел воевать, / Чтоб землю в Гренаде 
/ крестьянам отдать». Это написал Михаил Светлов. И в 
его «революционный империализм» (сочетание дикое, 
но ХХ век перемешал многие понятия) поверить можно. 
Но Твардовский ничего подобного не написал бы. Стихов, 
посвященных Сталину, — сколько угодно. Но чтобы му-
жик с радостью покинул свою хату, землю, чтобы вернуть 
землю испанским крестьянам — это вряд ли.

У Твардовского в его поэме «За далью — даль» совсем 
другая тональность. «Вам не случалось быть при том, / 
Когда в ваш дом родной / Входил, гремя своим ружьем, / Сол-
дат земли иной? / Не бил, не мучил и не жег, — / Далеко до 
беды. / Вступил он только на порог / И попросил воды».

Уже — страшно! Когда «солдат земли иной» вступил на 
порог твоего дома и всего лишь «попросил воды». И ведь 
«не бил, не мучил и не жег». Может, сам по себе он даже 
хороший человек, хотя и с автоматом на боку. Может, он 
тоже пришел, чтоб вам землю отдать, отнятую Советами. 
Все равно страшно! Чужой на твоей земле. В твоей хате.

Главное произведение Твардовского — «Василий Тер-
кин» — не поняли такие великие поэты, как Ахматова и 
Бродский. «Легкие солдатские стишки», «плясовая Терки-
на». А Бунин понял. «Это поистине редкая книга: какая 
свобода, какая чудесная удаль, какая меткость, точность 
во всем и какой необыкновенный народный, солдатский 
язык — ни сучка ни задоринки, ни единого фальшивого, го-
тового, то есть литературно-пошлого слова!» Это из пись-
ма Николаю Дмитриевичу Телешову. А Леониду Федоро-
вичу Зурову он говорил: «Удивительная книга, а наши по-
эты ее не почувствуют, не поймут. Не поймут, в чем пре-
лесть книги Твардовского. Да и откуда им знать? Разве они 
переживали что-либо подобное! Ведь они ни народа, ни 
солдатской речи не слышат. У них ослиное ухо. О русской 
жизни не знают и знать не хотят, замкнуты в своем мире, 
питаются друг другом и сами собою. Вот вы услышите, 
скажут: ну, что такое Твардовский. Да это частушка, нечто 
вроде солдатского раешника. А ведь его книга — настоящая 
поэзия и редкая удача...» 

«Меня обмануть нельзя».
Это тоже слова Бунина. Причем любопытно, что если 

первое его высказывание обращено к писателю, живуще-
му в СССР, то второе — к писателю-эмигранту. И говоря 
про «ослиное ухо» 
«наших поэтов», Бу-
нин имел в виду не 
Ахматову и уж тем 
более не Бродского, 
который в то время 
был еще подростком. 
Он говорил о своих 
братьях-эмигрантах.

Почему Бунин по-
нял, а они «не пой-
мут»? Что, Бунин так 
хорошо знал солдат-
скую жизнь? Нет, 
здесь другое. Сын 
бедного русского 
дворянина услышал 
внука однодворца. Здесь сработала своего рода система 
опознавания «свой — чужой». Кто такие однодворцы? Не 
дворяне и не крестьяне. Служилые крестьяне. На своей 
земле, но за службу. А служба была в том, чтобы охранять 
свои клочки земли, но которые были в южном приграни-
чье державы, Воронежской, Орловской, Тульской, Рязан-
ской, Тамбовской, Пензенской губерниях.

Отсюда и Бунин вышел. Отсюда и «ухо» общее.
Это соединение «державности» и «однодворничест-

ва» самое удивительное, что было в Твардовском. Не 
только в его поэмах, но и в самой его личности. Иногда 
кажется, что и свой «Новый мир» он возделывал и обере-
гал как свой клочок земли, доставшийся ему от начальст-
ва за службу, но им же и отнятый, когда служба не при-
шлась начальству по душе. Ишь чего вздумал, в совет-
ской литературе свой двор завести и охранять!

«По уставу, сделав шаг, / Теркин доложился: / Мол, та-
кой-то, так и так, / На тот свет явился. / Генерал, угрюм 
на вид, / Голосом усталым: 

— А с которым, — говорит, — / Прибыл ты составом?»
За этими «частушками» столько боли! Столько нере-

шенных вопросов русской жизни, истории!
И все это — Твардовский.

«Василия Теркина» 
не поняли великие 
поэты Ахматова 
и Бродский. «Легкие 
солдатские стишки», 
«плясовая Теркина»

За этими «частушка-
ми» столько боли! 
Столько нерешен-
ных вопросов рус-
ской жизни, исто-
рии! И это все — 
Твардовский

МУЗЫКА На Конкурсе Чайковского выбрали участников 2-го тура

Кого не услышим
Ирина Муравьева

О
бъявлены итоги 1-го тура 
во всех инструменталь-
ных номинациях Конкур-

са Чайковского: «фортепиано», 
«скрипка» и «виолончель». По 
регламенту Конкурса во 2-й тур 
допустили по 12 участников в ка-

ждой номинации. Самыми жест-
кими и самыми дискуссионны-
ми, уже в традициях Конкурса 
Чайковского, оказались решения 
жюри пианистов. 

Безусловно, у пианистов был и 
самый сложный выбор. Хотя бы 
потому, что изначально к конкур-
су допустили большее число 

участников, чем позиционирова-
лось по регламенту: вместо 30 — 
36 конкурсантов. Соответственно 
к дальнейшим соревнованиям 
надо было не пропустить две тре-
ти музыкантов. Причем речь на 
этот раз вообще не шла о тех, кто 
неудачно сыграл. Таких на кон-
курсе почти не было. Первый тур 

нынешнего фортепианного «Чай-
ковского» вылился, по сути, в пя-
тидневный марафон рециталов на 
сцене Большого зала консервато-
рии, где каждый пианист прохо-
дил не 50-минутный тест, а играл 
концерт. И в этом смысле анало-
гов нынешнему 1-му туру Чай-
ковского в конкурсах пока нет. 
Технический блеск, внятные ин-
терпретации, яркий индивиду-
альный стиль продемонстрирова-
ли почти все, причем в ограничен-
ных условиях программного 
«принта», когда со сцены звучали 
одни и те же «Метели», «Дикие 
охоты» Листа, сонаты Бетховена и 
«Думки» Чайковского. Понятно, 
что при любом раскладе «жер-

твы» бы были. Но после решений, 
принятых жюри, стало как-то оче-
видно, что откровения на нынеш-
нем конкурсе остались позади. 
Многие из тех, кто казались без-
условными участниками следую-
щих туров, выбыли с конкурса. И 
поклонники уже начинают воз-
вращаться в архив трансляций, 

чтобы еще раз послушать высту-
пления Юрия Фаворина — рафи-
нированно тонкого интерпрета-
тора Чайковского, Бетховена, 
Рахманинова, творящего музыку 
в пропорциях «золотого сече-
ния», или Андрея Гугнина с его не-
забываемой дегероизированной 
бетховенской «Аппассионатой», 
может быть, впервые раскрыв-
шейся как ажитато романтиче-
ской души, или обаятельного 
Чэня Мойе из Китая, покоривше-
го уравновешенной, не пафосной 
виртуозностью и какой-то ясной 
простотой в Прелюдии и фуге из 
баховского Темперированного 
клавира, в Десятой сонате Моцар-
та, в шопеновско-листовском ре-

пертуаре. Выпали из конкурса и 
крепкие виртуозы с интересной 
исполнительской артикуляцией и 
индивидуальным стилем — Дмит-
рий Шишкин, Дмитрий Онищен-
ко, Алексей Петров. 

Но совершенно отдельным, эк-
склюзивным событием этого кон-
курса Чайковского стало исполне-
ние 32-й сонаты Бетховена Андре-
ем Коробейниковым. «Отвержен-
ный» XIII Конкурса Чайковского, 
на этот раз он приехал из Лондона 
в Москву, чтобы выступить на сце-
не Большого зала консерватории. 
И этот его концерт войдет теперь, 
независимо от результата, в свод 
музыкальных вершин Конкурса 
Чайковского. Сначала — Прелю-
дия и фуга си-мажор из 1-го тома 
Хорошо темперированного клави-
ра, унизанные бурлящими мор-
дентами и трелями поверх про-
стых баховских линий, потом бы-
страя, стальная, как лезвие серпа, 
«Жатва» Чайковского, потом — 
«ментальные» экспромты этюдов 
Листа, Шопена, Рахманинова, ис-
полненные без перерыва, чтобы 
внезапно сорваться в «транс» 
32-й сонаты Бетховена. В яснови-
дение живого предсмертного со-
знания Бетховена. Ничего подоб-
ного слышать еще не приходи-
лось: это даже не трактовка сона-
ты, а живая ткань из звуков, вну-
тренних монологов, бетховенской 
душевной тоски и взрывов, опро-
кидываний из потустороннего 
мира в прошлое, где есть его «ан-

гел мой», его любовь, его чувства, 
которые не поддаются никакому 
выражению, кроме обрыва внутрь 
себя. А там — не только бетховен-
ский предсмертный пульс, но и 
музыкальные слои — от барочной 
полифонии, венской техники до 
джазового драйва, и тут же — слов-
но не связанные между собой мед-
ленные гармонии в Ариетте — рас-
павшиеся, как в смерти, траур и 
нежность, безнадежность и тоска, 
пронзительные до боли крещендо 
и неожиданно — просветление, си-
яние, катарсис. Уже явно по ту сто-
рону. Выбросить из истории музы-
ки эту 32-ю сонату Бетховена уже 
нельзя. Независимо от того, про-
шел или не прошел Андрей Коро-
бейников во второй тур, его 32-я 
соната Бетховена останется в 
истории. А Конкурс Чайковского 
продолжит свой фортепианный 
«политес». Во втором туре мы 
услышим российских пианистов 
Сергея Редькина, Даниила Хари-
тонова, Илью Рашковского, Миха-
ила Турпанова, Николая Медведе-
ва, Дмитрия Маслеева, а также 
Марию Мазо (Германия), Рида 
Тецлоффа и Джорджа Ли (США), 
Люка Дебарга (Франция), Лукаса 
Генюшаса (Россия—Литва), Юлию 
Кочубан (Польша). 

Кино В Москве открылся 37-й Международный кинофестиваль

Чай в кресле Эйзенштейна
Сусанна Альперина

Ц
еремония открытия 
37-го  Московского 
Международного кино-
фестиваля в этом году 
отличалась от предыду-

щих спокойствием, тишиной и от-
лаженностью. В какой-то момент 
могло показаться, что находишь-
ся в кадре фильма замедленного 
действия. Недаром на предваряю-
щем фестиваль брифинге прези-
дент ММКФ Никита Михалков в 
ответ на вопрос «Что нового будет 
на киносмотре?» заявил: «Фести-
валь сегодня отлажен». И добавил, 
что стабильность важнее всего.

После красной дорожки, когда 
церемония началась, приветст-
вие от президента РФ зачитал 
статс-секретарь - заместитель 
министра культуры Григорий 
Ивлиев. Затем на сцене появи-
лись три рояля и зазвучала музы-
ка Петра Ильича Чайковского. 
Стоило закрыть глаза — и будто 
переносишься на знаменитый 
музыкальный конкурс, который 
проходит в эти же дни в Москве. 

Ведущих было сразу пять, 
одна другой краше: Юлия Ауг, Да-
рья Мороз, Виктория Исакова, 
Светлана Иванова и Светлана Ус-
тинова. Фильмы-конкурсанты 
представляли под «Муки Любви» 
Фрица Крейслера. Исполнитель — 
Алексей Стычкин (сын Евгения 
Стычкина и Кати Сканави) играл 
столь проникновенно, что хоте-
лось надеяться: если программа 
фестиваля и покажется вдруг му-
чительной, то это будут лишь 
«муки любви».

Дальше — поздравляли со сто-
летием киностудию имени Горь-
кого. Актерский приз «Верю!» 
имени Станиславского вручили 
члену жюри ММКФ — француз-
ской актрисе Жаклин Биссет, ко-
торая появилась, как Золушка, в 
одной туфельке. Актриса объя-
снила, что упала в первый вечер в 
Москве, и вспомнила, как 10 лет 
назад в Москве обедала с Влади-
миром Путиным и была этим 
очень воодушевлена. Потом пред-
ставили председателя жюри, Жа-
на-Жака Анно, — и тот тоже вспом-
нил, как его угощали в Москве: в 
свой первый приезд, сидя в кре-
сле великого режиссера в доме 
Эйзенштейна, он пил чай из его 
чашки — и также был воодушев-
лен. «Такие же чувства меня охва-
тили, когда я сел в кресло предсе-
дателя жюри Московского кино-
фестиваля», — признался Анно.

Приз «Верю!» имени 
Станиславского 
вручили француз-
ской актрисе 
Жаклин Биссет, 
которая появилась, 
как Золушка, 
в одной туфельке

Акцент

 Самыми жесткими и самыми 
дискуссионными оказались 
решения жюри пианистов

Эксклюзивным событием Конкурса Чайковского стало исполнение 
32-й сонаты Бетховена Андреем Коробейниковым.

Фото с открытия фестиваля 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1132586

Конкурс имени 
П.И. Чайковского: видео, 
интервью, участники — 
в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5484
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В числе гостей фестиваля — актеры Егор Бероев и Ксения Алферова.Президент ММКФ Никита Михалков: Главное — стабильность!
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Председатель жюри ММКФ Жан-Жак Анно и член жюри Жаклин Биссет, 
получившая спецприз «Верю!».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДОРОГИ У полиции
появились помощники

Патруль выходит 
в полночь

Владимир Баршев

ПОДВЕДЕНЫ итоги Всероссий-
ского детского конкурса юных 
инспекторов дорожного движе-
ния под названием «Безопасное 
колесо».

Традиционно во Всероссий-
ский детский центр «Орленок» 
съезжаются победители регио-
нальных конкурсов и уже сорев-
нуются в знании Правил дорож-
ного движения и умении ими 
пользоваться на всероссийском 
уровне. 

Помимо этого, и также по уже  
давно сложившейся традиции, 
одновременно с детскими сорев-
нования обсуждаются совсем не 
детские проблемы. В этот раз 
представители регионов подели-
лись опытом работы обществен-
ных объединений по вопросам 
безопасности дорожного движе-
ния.

Так, например, в Кировской 
области несколько лет работает 
общественное движение «Ноч-
ной патруль», — обычные гражда-
не помогают ГИБДД выявлять не-
трезвых водителей.

 Активисты «Ночного патру-
ля» на личных машинах выходят 
на дежурство вечером в выход-
ные и предвыходные дни. Контр-
оль ведется в основном вблизи 
увеселительных заведений. За-
метив водителя, который в неа-
декватном состоянии сел за руль, 
они сообщают об этом экипажам 
ДПС.

Инициатива, зародившаяся в 
блогосфере, была активно под-
держана широкой общественно-
стью. Участниками «Ночного па-
труля» стали сотни жителей ре-
гиона в возрасте от 18 до 35 лет.

Опыт Кировской области 
успешно применяется в ряде дру-
гих регионов. Так, в Самарской 

области «Ночной патруль» носит 
статус общественной организа-
ции правоохранительной на-
правленности. Организация по-
лучила поддержку со стороны 
представителей законодатель-
ной и исполнительной власти ре-
гиона, между «Ночным патру-
лем» и полицией заключено со-
глашение о сотрудничестве. Та-
кое же соглашение заключено с 
30 таксомоторными компания-
ми, сотрудники которых также 
помогают выявлять нарушения 
правил.

В Татарстане набирает попу-
лярность государственная ин-
формационная система «Народ-
ный инспектор». С помощью спе-
циального мобильного приложе-
ния любой гражданин может на-
править в правоохранительные 
органы сообщение об аварии или 
о нарушении правил. За время 
действия системы — с ноября 
прошлого года — по линии Госав-
тоинспекции от граждан посту-
пило порядка 14 тысяч сообще-
ний.

Опыт этих регионов показы-
вает, что гражданам не наплевать 
на то, как ведут себя на дороге не-
которые водители, и они готовы 
сами сообщать в полицию о та-
ких нарушителях.

Что же касается результатов 
детского конкурса, то победите-
лем стала команда из Липецкой 
области. Именно она поедет 
представлять Россию на Евро-
пейском образовательном кон-
курсе по изучению и соблюде-
нию правил дорожного движе-
ния, который в этом году пройдет 
в Австрии.

ГАИ Ретроавтомобили столичной
Госавтоинспекции отправились в пробег

«Победа» 
в честь Победы
Владимир Баршев

М
ашины, на которых ког-
да-то сотрудники ГАИ не-
сли службу, совершили 

путешествие.
Колонна в сопровождении 

мотовзвода и патрульных ма-
шин стартовала от Петровки, 38, 
и доехала до музея Бородино. 
Маршрут хоть и не длинный, но 
для старых машин, которые сто-
ят безвылазно в музее, и такой — 
нелегкое испытание. Изначаль-
но планировалось доехать до 
Бреста, но в процессе подготов-
ки к пробегу пожалели старую 
технику. На самом старте па-
т р ул ь н ы м  « В А З о м  2 1 0 1 1 » 
управлял лично начальник сто-

личного ГИБДД Виктор Ковален-
ко. А прокатиться в коляске па-
трульного мотоцикла «Урал» по-
везло депутату Госдумы Татьяне 
Москальковой.

Все это действие называлось 
«Маршруты памяти» и было по-
священо 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Примечательно, что ретроавто-
мобили оказались очень непло-
хим дополнением к экспонатам 
Бородино. Посетители музея с 
удовольствием изучали и эти эк-
спонаты.

НАДЗОР

Прокуроры
остановили
незаконную
стройку 
в Битцевском
парке

АРЕНДА 
ВЫШЛА 
ЛЕСОМ

Иван Егоров 

МЕЖРАЙОННАЯ природоох-
ранная прокуратура Москвы по-
требовала прекратить незакон-
ное строительство элитного 
апарт-отеля на особо охраняе-
мой природной территории 
«Природно-исторический парк 
«Битцевский лес», где уже объ-
явлена продажа апартаментов 
стоимостью от 5 до 54 миллио-
нов рублей.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» межрайонный природоох-
ранный прокурор Москвы Ма-
рат Дураев, речь идет о террито-
рии, расположенной рядом с 
улицей Красного Маяка, которая 
была сдана в аренду фирме 
«Элис Транс» для эксплуатации 
зданий спортивного комплекса. 

Однако, по словам прокуро-
ра, в нарушение условий догово-
ра вместо эксплуатации спор-
тивных объектов арендатор на-
чал на этой территории незакон-
ное строительство отеля общей 
площадью более 5 тысяч ква-
дратных метров. При этом под-
рядчик, который в интересах 
фирмы-арендатора ведет земля-
ные и монтажные работы на объ-
екте, также не имел на это соот-
ветствующего разрешения.

— По данному факту я напра-
вил в Чертановский районный 
суд исковое заявление о сносе 
самовольных построек, — отме-
тил Марат Дураев.

Кроме того, о нарушении 
«Элис Транс» условий аренды зе-
мельного участка и ведении не-
законного строительства проку-
ратура проинформировала ко-
митет по архитектуре и градо-
строительству, комитет государ-
ственного строительного надзо-
ра, департамент строительства и 
департамент городского имуще-
ства Москвы.

Сами застройщики на своем 
сайте не стесняясь рекламируют 
стройку как «апарт-отель с бас-
сейном в единственной экорези-
денции Москвы, на границе при-
родного парка в окружении на-
стоящего леса».

— В связи с тем, что в настоя-
щее время в сети Интернет раз-
мещена информация о начале с 1 
апреля 2015 года продажи не-
движимости по вышеуказанно-
му адресу и в связи с совершени-
ем возможных мошеннических 
действий в отношении граждан, 
являющихся дольщиками, мате-
риал прокурорской проверки 
направлен в УВД по Южному ад-
министративному округу ГУ 
МВД России по Москве для про-
ведения проверки, — сообщил 
природоохранный прокурор.

Кроме того, по направленно-
му ранее материалу о причине-
нии ущерба окружающей среде в 
размере 32 миллионов рулей 
следственным отделом ОМВД 
России по району Чертаново 
Центральное возбуждено уго-
ловное дело по статье о незакон-
ной рубке лесных насаждений.

Кстати, что касается общих 
вопросов природопользования в 
столичном регионе, то в прокура-
туре Московской области прош-
ла коллегия, посвященная вопро-
сам соблюдения земельного и 
водного законодательства при 
представлении земельных участ-
ков вблизи водных объектов. По 
итогам прокурорских проверок 
были установлены многочислен-
ные факты захламления водоох-
ранных зон отходами и сброса за-
грязняющих веществ в воду. Кро-
ме того, массово выявлялись слу-
чаи ограничения свободного до-
ступа к водоемам, а также  ис-
пользования водных объектов 
без правоустанавливающих до-
кументов. Всего после прокурор-
ских проверок в суды было на-
правлено 102 иска, объявлено 37 
предостережений, возбуждено 
63 административных дела. Воз-
буждено 8 уголовных дел. К дис-
циплинарной и административ-
ной ответственности привлечено 
172 виновных лица.

Авиация Новых контрактов не подписали, но старые — подтвердили

Виртуальные полеты

Сергей Птичкин, 
Игорь Черняк 

З
авершил работу 51-й 
международный авиа-
космический са лон 
Paris Air Show. Россия 
не выставила на нем 

летающих самолетов и вертоле-
тов — были только их модели. 

Живьем самолеты и вертоле-
ты не привезли, словно предчув-
ствуя проблемы, которые на-
чнутся с российской зарубеж-
ной собственностью после ре-
шения Гаагского суда по делу 
«ЮКОСа». Аресты недвижимо-
сти помимо Бельгии действи-
тельно начались и во Франции. 
Отсутствие отечественной ави-
атехники снизило зрелищность 
показов. Зато наша делегация 
провела множество важных пе-
реговоров. Они подтвердили, 
что и в условиях санкций Россия 
остается серьезным игроком 
мирового авиарынка.

По словам президента ОАК 
Юрия Слюсаря, салон в Ле Бурже 
— прекрасная площадка для 
встреч с представителями веду-

щих мировых авиакомпаний, 
крупных авиастроительных кор-
пораций и производителей ком-
плектующих изделий. Не смотря 
на санкции, практически все за-
рубежные партнеры ОАК не от-
казались от сотрудничества с 
российским авиапромом. 

В частности, были подтвер-
ждены ранее заключенные кон-
тракты по перспективному ма-
гистральному авиалайнеру МС-
21.Он создается в рамках широ-
кой международной коопера-
ции. Об этом сказал президент 
корпорации «Иркут» Олег Дем-

ченко, в которой строится само-
лет будущего. А С 2019 года ма-
шины должны поставляться за-
казчикам. На сегодняшний день 
заключено контрактов с предо-
платой на 175 лайнеров МС-21.

Впервые в отечественном са-
молетостроении идет парал-
лельное проектирование воз-
душного судна и тренажеров для 
него. Один из них показали в Ле 
Бурже. И он произвел впечатле-
ние как на специалистов, так и 
на людей, далеких от управле-
ния самолетами. МС-21 станет 
управляться не привычным 

штурвалом, а джойстиком, вро-
де тех,  что используются в 
компьютерных играх. И, судя по 
тренажеру, пилотировать боль-
шой лайнер будет легко.

Первый заместитель руково-
дителя корпорации «Ростех» 
Владимир Артяков очень эффек-
тно «порулил» МС-21 и даже су-
мел совершить достаточно мяг-
кую посадку в Шереметьево.

Помимо авиапрома в Ле Бур-
же широко выставлялась недав-
но созданная Объединенная ра-
кетно-космическая корпора-
ция. И опять же ни один из ее за-
падных партнеров от продолже-
ния сотрудничества не отказал-
ся. Более того, французы актив-
но рекламировали пусковой 
комплекс, построенный Рос-
сией на космодроме Куру в Ла-
тинской Америке, с которого 
сейчас запускаются не только 
ракеты-носители Европейского 
космического агентства, но и 
наши «Союзы». 

И все-таки звездой салона в 
Ле Бурже стал не чей-то воен-
ный показ, а эффектно офор-
мленная экспозиция посадки 

европейского космического ап-
парата «Филы» на комету Чурю-
мова — Герасименко. Аппарат ле-
тел к комете десять лет, преодо-
лев сотни миллионов киломе-
тров пути. Точно вышел на коме-
ту размерами всего в несколько 
километров, сфотографировал 
ее, выбрал точку посадки и мяг-
ко сел.

Порадовало и то, что францу-
зы в год семидесятилетия нашей 
общей Победы перед началом 
работы Paris Air Show 2015 от-
крыли на территории аэродро-
ма Ле Бурже небольшой музей, 
посвященный эскадрилье «Нор-
мандия — Неман». Все поясняю-
щие надписи к выставленным в 
нем экспонатам на английском, 
французском и русском языках. 
Когда-то мы были по одну ли-
нию фронта. И настоящие па-
триоты Франции этого не забы-
ли.

Опасаясь арестов госактивов по 
иску «ЮКОСа», наши компании при-
везли в Ле Бурже только макеты.

Раритетным патрульным «ВАЗ-21011» управлял начальник столичного ГИБДД Виктор Коваленко.

Акцент

 Посетители музея «Бородино» 
смогли посидеть за рулем 
ретротехники ГАИ СССР

Акцент

 Впервые в отечественном 
самолетостроении 
идет проектирование 
воздушного судна 
и тренажеров для него
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www.rg.ru/sujet/4049

БЕС СМЕРТИ
ПО РАЗНЫМ причинам пишет журналист: иногда, что-
бы просто денег заработать, иногда — надеясь, что после 
его публикации произойдут какие-нибудь изменения, 
иногда — чтобы привлечь внимание к проблеме, а порой 
читатель и не понимает, зачем это все написано…

Но бывает и так: понимаешь, что ничего после публи-
кации не изменится, и более того — кто-то сочтет тебя мо-
рализатором. Но хочется выйти на площадь и крикнуть. 
Просто крикнуть. Потому что нет больше сил.

Как так получилось, что в нашей высокодуховной 
стране, подарившей миру великое искусство и литерату-
ру, мы совсем перестали уважать смерть? Как так вышло, 
что к смерти мы относимся просто как к еще одному со-
бытию жизни? Ощущение такое, что бес смерти победил 
ангела смерти и начал нас кружить.

И кружит по хорошо известному кругу: любопытство, 
пиар, ерничество… Что женитьба звезды, что развод, что 
смерть — повод для любопытства, пиара и ерничества. И 
более ни для чего.

Мы создали такой 
мир, в котором чело-
век, рассуждающий 
серьезно, смотрится 
едва ли не идиотом. 
Зато ёрник выглядит 
прикольно, а значит, 
современно. Чело-
век, говорящий се-
рьезно, грузит. А гру-
зить плохо — надо пе-

редвигаться по жизни легко, чтобы любой ветер мог тебя 
поднять и понести куда-нибудь.

Умерла эстрадная певица. В сорок лет. Умерла от 
страшной болезни, которую не смогла победить. У нее 
остался двухлетний ребенок, он пока не понимает, что 
мамы нет.

Смерть — повод для любопытства, или для того, чтобы 
задуматься о самом себе, о своей жизни? Смерть — повод 
для того, чтобы писать хамство об умершей, обсуждать, 
хороша она была или плоха, или для того, чтобы остано-
виться, может быть, поплакать и поставить свечу в хра-
ме?

Увы, часто мы не уважаем ни свою жизнь, ни чужую. С 
легкостью невероятной мы готовы обсуждать личные 
дела и соседа по лестничной площадке, и звезды эстрады. 
Дневные телевизионные ток-шоу давно приучили нас к 
мысли, что все мы — участники одного большого партий-
ного собрания, на которое с легкостью необыкновенной 
можно и даже нужно выносить все человеческие пробле-
мы и боли. Мы — соборная нация, устраиваем свои собо-
ры, чтобы обсудить «важнейшие» для страны проблемы: 
почему она спит с тем мужчиной, а не с другим, и почему 
папа не платит деньги на своего ребенка.

Откуда ж в такой ситуации взяться уважению к смер-
ти?

У эстрадной звезды был муж. Один из тех немногих, 
кто в этой ситуации вел себя по-человечески и по-муж-
ски. Человек потерял любимую женщину, у него на руках 
остался сын, который будет расти без мамы.

Это нас не волнует. В социальных сетях и даже на 
страницах вполне уважаемых газет мы будем обсуждать: 
законный был брак, не законный и почему муж не прие-
хал на прощание. Какое наше дело, люди дорогие?! Муж-
чина любимую потерял, понимаете? Навсегда потерял 
женщину, без которой не может жить. И то, что он — теле-
ведущий, вовсе не делает тяжесть потери более легкой, а 
наше любопытство более оправданным.

Мы — люди или персонажи одной большой гламурной 
истории? Оно понятно: смерть с гламуром не стыкуется 
никак, уж больно серьезно. Выход? Да простой: не заме-
чать ее вовсе. Относиться к ней как к информационному 
поводу со всеми вытекающими.

Люди прощаются со звездой. В фойе большого кон-
цертного зала. И звезды прощаются со звездой. У звезд — 
один вход, служебный. У народа — очередь.

Это не концерт, ребята. Кто и когда придумал, что есть 
привилегии для тех, кто навсегда прощается с челове-
ком? Этот порядок из года в год идет: люди — в очереди, 
ВИПы — через служебный вход.

Речь не про жизнь, ребята. Речь про смерть. Она всех 
уравнивает. Или нет? Почему бы не забежать через слу-
жебный вход, попозировать перед фотографами, из-за 
всех сил делая скорбное лицо, дать интервью телекаме-
рам и побежать давать интервью дальше? Почему нет, 
если пиар — всему голова?

Смерть — это то, что заставляет остановиться, притор-
мозить жизненную суету, задуматься… Заставляет или 
должно заставлять? Или уже не должно в нашем мире? 
Не знаю…

Наши предки, 
древние славяне, ве-
рили, что после 
смерти все люди по-
падают в Вырий. Все. 
Потому что смерть 
всех уравнивает, пе-
ред ней все равны.

Мы живем по 
иному закону: 
смерть — это просто 
событие. Как и бо-
лезнь, ей предшест-
вующая. И потому — пожалуйста — можно снимать, как 
муж возит свою, изменившуюся до неузнаваемости кра-
савицу, в инвалидном кресле, а потом показывать всем 
желающим.

Уважение к частной жизни? Уважение к смертельной 
болезни? Уважение к себе самому, наконец, которому не 
хочется на все это смотреть, потому что это все равно что 
подглядывать в замочную скважину? Какое уважение? О 
чем вы, морализатор? Нам ведь любопытно.

Мы не учим своих детей человеческому отношению к 
смерти. А они видят все наши «пляски на чужих костях». 
И учатся равнодушию. А равнодушие к умершим — это 
всегда равнодушие и к живым тоже. По-другому не быва-
ет.

Мы успокаиваем себя тем, что умершая была эстрад-
ной звездой, а в эстрадном мире, мол, свои порядки, 
сами знаете.

Но перед лицом смерти нет эстрадных и вообще ника-
ких звезд. Есть только люди. И все. Не умеющие уважать 
чужую смерть не уважают свою жизнь. Не уважают себя. 
Летят, незагруженные, влекомые ветром любопытства.

…Бывает просто хочется выйти на площадь и крик-
нуть. Зачем? Ведь ничего от твоего крика не изменится. А 
затем хотя бы, чтобы другие люди, которые тоже испы-
тывают ту же потребность кричать по тому же поводу, 
понимали, что они не одни.

Как так получилось, 
что мы совсем 
перестали уважать 
смерть?  

Бывает, хочется 
выйти на площадь 
и крикнуть. Просто 
крикнуть. Потому 
что нет больше сил

Ущерб только 
от незаконной 
вырубки деревьев 
в Битцевском парке 
составил более 
32 миллионов 
рублей

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Фоторепотаж на сайте 
www.rg.ru/art/1130260

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Пешеходов 
не станут заставлять дуть 
в алкотестер 
www.rg.ru/art/1121373
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Война: горячий архив
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Там и по-
ныне расположен этот 
завод, к слову, судо-

строительный! И вдруг перед 
ним задача — выпускать танки. 
Так вот коллеги из местного пар-
тийного архива поведали мне ко-
лоритную историю, которую им 
на ветеранском активе рассказал 
Ефим Рубинчик, директор  «Кра-
сного Сормова» в годы войны. 
Однажды в его кабинете вдруг 
раздался звонок: «С вами сейчас 
будет говорить товарищ Ста-
лин… ». Потом пауза, и вдруг на 
том конце трубки — без приветст-
вия: «Слушай, Рубинчик, будут 
танки — будет Рубинчик, не будет 
танков — не будет Рубинчика».  И 
телефон отключился, не дождав-
шись, когда директор придет в 
себя. Понятно, что танки были в 
срок. За годы войны завод выпу-
стил свыше 12 тысяч  танков 
Т-34.

В чем эксклюзивность публика-
ции?
 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сами постановле-
ния уже публиковались, некото-
рые даже в газетах во время вой-
ны. Но целиком их не собирали. 
Историку, профессионалу, кото-
рый занимается прошлым, важ-
ны подготовительные материа-
лы, «кухня»: как готовились ре-
шения, кто и какую правку внес, 
как рассматривался вопрос и 
были ли другие варианты поста-
новления. Вот этого в публичном 
обороте не было. На сайте «Доку-
менты советской эпохи» архивы 
размещены так, как сложилось, 
по фондам. Иными словами, как 
на полках лежали, так мы их и на 
сайте расположили. Это сделано 
для того, чтобы нас не упрекали, 
что мы что-то специально подби-
раем, подтасовываем. Так вот не-
которые документы ГКО уже 
были доступны в Интернете, ска-
жем, в фонде Сталина. Но единой 
электронной базы не было. 

Каким вопросам посвящены 44 
закрытых дела?
А Н Д Р Е Й  А Р Т И З О В :  Они связаны с 
теми или иными деликатными 
сюжетами разведывательной и 
внешнеполитической деятель-
ности, производством оружия.

Постановления ГКО исполня-
лись безоговорочно, но почему 
сам Комитет создавали впопы-
хах, постановление написано от 
руки, карандашом, с нервной 
правкой. Это говорит о том, что 
к войне, несмотря на все разго-
воры, донесения и предупрежде-
ния, советская и партийная вер-
хушка готова не была?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: К войне, вне всяко-
го сомнения, готовились. Суще-
ствовали различные алгоритмы 
возможного развития событий, в 
том числе стратегического раз-
вертывания войск. Были состав-
лены мобилизационные зада-
ния, планы эвакуации промыш-
ленности и так далее. Но, как из-
вестно, мы предполагаем, а 
жизнь располагает. И уже первая 
неделя Великой Отечественной 
развивалась по сценарию, кото-
рый и в страшном сне не мог при-
сниться советским руководите-
лям. Поэтому и понадобилась та-
кая экстраординарная мера, как 
создание ГКО. 

Сталин подписывал все поста-
новления ГКО или только самые 
важные?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Его автограф — на 
большинстве и, конечно, на всех 
наиболее важных. К примеру, о 
добровольной мобилизации тру-
дящихся Москвы, Московской об-
ласти в дивизии народного опол-
чения. Или об эвакуации столицы 
СССР, об образовании Главного 
управления оборонительного 
строительства, о создании при 
ставке Верховного Главнокоман-
дования Центрального штаба 
партизанского движения… А вот 
постановление от апреля 1944 г. о 
работе лаборатории № 2 Акаде-
мии наук СССР по производству 
урана, которую возглавлял Кур-
чатов (она занималась созданием 
атомной бомбы), подписал Моло-
тов. 

Архивные документы сейчас до-
ступны на 98 процентов. Засе-
креченных совсем немного, и 
часто потому, что несут в себе 
личные тайны. Вам не обидно, 
что оригиналами мало кто инте-
ресуется? Даже ученые порой 
предпочитают оперировать ми-
фами. Наверное, нужны новые 
пиар-ходы, чтобы на историче-
ской памяти, которую вы храни-
те, перестали спекулировать? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Архивы — занятие не 
для поп-культуры. Оно требует 
серьезного и подготовленного чи-
тателя, которому интересно все: 
сам документ, его документаль-
ное сопровождение, эпоха, когда 
он был создан, люди, которые его 
писали или готовили к нему 
справки. Все это, конечно, рассчи-
тано в первую очередь на профес-
сионалов. 

Мифы, популярные подходы, 
псевдоисторические сочинения 
были, есть и будут в любом обще-

стве. А степень их распространен-
ности зависит от уровня образо-
вания и культуры граждан, от 
того, как в школе и вузе история 
преподается, и по каким учебни-
кам. У архивов же в этой работе 
своя задача: сделать историче-
ские источники доступными, 
чему способствуют информаци-
онные технологии. Но вы правы: 
массовый читатель сам должен 
захотеть узнать что-то поглубже. 
За шкирку-то вы его в архив не 
притащите. 

Вот этот «массовый архивист» 
хочет знать, «двадцать восемь 
панфиловцев» — это миф или ре-
ально существовавшие люди? 
Остановили они танковые диви-
зии фашистов? Недавно один из 
ваших коллег заявил (цитирую 
«Интерфакс»), что «не было 28 
героев-панфиловцев — это один 
из мифов, насаждавшихся госу-
дарством». Ему ответила внучка 
генерала Панфилова Алуа Бай-
кадамова, проживающая в Ка-
захстане, предложив создать ко-
миссию для оценки подвига ге-
роев-панфиловцев… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Директор Государ-
ственного архива Российской 
Федерации Сергей Мироненко 
ничего нового не сказал. Доку-
менты Главной военной прокура-
туры, которая еще в 1948 году 
пыталась разобраться, что прои-
зошло на самом деле в ноябре 
1941 года у разъезда Дубосеково, 
опубликованы в середине 90-х 
годов. Как следует из засекречен-
ного в советское время доклада 
главного военного прокурора 
Григория Сафонова, в официаль-
ной советской версии подвига 28 
панфиловцев много неточностей 
и несоответствий. Но дивизия-то 
генерала Панфилова была, и она 
геройски сражалась под Мо-
сквой. Сам генерал погиб. Поэто-
му корректнее говорить не о «28 
героях-панфиловцах», а о «геро-
ях-панфиловцах», которые стой-
ко обороняли Москву. 

То есть «28» — это скорее лите-
ратурный образ, созданный 

журналистом Кривицким?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Можно и так ска-
зать… В дивизии Панфилова 
были люди разных национально-
стей — и казахи, и киргизы, и ев-
реи, и русские. Это правда. Как и 
то, что дивизия Панфилова поне-
сла огромные потери. А частно-
сти, связанные с конкретными 
фамилиями людей, количеством 
подбитых танков, авторством 
фразы «Велика Россия, а отсту-
пать некуда, позади Москва», — 
это сфера профессиональной ди-
скуссии историков и архивистов. 
Детали сути явления не меняют. 
Вообще, я считаю, что когда речь 
заходит о символах, особенно 
тех, которые связаны с войной, 
аккуратнее нужно быть в выска-
зываниях. 

К вопросу о пиаре на символах и 
политических манипуляциях 
вокруг темы войны… Когда кто-
то из отечественных историков 
или политиков поминает укра-
инских бандеровцев, тут же в 
лоб получает: у вас были свои 
коллаборационисты, о которых 
вы молчите… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Сейчас в типогра-
фии находится трехтомник архи-
вных документов «Генерал Вла-
сов: история предательства». За-
думали мы его давно. Я отлично 
помню, когда на Украине презен-
товали документальное издание 
об украинских националистиче-
ских организациях ОУН и УПА, 
наши киевские оппоненты с 
ехидцей подсмеивались: а на рус-
ских коллаборационистах у вас 
стоит табу. К слову, об этом 
«табу» совсем недавно упомяну-
ла и польская «Газета выборча», 
обидевшись на мое интервью ва-
шей газете о том, как Армия 
Крайова стреляла в спину осво-
бождавших Польшу советских 
солдат. Мол, Власова не смеют 
трогать. Ничего подобного. У нас 
запретных тем по войне нет. 
Именно поэтому мы считали не-
обходимым подготовить такое 
издание. За четыре года были 
проштудированы все российские 
архивы, в том числе архивы спец-
служб. В книге огромное количе-
ство немецких документов. Смо-
трели и эмигрантские фонды — в 

Стэнфорде и на Восточном побе-
режье США. Использовали бело-
русские архивы. 

Почему вы поменяли название 
трехтомника?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Действительно, ког-
да приступали к теме, оно у нас 
было более обтекаемое — «Рус-
ская освободительная армия и ге-
нерал Власов». А вот когда глубже 

познакомились с документами, 
поняли: нужно менять. Более точ-
ным будет «Генерал Власов: исто-
рия предательства». В центре — 
фигура самого генерала. А хроно-
логические рамки: с предыстории 
окружения Второй ударной ар-
мии на Волховском фронте ве-
сной 1942 года до судебного про-
цесса по делу Власова и его спод-
вижников. Последняя публика-
ция третьего тома, — определение 
Верховного суда России от 1 ноя-
бря 2001 года по представлению 
Главной военной прокуратуры в 
связи с попыткой реабилитации 
Власова. В 90-е годы один россий-
ский политик предлагал генералу 
даже памятник поставить… По-
жалуйста, читайте архивные до-
кументы о том, как Власов оказал-
ся в плену сначала у немцев, по-
том у Красной армии, стенограм-
мы допросов, решение о повеше-
нии… 

Их повесили? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Что вам кажется 
странным? Это более суровая 
мера наказания, чем расстрел. 
Предателей, как правило, веша-

ли. Повесили атаманов Краснова 
и Семенова. Процессы над из-
менниками Родины происходили 
и на Украине, и в Белоруссии, и в 
российских областях, — и закан-
чивали они жизнь в большинстве 
своем через повешение. Это как 
ответный жест немцам, которые 
прибегали именно к этой жесто-
кой казни. 

Что это за феномен «генерал 
Власов»? 
 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мне абсолютно 
ясно, что никакого феномена не 
существовало. Это типичный 
коллаборационизм, который 
мало чем отличается от коллабо-
рационизма, который существо-
вал во Франции, в Норвегии, в Да-
нии или Голландии. Суть одна: 
приходит захватчик, и ему, для 
того чтобы контролировать мест-
ное население, нужны сподруч-
ные, которые за определенные 
блага будут на него работать. 
Немцы находили их во всех окку-
пированных странах, и везде по-
собники фашистов утверждали, 
что сотрудничали с ними «для 
блага Родины». Таких людей осу-
ждают во всем мире, потому что 
предателей не любят нигде. Да и 
Нюрнбергский трибунал в отно-
шении них высказался однознач-
но. 

Между тем большинство запад-
ных историков пишет о Власове 
как о борце с тоталитарным ре-
жимом с миссией освободите-
ля… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Это типичный при-
мер «двойного стандарта». Отка-
заться от присяги Франции и при-
служивать нацистам, чем отли-
чился маршал Петен (командую-
щий французской армией в Пер-
вой мировой войне, который при-
нимал капитуляцию Германии), 
— это измена! Верховный суд 
Франции принимает решение о 
его смертной казни, и только де 
Голль, учитывая возраст и заслу-
ги маршала, заменяет ее пожиз-
ненным заключением. А отка-
заться от присяги Советскому 
Союзу и прислуживать тем же на-
цистам (генерал Власов) — это 
если не подвиг, то «освободитель-
ное движение». К тому же идеали-
зированный образ Власова рисо-
вали и бывшие «власовцы», сбе-
жавшие после окончания войны 

на Запад. Расписывали, как ис-
кренне хотели сокрушить комму-
низм. 

Так вот, судя по документам, 
которые представлены в сборни-
ке, Власов — это не феномен, а 
проект. К слову, в немецких архи-
вах так и сказано: Aktion Wlassow. 
И работать над ним фашисты на-
чали гораздо раньше, чем им под-
вернулся генерал. 

Летом 1942 года после неудач-
ного наступления на Волховском 
фронте, окружения и разгрома 
2-й Ударной армии Сталин, лич-
но знавший Власова, приказал 
незамедлительно вывезти его на 
«большую землю», при необхо-
димости «поставив на выполне-
ние этой задачи всю авиацию 
фронта». Но не получилось.

Как командарм оказался в пле-
ну?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Был пленен без еди-
ного выстрела и какого-либо со-
противления с его стороны. Его 
задержали крестьяне Ям-Тесов-
ского сельсовета под Лугой, а ста-
роста запер его в бане. И даже ка-
ким-то образом отобрал револь-
вер, который позже передал нем-
цам. Утром 12 июля в деревню 
староверов Туховежи на вездехо-
де приехала группа германской 
военной разведки. Староста от-
крыл баню и приказал задержан-
ному выйти. «В открытой двери, 
— как докладывал на следующий 
день командованию 18-й немец-
кой армии зондерфюрер Пельхау, 
— показался худой, высокий рус-
ский солдат, одетый в типичную 
длинную гимнастерку без знаков 
различия и без орденов. На лице 
на горбатом носу — роговые очки. 
Солдат сказал на ломаном немец-
ком: «Не стрелять, я генерал Вла-
сов». К слову, пленение коман-
дарма Власова стало большой 
удачей для германского командо-
вания. У немцев все еще не было 
крупной военной или политиче-
ской фигуры, которую можно 
было бы склонить к сотрудниче-
ству и использовать в пропаган-
дистских целях для разложения 
Красной армии. Впрочем, еще до 
пленения Власова немцы создали 
почву для мобилизации в своих 
целях пленных и местного насе-
ления. Миллионными тиражами 
печатались агитационные анти-
советские листовки и плакаты, на 

оккупированных советских тер-
риториях только на русском язы-
ке издавалось более 200 газет и 
журналов. 

 Многие советские генералы по-
пали в плен в первые месяцы 
войны?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: После страшных по-
ражений Красной армии 1941—
1942 годов у немцев в плену ока-
зались десятки советских гене-
ралов, в том числе генерал-лей-
тенанты и командующие армия-
ми. Но никто из них не стал Вла-
совым. Когда ему задали на след-
ствии вопрос, почему он стал 
предателем, Власов ответил 
очень просто: «Смалодушни-
чал». А вот Михаил Лукин, тоже 
командующий армией, который 
оказался в плену за девять меся-
цев до Власова, не смалодушни-
чал, ногу потерял, кровью исте-
кал, но не предал. На многочи-
сленных допросах ругал на чем 
свет стоит большевиков, прокли-
нал коллективизацию и совет-
скую власть, но от сотрудничест-
ва с врагами родины отказался. 
Отсидел, в 90-е годы указом Ель-
цина ему было присвоено звание 
Героя России. 

Впрочем, истины ради скажу: 
некоторые из плененных выс-
ших командиров согласились со-
трудничать. Скажем, начальник 
штаба 19-й армии Малышкин и 
заместитель начальника штаба 
Северо-Западного фронта Тру-
хин еще в октябре — ноябре 1941 
года, а затем весной 1942 года 

написали несколько записок с 
предложениями по идеологиче-
ской и подрывной (в том числе 
диверсионной) работе в совет-
ском тылу. 

Можем ли мы сейчас точно ска-
зать, сколько человек воевало в 
Русской освободительной ар-
мии?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: На этот вопрос отве-
тить нелегко. В августе 1942-го 
Главное командование Сухопут-
ных войск Германии издало спе-
циальный приказ № 800, регули-
ровавший использование на воен-
ной службе местных жителей и 
военнопленных. Русских они ис-
пользовали обычно в полицей-
ских целях и в качестве так назы-
ваемых «хиви» («добровольных 
помощников»). В этом же приказе 
— текст «торжественной» присяги 
фюреру Гитлеру. В немецких доку-
ментах тогда все чаще употребля-
ют собирательное понятие «вос-
точные войска». Под ними подра-
зумевались все воинские подра-
зделения из местного населения и 
военнопленных на оккупирован-
ных советских территориях. 

И только в начале 1943 года 
вспомогательным частям с преи-
мущественно русским континген-

том нацистская пропаганда впер-
вые приклеила ярлык «Русская ос-
вободительная армия» (РОА). Но 
никакой реальной РОА до конца 
1944 года не существовало. 

Андрей Власов сделал по совет-
ским меркам отличную карьеру… 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Еще не старый че-
ловек, а уже генерал-лейтенант, 
командующий армией. Перед Ве-
ликой Отечественной войной 
был одним из военных советни-
ков Чан Кайши. Имел награды, в 
том числе орден Ленина…

Тот, который побывал в руках 
Гитлера?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Да, в октябре 1943 
года, выступая на совещании в По-
знани перед рейсхляйтерами и га-
уляйтерами рейха, рейхсфюрер 
СС Гиммлер откровенно объяснил 
однопартийцам, кто такой Власов, 
откуда он появился и как к нему на 
самом деле относятся немцы. 
Вспомнил он и про орден Ленина. 
Приведу цитату полностью, уж 
больно она красноречивая: «…
Наш бригадефюрер СС партайге-
носсе Фегеляйн … взял в плен од-
ного русского генерала, — заявил 
Гиммлер, признав тем, что Власов 
с самого своего пленения был под 
плотной опекой нацистских спец-
служб. — …Русский, которого мы 
взяли в плен, был командующим 
ударной армией. Тогда милый Фе-
геляйн сказал своим людям полу-

шутливо: «Мы будем обращаться 
с ним так и вести себя так, как если 
бы он был настоящим генералом». 
Перед ним послушно вставали по 
стойке «смирно!». Г-н генерал, то, 
г-н генерал, се. Каждый охотно 
принимает это.

Во всем мире так. И это работа-
ло. У него-таки был орден Ленина 
за номером 770, который он по-
том подарил бригадефюреру СС 
Фегеляйну. Фегеляйн позволил 
себе, когда получал от фюрера 
«Дубовые листья», передать фю-
реру орден Ленина. Тогда фюрер 
приказал упаковать его в серебря-
ный футляр и вернул Фегеляйну 
(это так, к слову). То есть мы пра-
вильно обращались с генералом, 
невероятно вежливо, невероятно 
мило. Соответственно тому, како-
вы эти славяне, они охотно гово-
рят и слушают себя, а если им ска-
жут: «Вам это известно гораздо 
лучше», а затем любезно слушают, 
да еще подбадривают, чтобы нем-
ного подискутировать, то тот вы-
даст любую из своих дивизий, лю-
бой план оперативного разверты-
вания, все, что он собирался де-
лать, все, что вообще знал. Какова 
цена этого предательства? На тре-
тий день мы сказали генералу при-
мерно следующее: То, что Вы те-

перь не можете вернуться назад, 
Вам, конечно, ясно. Но Вы очень 
видный человек, и мы Вам гаран-
тируем, когда закончится война, 
Вы получите пенсию русского ге-
нерал-лейтенанта, а отныне и на 
ближайшее время — шнапс, сига-
реты и женщин».

Немцы оказались хорошими 
психологами…
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Какое-то время ге-
нерал колебался, а затем в нача-
ле августа 1942 года согласился. 
10 сентября подписал свое пер-
вое обращение к командирам 
Красной армии и советской ин-
теллигенции с призывом бороть-
ся против советской власти. 

С верхушкой рейха Власов 
встречался?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Гиммлер лично 
встречался с Власовым дважды. 
Мы публикуем записочки, где 
рейхсфюрер СС обращается к ге-
нералу «дорогой господин Вла-
сов». С Власовым встречались и 
Геббельс, и Геринг, и Риббентроп. 
А вот Гитлер не соизволил. Хотя в 
течение более чем двух лет фаши-
сты использовали Власова в каче-
стве фиктивного главы Русской 
освободительной армии. Самой 
РОА не было, но был красивый яр-
лык, о котором трубила немецкая 
пропаганда. Что за ним стояло 
(тут я вновь подхожу к ответу на 
вопрос, сколько было власовцев)? 
Вспомогательные части вермахта 
и СС, куда мобилизовали плен-
ных, местное население, полица-
ев для борьбы с партизанами, для 
охраны коммуникаций. Все они 
были разрознены и находились в 
подчинении немецких офицеров. 
Реально Русскую освободитель-
ную армию начали создавать, ког-
да немцы дали согласие воору-
жить и поставить под командова-
ние Власова несколько дивизий. 
Это осень 1944 года, когда у фа-
шистов дела пошли совсем плохо. 
Успели сформировать две диви-
зии: в одной около 15 тысяч бой-
цов, в другой — около десяти. Па-
раллельно с этим Власов попро-
сил у Гиммлера разрешение со-
здать Комитет освобождения на-
родов России (КОНР). И в ноябре 
1944 года в Пражском Граде под 
кураторством СС собрали сове-
щание и объявили о создании ко-
митета, под руководством кото-
рого все народы России будут бо-
роться против коммунистов. И 
это в то время, когда исход войны 
был предрешен! Ну чистой воды 
авантюра и игрушка в руках на-
цистского руководства. 

Была ли у власовского движения 
такая же мощная идеологиче-
ская база, как у бандеровцев с их 
«Национализмом»Донцова? И 
стояла ли задача создания наци-
онального государства? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Немцы предложи-
ли Власову объединиться с Бан-
дерой. Генерал даже посылал од-
ного из своих заместителей, гене-
рала Жиленкова, на встречу с 
ним. Но Бандера наотрез отка-
зался от сотрудничества, выра-
зившись в том духе, что «я вам, 
москалям, не верю, ничего вме-
сте не получится, поэтому мы 
сами по себе, а вы сами по себе». 

Что же касается русской наци-
ональной идеи в Aktion Wlassow, 
то нужно понимать, что руковод-
ство рейха вело войну на уничто-
жение, войну «чистой арийской 
расы» с «недочеловеками» — сла-
вянами, евреями, цыганами… 
Специальное министерство вос-
точных земель, которое возглав-
лял Розенберг, планировало на 
месте Советского Союза создать 
массу маленьких зависимых госу-
дарств, которые будут для фатер-
лянда поставщиками дешевого 
сырья и рабочей силы. Украина, 
Белоруссия, Литва, Латвия, Эсто-
ния и так далее. С большой и мно-
гонациональной Россией, и это 
было понятно Розенбергу, такое 
вряд ли бы прошло. Поэтому о 
глубокой проработке вождями 
рейха идеи самостоятельного рус-
ского национального государства 
говорить не приходится. Но когда 
о ней протрубили, к Власову ста-
ли подтягиваться белые эмигран-
ты. Вот с ними все сложнее. Пото-
му что в отличие от Власова они 
присяги советской власти и Кра-
сной армии не давали. Часть эмиг-
рантского движения вообще отка-
залась сотрудничать с фашиста-
ми. Среди них — Антон Иванович 
Деникин, который помогал соби-
рать средства в фонд помощи Со-
ветскому Союзу. Были и другие: 
генерал Краснов возглавил глав-
ное управление казачьих войск 
при министерстве восточных тер-
риторий. Казаки со свастикой — к 
сожалению, тоже часть нашей 
истории. Не понимали наивные, 
что не нужна нацистской Герма-
нии никакая Великая Россия. 

Я встречал в США потомков 
«белых власовцев», купившихся 
на обещания нацистов очистить 
их родину от коммунистов. Для 
некоторых из них будут открове-
нием нацистские документы, где 
черным по белому объясняется, 
кто и за что платил генералу Вла-
сову.

Акцент

 Я отлично помню, когда 
на Украине презентовали 
наше издание об ОУН 
и УПА, наши киевские 
оппоненты с ехидцей 
подсмеивались: на  русских 
коллаборационистах у вас 
стоит табу

1

Акцент

 Гиммлер лично встречался 
с Власовым дважды. 
Мы публикуем записочки, 
где  рейхсфюрер СС
обращается к генералу
«дорогой господин Власов»

Москва, 23 июня 1941 года:  только 
что мобилизованные колонны бой-
цов отправляются на фронт. 

L
O

C

Пулеметчики одной из дальневосточных дивизий. Начало войны, 1941 год. 
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Полное фирменное наименование и местонахождения об-
щества: Открытое акционерное общество «Компания «М.видео» 
(далее — «Общество»), 105066, г. Москва, ул. Нижняя Красносель-
ская, 40/12, корп. 20

Вид Собрания: Годовое
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присут-

ствие акционеров или их уполномоченных представителей) с пред-
варительным направлением (вручением) бюллетеней для голосова-
ния до проведения общего собрания акционеров

Дата проведения Собрания: 16 июня 2015 г.
Место проведения Собрания: 105066, г. Москва, Нижняя Крас-

носельская ул., д. 40/12, корп. 20.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в Собрании: 11 мая 2015 г.
Счетная комиссия Общества: В соответствии со ст.56 Феде-

рального закона от 26 декабря 1995г. №208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» функции счетной комиссии выполняет Регистратор Об-
щества — акционерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.». В соответ-
ствии с п.  3 ст.  67.1. Гражданского кодекса Российской Федерации в 
рамках выполнения функций счетной комиссии Регистратор осу-
ществляет удостоверение состава участников и решений, принятых  
на общем собрании акционеров Общества.

Место нахождения регистратора: Россия, г. Москва, 107996, 
ул. Стромынка, д.18, корп. 13.

Уполномоченные лица Регистратора: Урманова Елена Леони-
довна, по доверенности № 1324 от 11.11.2014 г. 

Рабочие органы Собрания:
Председатель Собрания: Герфи Питер
Секретарь Собрания: Хавасова Я.С. 

Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год.
2.  Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности по россий-

ским стандартам, в том числе отчетов о прибылях и убытках 
(счетов прибылей и убытков) Общества за 2014 год.

3.  Об утверждении годовой финансовой отчетности Общества за 
2014 год по международным стандартам.

4.  О распределении прибыли (в том числе выплата (объявление) 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2014 финан-
сового года.

5.  Об определении количественного состава Совета директоров 
Общества.

6. Об избрании Совета Директоров Общества.
7. Об избрании Ревизионной комиссии Общества.
8.  Об утверждении размера вознаграждения и компенсаций рас-

ходов членов Совета директоров и членов Ревизионной комис-
сии Общества за период июль 2015 — июнь 2016 года.

9.  Об утверждении внешнего аудитора Общества по российской 
бухгалтерской отчётности.

10.  Об утверждении внешнего аудитора Общества по финансовой 
отчётности, подготовленной по стандартам МСФО.

11.  Об одобрении сделки с заинтересованностью по страхованию 
ответственности членов Совета директоров и должностных 
лиц Общества и его дочерних компаний.

12.  Об одобрении сделки c заинтересованностью,  которая может 
быть совершена Обществом в будущем в процессе его хозяй-
ственной деятельности.

13.  Об утверждении Устава Общества в новой редакции. 
14.  Об утверждении Положения об общем собрании акционеров 

Общества в новой редакции.
15.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенса-

циях, выплачиваемых членам Совета директоров Общества.
На 10 час.30 мин. по местному времени зарегистрированы лица, 

обладавшие в совокупности 139 638 134 голосами, что составляет 
77.6768% от общего количества голосов лиц, имеющих право на уча-
стие в Собрании. В соответствии с требованиями действующего зако-
нодательства Общее собрание, проводимое в форме собрания, откры-
вается, если ко времени начала его проведения имеется кворум хотя 
бы по одному из вопросов, включенных в повестку дня Общего Со-
брания. Кворум для открытия Собрания имелся.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №1 

«Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №1 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Утвердить Годовой отчет Общества за 2014 год» 
голоса распределились следующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 699 424 99.9991
ПРОТИВ 260 0.0002
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 030 0.0007

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №2 

«Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности по 
российским стандартам, в том числе отчетов о прибылях и 

убытках (счетов прибылей и убытков) Общества за 2014 год».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №2 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность 
по РСБУ, в том числе отчет о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) Общества за 2014 год» голоса распределились следующим 
образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 698 554 99.9985
ПРОТИВ 260 0.0002
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 000 0.0007

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №3 
«Об утверждении годовой финансовой отчетности Общества 

за 2014 год по международным стандартам»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №3 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Утвердить годовую финансовую отчетность Об-

щества за 2014 год по международным стандартам» голоса распреде-
лились следующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 696 954 99.9973
ПРОТИВ 260 0.0002
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 3 500 0.0025

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №4 

«О распределении прибыли (в том числе выплата 
(объявление) дивидендов) и убытков Общества по 

результатам 2014 финансового года»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №4 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «На основании рекомендации Совета директоров 
Общества (Протокол №97/2015 от «30» апреля 2015г.):

1. Распределить чистую прибыль ОАО «Компания «М.видео» по 
результатам 2014 финансового года следующим образом: 4 853 742 
129 (четыре миллиарда восемьсот пятьдесят три миллиона семьсот 
сорок две тысячи сто двадцать девять) рублей направить на выплату 
дивидендов; оставшуюся часть чистой прибыли не распределять.

2. Объявить выплату дивидендов в размере 27 (двадцати семи) ру-
блей на одну размещенную обыкновенную именную бездокументар-
ную акцию Общества номинальной стоимостью 10,00 (десять) ру-
блей денежными средствами путем безналичного перечисления на 
банковский счет акционера и/или почтового перевода в срок не позд-
нее 03 августа 2015 года.

3. Установить 29 июня 2015 года в качестве даты закрытия Реестра 
акционеров Общества для составления списка лиц, имеющих право 
получение дивидендов по акциям Общества»

голоса распределились следующим образом:
Варианты голосования Число голосов %  от принявших 

участие в Собрании
ЗА 139 700 454 99.9998
ПРОТИВ 260 0.0002
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №5 

«Об определении количественного состава Совета 
директоров Общества»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №5 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Определить, что Совет директоров Общества со-
стоит из 9 (девяти) членов» голоса распределились следующим обра-
зом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 613 284 99.9374
ПРОТИВ 260 0.0002
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 590 0.0011

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №6 

«Об избрании Совета Директоров Общества»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №6 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Избрать членами Совета директоров ОАО «Ком-
пания «М.видео» голоса распределились следующим образом:

# Фамилия, имя, отчество кандидата
Кумулятивные голоса, 

отданные за кандидатов
«ЗА» — распределение голосов по кандидатам
1 Бреев Павел Юрьевич 135 839 315
2 Берлтон Эдриан (Burleton Adrian) 130 787 358
3 Джон Колман (John Coleman) 117 379 748
4 Кройзен Утто  (Creusen Utho) 113 202 709
5 Кох Вальтер (Koch Walter) 132 753 667
6 Паркс Кристофер Аллан (Parks 

Christopher Allan)
116 540 034

7 Присяжнюк Александр Михайлович 246 936 110
8 Роудс Маркус Джеймс (Rhodes Marcus 

James)
2 299 551

9 Тынкован Александр Анатольевич 132 844 203
10  Хамид Дэвид (Hamid David) 118 147 868
11 Шевчук Александр Викторович 2 400 431
«ПРОТИВ» всех кандидатов 18 000
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 22 050

На основании итогов голосования в состав Совета директо-
ров ОАО «Компания «М.видео» ИЗБРАНЫ:
1. Присяжнюк Александр Михайлович
2. Бреев Павел Юрьевич
3. Тынкован Александр Анатольевич
4. Кох Вальтер (Koch Walter)
5. Берлтон Эдриан (Burleton Adrian)
6. Хамид Дэвид (Hamid David)
7. Джон Колман (John Coleman)
8. Паркс Кристофер Аллан (Parks Christopher Allan)
9. Кройзен Утто (Creusen Utho)

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №7 

«Об избрании Ревизионной комиссии Общества»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 430 914

Кворум (%) 77.6781

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

В голосовании по вопросу №7 повестки дня Собрания не прини-
мали  участие голоса членов Совета директоров или лиц занимающих 
должности в органах управления Общества.

При голосовании по вопросу №7 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Избрать членами Ревизионной комиссии Обще-
ства» голоса распределились следующим образом:

# Фамилия, имя, отче-
ство кандидата

Число голосов / % 
ЗА Против Воздер-

жался
Не  дей-

стви-
тельно

1 Тышкевич Людмила 
Александровна

139 401 454/ 
99.9789

260/ 
0,0002

3 470/ 
0.0025

25 680/ 
0,0184

2 Безлик Евгений Вла-
димирович 

139 403 954/ 
99.9807

260/ 
0,0002

3 470/ 
0.0025

23 180/ 
0.0166

3 Кочубей Евгения 
Сергеевна

139 401 454/ 
99.9789

260/ 
0,0002

3 470/ 
0.0025

25 680/ 
0,0184 

На основании итогов голосования в состав Ревизионной ко-
миссии Общества ИЗБРАНЫ: 
1. Безлик Евгений Владимирович 
2. Кочубей Евгения Сергеевна
3. Тышкевич Людмила Александровна

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №8 

«Об утверждении размера вознаграждения и компенсаций 
расходов членов Совета директоров и членов Ревизионной 
комиссии Общества за период июль 2015 — июнь 2016 года»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №8 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Определить, что размер вознаграждения, под-
лежащий выплате членам Совета директоров Общества за период с 
июля 2015 г. по июнь 2016 г., не должен превышать в общем 43 250 
000 (сорок три миллиона двести пятьдесят тысяч) рублей, а размер 
компенсаций расходов, понесенных членами Совета директоров Об-
щества в рамках исполнения функций членов Совета Директоров Об-
щества, за период с июля 2015 г. по июнь 2016 г. не должен превышать 
в общем 7 000 000 (семь миллионов) рублей. Определить, что размер 
вознаграждения, подлежащий выплате членам Ревизионной комис-
сии Общества за период с июля 2015 г. по июнь 2016 г., не должен пре-
вышать 100 000 (сто тысяч) рублей» голоса распределились следую-
щим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 675 344 99.9818
ПРОТИВ 24 320 0.0174
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 050 0.0008

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня №9 

«Об утверждении внешнего аудитора Общества по 
российской бухгалтерской отчётности»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №9 повестки дня Собрания с форму-
лировкой решения: «Утвердить ЗАО «Делойт и Туш СНГ», номер го-
сударственной регистрации №018.482, свидетельство о членстве в са-
морегулируемой организации аудиторов «Некоммерческое Партнер-
ство «Аудиторская Палата России» №3026 от 20.05.2009г., в качестве 
внешнего аудитора Общества по российской бухгалтерской отчетно-
сти на 2015 год» голоса распределились следующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 138 509 460 99.1473
ПРОТИВ 1 189 714 0.8516
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 290 0.0009

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№10 «Об утверждении внешнего аудитора Общества 
по финансовой отчётности, подготовленной по стандартам 

МСФО»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №10 повестки дня Собрания с фор-
мулировкой решения: «Утвердить ЗАО «Делойт и Туш СНГ», номер 
государственной регистрации №018.482, свидетельство о членстве в 
саморегулируемой организации аудиторов «Некоммерческое Пар-
тнерство «Аудиторская Палата России» №3026 от 20.05.2009г., в ка-
честве внешнего аудитора Общества по международным стандартам 
финансовой отчетности на 2015 год» голоса распределились следую-
щим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 135 512 210 99.1492
ПРОТИВ 1 188 214 0.8505
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 290 0.0003

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№11 «Об одобрении сделки с заинтересованностью по 
страхованию ответственности членов Совета директоров и 

должностных лиц Общества и его дочерних компаний»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании, не 
заинтересованные в совершении Обществом сделки

179 498 427

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, владельцами которых являлись лица, не за-
интересованные в совершении Обществом сделки, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Приказа 
ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 498 427

Число голосов, которыми обладали лица, не заинтере-
сованные в совершении Обществом сделки, принявшие 
участие в Собрании

139 430 914

Кворум (%) 77.6781%  

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №11 повестки дня Собрания с фор-
мулировкой решения: «Одобрить сделку с заинтересованностью — 
договор страхования ответственности членов Совета директоров и 
должностных лиц Общества и его дочерних обществ на нижеследую-
щих условиях:

Предмет сделки — страхование ответственности 
Стороны сделки  — ОАО «Компания «М.видео» (Страхователь) и 

ЗАО «Страховая Компания «Эйс» (Страховщик)

Лимит ответственности  —  1 500 000 000,00 рублей по случаю и со-
вокупно за год

Страховая премия — 1 900 000,00 рублей
Страховое покрытие: 
Покрытие A — покрытие Директоров, затраты по которым не воз-

мещаются (по причине банкротства, законодательного запрета, за-
прета, содержащегося в учредительных документах); 

Покрытие B — покрытие Директоров, затраты по которым могут 
быть компенсированы; 

Покрытие C — покрытие расходов в связи с исками по ценным бу-
магам. 

Франшизы: 
Покрытие A: не применяется  
Покрытие B: 1 800 000,00 рублей (все страны, кроме США и Кана-

ды) и 3 600 000,00 рублей (США и Канада) 
Покрытие C: 1 800 000,00 рублей (все страны, кроме США и Кана-

ды) и 3 600 000, 00 рублей (США и Канада)
Период страхования — с 01 июля 2015 по 30 июня 2016 года
Период обнаружения — 60 (шестьдесят) дней» 
голоса распределились следующим образом:
Варианты голосования Число голосов %  от принявших 

участие в Собрании
ЗА 139 395 874 77.6585
ПРОТИВ 7 820 0.0044
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 2 890 0.0016

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№12 «Об одобрении сделки c заинтересованностью,  которая 
может быть совершена Обществом в будущем в процессе его 

хозяйственной деятельности»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в общем собра-
нии, не заинтересованные в совершении Обществом 
сделки:

75 849 001

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, владельцами которых являлись лица, не за-
интересованные в совершении Обществом сделки, 
определенное с учетом положений пункта 4.20. Приказа 
ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н:

75 849 001

Число голосов, которыми обладали лица, не заинтере-
сованные в совершении Обществом сделки, принявшие 
участие в Собрании:

35 781 488

Кворум (%) 41.1746%

Кворум по данному вопросу не имелся. В соответствии с требования-
ми действующего законодательства решение об одобрении сделки, в 
совершении которой имеется заинтересованность, принимается об-
щим собранием акционеров большинством голосов всех не заинтере-
сованных в сделке акционеров — владельцев голосующих акций. Вви-
ду отсутствия кворума вопрос №12 повестки дня не рассматривался.

Решение по данному вопросу НЕ ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№13 «Об утверждении Устава Общества в новой редакции»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №13 повестки дня Собрания с фор-
мулировкой решения: «Утвердить Устав Общества в новой редакции» 
голоса распределились следующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 691 174 99.9932
ПРОТИВ 6 260 0.0045
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 780 0.0006

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№14 «Об утверждении Положения об общем собрании 
акционеров Общества в новой редакции»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №14 повестки дня Собрания с фор-
мулировкой решения: «Утвердить Положение об общем собрании ак-
ционеров Общества в новой редакции» голоса распределились сле-
дующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 139 691 774 99.9936
ПРОТИВ 6 260 0.0045
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 180 0.0001

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие 
в Собрании, и итоги голосования по вопросу повестки дня 

№15 «Об утверждении Положения о вознаграждениях 
и компенсациях, выплачиваемых членам Совета директоров 

Общества»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Собрании 179 768 227

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Приказа ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н

179 768 227

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Собрании 139 700 714

Кворум (%) 77.7116%

Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюлле-
тенями.

При голосовании по вопросу №15 повестки дня Собрания с фор-
мулировкой решения: «Утвердить Положение о вознаграждениях и 
компенсациях, выплачиваемых членам Совета директоров Обще-
ства» голоса распределились следующим образом:

Варианты голосования Число голосов %  от принявших 
участие в Собрании

ЗА 132 762 786 95.0337
ПРОТИВ 6 935 088 4.9642
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 340 0.0002

На основании итогов голосования решение по данному во-
просу ПРИНЯТО.

Председатель Годового Общего  
Собрания акционеров   
ОАО «Компания «М.видео» __________________/ Герфи Питер

Секретарь Годового Общего  
Собрания акционеров   
ОАО «Компания «М.видео» __________________/ Хавасова Я.С. 
    М.П. 

ОТЧЕТ  ОБ  ИТОГАХ  ГОЛОСОВАНИЯ
на Годовом Общем собрании акционеров

ОАО «Компания «М.видео» (далее — «Собрание»)
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Положение о признании международных стандартов аудита 
подлежащими применению на территории Российской Федерации

1. Настоящее Положение устанавлива-
ет порядок признания международных 
стандартов аудита, принимаемых Между-
народной федерацией бухгалтеров, подле-
жащими применению на территории Рос-
сийской Федерации.

2. В состав документов, содержащих 
международные стандарты аудита, призна-
ние которых подлежащими применению на 
территории Российской Федерации осу-
ществляется в порядке, установленном 
настоящим Положением, входят следую-
щие документы, принимаемые Междуна-
родной федерацией бухгалтеров:

а) международные стандарты контроля 
качества;

б) международные стандарты аудита 
финансовой информации;

в) международные отчеты о практике 
аудита финансовой информации;

г) международные стандарты заданий 
по проведению обзорных проверок;

д) международные стандарты заданий, 
обеспечивающих уверенность, отличных от 
аудита и обзорных проверок финансовой 
информации;

е) международные стандарты сопутст-
вующих аудиту услуг;

ж) иные документы, определенные 
Международной федерацией бухгалтеров в 
качестве неотъемлемой части международ-
ных стандартов аудита;

з) изменения, которые вносятся в доку-
менты, указанные в подпунктах «а» — «ж» 
настоящего пункта.

3. Под признанием международных 
стандартов аудита применимыми на терри-
тории Российской Федерации понимается 
процесс введения каждого документа, 
содержащего международные стандарты 
аудита, в действие на территории Россий-
ской Федерации, заключающийся в после-
довательном осуществлении следующих 
действий:

а) официальное получение от Между-
народной федерации бухгалтеров докумен-
та, содержащего международные стандар-
ты аудита;

б) экспертиза применимости докумен-
та, содержащего международные стандар-
ты аудита, на территории Российской Феде-
рации (далее — экспертиза);

в) принятие решения о введении доку-
мента, содержащего международные стан-
дарты аудита, в действие на территории 
Российской Федерации;

г) опубликование документа, содержа-
щего международные стандарты аудита.

4. Документ, содержащий международ-
ные стандарты аудита, признается подле-
жащим применению на территории Россий-
ской Федерации, если он соответствует 
основам регулирования аудиторской дея-
тельности, установленным законодательст-
вом Российской Федерации.

5. Признанию применимыми на терри-

тории Российской Федерации подлежат 
документы, содержащие международные 
стандарты аудита, на русском языке.

Министерство финансов Российской 
Федерации обеспечивает официальное 
получение от Международной федерации 
бухгалтеров перевода на русский язык каж-
дого документа, содержащего междуна-
родные стандарты аудита.

6. В ходе экспертизы рассматривается 
каждый документ, содержащий междуна-
родные стандарты аудита, с целью подтвер-
ждения его применимости на территории 
Российской Федерации.

Порядок проведения экспертизы уста-
навливается Министерством финансов 
Российской Федерации.

7. Результаты экспертизы оформляют-
ся в форме заключения, которое содержит 
один из следующих выводов:

а) подтверждение применимости на 
территории Российской Федерации доку-
мента, содержащего международные стан-
дарты аудита, в целом;

б) подтверждение применимости на 
территории Российской Федерации доку-
мента, содержащего международные стан-
дарты аудита, с изъятием отдельных поло-
жений этого документа, применимость 
которых на территории Российской Феде-
рации подтверждена быть не может;

в) вывод о невозможности подтвержде-
ния применимости на территории Россий-
ской Федерации документа, содержащего 
международные стандарты аудита, в целом.

8. В случаях, предусмотренных подпун-
ктами «б» и «в» пункта 7 настоящего Поло-
жения, в заключении должны содержаться 
условия, при которых возможно подтвер-
ждение применимости на территории Рос-
сийской Федерации документа (отдельных 
положений документа), содержащего 
международные стандарты аудита.

9. Решение о введении документа, 
содержащего международные стандарты 
аудита, в действие на территории Россий-

ской Федерации принимается Министерст-
вом финансов Российской Федерации на 
основе заключений, содержащих выводы, 
предусмотренные подпунктами «а» или «б» 
пункта 7 настоящего Положения.

Решение о введении документа, содер-
жащего международные стандарты аудита, 
в действие на территории Российской 
Федерации принимается в отношении доку-
мента в целом. В случае, предусмотренном 
подпунктом «б» пункта 7 настоящего Поло-
жения, решение о введении документа, 
содержащего международные стандарты 
аудита, в действие на территории Россий-
ской Федерации принимается с изъятием 
положений этого документа, применимость 
которых на территории Российской Феде-
рации подтверждена быть не может.

10. Признанный подлежащим примене-
нию на территории Российской Федерации 
документ, содержащий международные 
стандарты аудита, вступает в силу на терри-
тории Российской Федерации в сроки, 
определенные в этом документе, с учетом 
положений статьи 23 Федерального закона 
«Об аудиторской деятельности».

В случае если в документе, содержа-
щем международные стандарты аудита, 
признанном подлежащим применению на 
территории Российской Федерации, не 
определен срок и (или) порядок вступления 
в силу либо он признан подлежащим при-
менению на территории Российской Феде-
рации после срока, определенного в нем, 
такой документ вступает в силу на террито-
рии Российской Федерации со дня его офи-
циального опубликования с учетом поло-
жений статьи 23 Федерального закона «Об 
аудиторской деятельности».

11. Решение о прекращении действия 
на территории Российской Федерации 
документа, содержащего международные 
стандарты аудита, признанного подлежа-
щим применению на территории Россий-
ской Федерации в порядке, установленном 
настоящим Положением, принимается 

Министерством финансов Российской 
Федерации в порядке, установленном 
настоящим Положением для принятия 
решения о введении документа, содержа-
щего международные стандарты аудита, в 
действие на территории Российской Феде-
рации. В случае если решение о прекраще-
нии действия на территории Российской 
Федерации документа, содержащего 
международные стандарты аудита, при-
знанного подлежащим применению на 
территории Российской Федерации в 
порядке, установленном настоящим Поло-
жением, принимается Министерством 
финансов Российской Федерации на осно-
вании соответствующего документа, 
поступившего из Международной феде-
рации бухгалтеров, экспертиза не прово-
дится.

Документ, содержащий международ-
ные стандарты аудита, признанный подле-
жащим применению на территории Россий-
ской Федерации, прекращает действие на 
территории Российской Федерации с даты, 
определяемой Министерством финансов 
Российской Федерации.

12. В случае если при применении доку-
мента, содержащего международные стан-
дарты аудита, на территории Российской 
Федерации между текстом указанного 
документа на русском языке и текстом 
этого документа на английском языке выяв-
ляется различие, уточнение текста доку-
мента, содержащего международные стан-
дарты аудита, на русском языке осуществ-
ляется в порядке, установленном Мини-
стерством финансов Российской Федера-
ции по согласованию с Международной 
федерацией бухгалтеров.

13. Официальным опубликованием 
документа, содержащего международные 
стандарты аудита, считается первая публи-
кация его текста в официальном печатном 
издании, определяемом Министерством 
финансов Российской Федерации, или пер-
вое размещение (опубликование) на офи-
циальном сайте Министерства финансов 
Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

14. Министерство финансов Россий-
ской Федерации размещает (опубликовы-
вает) на своем официальном сайте в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» документы, содержащие 
международные стандарты аудита, введен-
ные в действие на территории Российской 
Федерации, информацию о документах, 
содержащих международные стандарты 
аудита, находящихся в процессе признания 
подлежащими применению на территории 
Российской Федерации, а также сведения 
об этапе признания документа, содержаще-
го международные стандарты аудита, под-
лежащим применению на территории Рос-
сийской Федерации, на котором он нахо-
дится.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 июня 2015 г. № 576 г. Москва

Об утверждении Положения о признании 
международных стандартов аудита 

подлежащими применению на территории 
Российской Федерации

В соответствии с частью 1 статьи 7 Федерального закона «Об аудиторской деятельнос-
ти» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение о признании международных стандартов аудита 
подлежащими применению на территории Российской Федерации.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования.
Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 июня 2015 г. № 587 г. Москва

О требованиях к кредитным организациям, в которых организациями 
почтовой связи и иными организациями, занимающимися доставкой 

страховых пенсий, открываются счета для зачисления средств бюджета 
Пенсионного фонда Российской Федерации, предназначенных 

для выплаты страховых пенсий
В соответствии с частью 16 статьи 21 

Федерального закона «О страховых пенси-
ях» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Кредитные организации, в которых 
организациями почтовой связи и иными 
организациями, занимающимися достав-
кой страховых пенсий, открываются счета 
для зачисления средств бюджета Пенсион-
ного фонда Российской Федерации, пред-
назначенные для выплаты страховых пен-
сий (далее — кредитные организации), за 
исключением кредитных организаций, осу-
ществляющих деятельность на территори-
ях Республики Крым, г. Севастополя и г. 
Байконура, должны удовлетворять требо-
ваниям, установленным законодательст-
вом Российской Федерации к кредитным 
организациям — участникам системы обя-
зательного страхования вкладов физиче-
ских лиц в банках Российской Федерации, 
а также требованиям, предусмотренным 
подпунктами «а» — «в», «д», «е», «з», «м» 
— «о» пункта 1 постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 13 декабря 
2006 г. № 761 «Об установлении дополни-
тельных ограничений на инвестирование 
средств пенсионных накоплений, передан-
ных Пенсионным фондом Российской 
Федерации в доверительное управление 
управляющей компании, в депозиты в 

валюте Российской Федерации и иностран-
ной валюте в кредитных организациях и 
накоплений для жилищного обеспечения 
военнослужащих в депозиты в рублях в 
кредитных организациях».

2. Кредитные организации, осуществ-
ляющие деятельность на территориях 
Республики Крым и (или) г. Севастополя, и 
(или) г. Байконура, должны соответство-
вать следующим требованиям:

а) наличие у кредитной организации 
генеральной лицензии Центрального 
банка Российской Федерации на осущест-
вление банковских операций;

б) срок деятельности кредитной орга-
низации с даты ее регистрации в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации не менее 5 лет.

3. Соответствие кредитных организа-
ций установленным настоящим постанов-
лением требованиям подтверждается:

а) в отношении требований, указанных 
в пункте 1 настоящего постановления, — 
включением кредитной организации в 
перечень кредитных организаций, форми-
руемый Центральным банком Российской 
Федерации в соответствии с пунктом 61 
статьи 26 Федерального закона «Об инве-
стировании средств для финансирования 
накопительной пенсии в Российской Феде-
рации», который размещается на его офи-

циальном сайте в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»;

б) в отношении требований, указанных 
в пункте 2 настоящего постановления, — 
соответствующей информацией, разме-
щенной на официальном сайте Централь-
ного банка Российской Федерации в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».

4. Установленные настоящим поста-
новлением требования предъявляются 
также к кредитным организациям, в кото-
рых организациями почтовой связи и 
иными организациями, занимающимися 
доставкой соответствующих выплат, 
открываются счета для зачисления средств 
бюджета Пенсионного фонда Российской 
Федерации, предназначенных для выпла-
ты накопительных пенсий, пенсий по госу-
дарственному пенсионному обеспечению и 
иных выплат, осуществление которых 
отнесено законодательством Российской 
Федерации к компетенции Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

5. Настоящее постановление вступает 
в силу со дня его официального опублико-
вания.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Решение 
Верховного 

Суда
Решением Верховного Суда Рос-

сийской Федерации от 20 января 
2015 г. признан недействующим со 
дня вступления решения суда в 
законную силу пункт 120 Админи-
стративного регламента предостав-
ления Федеральной миграционной 
службой государственной услуги по 
выдаче иностранным гражданам и 
лицам без гражданства вида на 
жительство в Российской Федера-
ции,  утвержденного приказом 
Федеральной миграционной служ-
бы от 22 апреля 2013 г. № 215, в 
части, предусматривающей выдачу 
вида на жительство иностранному 
гражданину, в отношении которого 
отменено решение о приобретении 
гражданства Российской Федера-
ции, после получения разрешения 
на временное проживание в Рос-
сийской Федерации в соответствии 
с федеральным законом.

Решение суда вступило в закон-
ную силу 1 мая 2015 г.

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 18 мая 2015 г. № 301н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 июня 2015 г. Регистрационный № 37531
Об утверждении особенностей проведения специальной оценки условий труда на рабочих местах 

членов экипажей морских судов, судов внутреннего плавания и рыбопромысловых судов
В соответствии с частью 7 статьи 9 

Федерального закона от 28 декабря 2013 
г. № 426-ФЗ «О специальной оценке усло-
вий труда» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, №  52, 
ст. 6991; 2014, № 26, ст. 3366) и пунктом 1 
перечня рабочих мест в организациях, 

осуществляющих отдельные виды дея-
тельности, в отношении которых специ-
альная оценка условий труда проводится с 
учетом устанавливаемых уполномочен-
ным федеральным органом исполнитель-
ной власти особенностей, утвержденного 
постановлением Правительства Россий-

ской Федерации от 14 апреля 2014 г. 
№ 290 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2014, № 17, ст. 2056), 
приказываю:

Утвердить по согласованию с Мини-
стерством транспорта Российской Феде-
рации и Федеральным агентством по 

рыболовству особенности проведения 
специальной оценки условий труда на 
рабочих местах членов экипажей морских 
судов, судов внутреннего плавания и 
рыбопромысловых судов согласно прило-
жению.

Министр М. Топилин

1. Специальная оценка условий труда на 
рабочих местах членов экипажей морских 
судов, судов внутреннего плавания и рыбо-
промысловых судов (далее соответственно 
— суда, члены экипажа, рабочие места) 
осуществляется в соответствии с Методи-
кой проведения специальной оценки усло-
вий труда1 с учетом настоящих Особенно-
стей.

2. Эксперты и иные работники органи-
зации, проводящей специальную оценку 
условий труда, непосредственно участвую-
щие в проведении исследований (испыта-
ний) и измерений вредных и (или) опасных 
производственных факторов на рабочих 
местах, должны пройти обучение (инструк-
таж) по вопросам безопасности и охраны 
труда, обязательное для всех членов экипа-
жа.

3. Деятельность экспертов и иных 
работников организации, проводящей спе-
циальную оценку условий труда, по прове-
дению исследований (испытаний) и изме-
рений вредных и (или) опасных производ-
ственных факторов осуществляется под 
контролем руководителя судовой службы 
(старшего механика, старшего помощника 
капитана).

4. Для проведения специальной оценки 
условий труда на рабочих местах создается 
комиссия по проведению специальной 
оценки условий труда (далее — комиссия), 
состав которой формируется из представи-
телей работодателя2, представителей 
выборного органа первичной профсоюз-
ной организации3 или иного представи-
тельного органа работников (при наличии).

5. Председатель комиссии обязан уве-
домить капитана (капитанов) судна (судов) 
о графике проведения специальной оценки 
условий любым доступным способом, 
обеспечивающим возможность подтвер-
ждения факта такого уведомления.

6. Исследования (испытания) и измере-
ния вредных и (или) опасных производст-
венных факторов проводятся в основных 
рабочих режимах судна с учетом типа и 
назначения судна, а также необходимости 
обеспечения безопасности судоходства и 
лиц, находящихся на судне.

7. В случае отсутствия возможности 
проведения исследований (испытаний) и 
измерений вредных и (или) опасных произ-
водственных факторов в основных рабочих 
режимах судна, обусловленного нахожде-
нием судна в длительном рейсе без захода в 
порт приписки, в том числе вне территори-

альных вод Российской Федерации, в каче-
стве результатов таких исследований 
(испытаний) и измерений могут быть 
использованы результаты исследований 
(испытаний) и измерений вредных и (или) 
опасных производственных факторов, 
выполненных аккредитованной испыта-
тельной лабораторией (центром) при про-
ведении ходовых испытаний при приемке 
судна от судостроительного предприятия 
(верфи), где оно построено.

Решение о возможности использова-
ния в ходе проведения специальной оценки 
условий труда результатов исследований 
(испытаний) и измерений вредных и (или) 
опасных производственных факторов, 
выполненных аккредитованной испыта-
тельной лабораторией (центром) при про-
ведении ходовых испытаний при приемке 
судна от судостроительного предприятия 
(верфи), где оно построено, принимается 
комиссией по представлению эксперта 
организации, проводящей специальную 
оценку условий труда.

При этом использование результатов 
указанных исследований (испытаний) и 
измерений не допускается в случае, если в 
период с даты их проведения до даты нача-
ла проведения специальной оценки усло-
вий труда на судне проводились работы по 
замене энергетической установки (главного 
двигателя, дизель-генераторов), основных 
механизмов и систем, технологических 
линий, увеличению грузоподъемности 
судна (удлинение корпуса судна) или перео-
борудованию жилых и служебных помеще-
ний, способных повлиять на уровень воз-
действия вредных и (или) опасных произ-
водственных факторов на членов экипажа.

8. Одноименные рабочие места одно-
типных судов (одного и того же проекта), 
построенных на одном судостроительном 
предприятии (верфи), имеющих одни и те 
же судовые механизмы и системы, техно-
логическое оборудование, численность 
членов экипажа (далее — однотипные 
суда), признаются аналогичными рабочими 
местами при условии, что такие суда не 
являются однотипными судами различной 
модификации (разновидности).

9. По решению комиссии специальная 
оценка условий труда проводится:

а) у работодателя, имеющего от 2 до 5 
однотипных судов одной модификации, — 
на одном из таких однотипных судов;

б) у работодателя, имеющего более 5 
однотипных судов одной модификации, — 

на 20% от общего количества таких одно-
типных судов, но не менее чем на 2 судах.

10. Исследования (испытания) и изме-
рения вредных и (или) опасных производ-
ственных факторов не проводятся в поме-
щениях и на палубах, где членами экипажа 
осуществляются работы повышенной опа-
сности, представляющие угрозу жизни и 
здоровью экспертов и иных работников 
организации, проводящей специальную 
оценку условий труда.

11. Исследования (испытания) и изме-
рения вредных и (или) опасных производ-
ственных факторов на судах, которые обес-
печивают перевозку грузов, способных 
оказать влияние на условия труда на рабо-
чем месте, осуществляются только при 
наличии таких грузов на судне.

12. Отнесение условий труда на рабочих 
местах морских судов, судов внутреннего 
плавания и рыбопромысловых судов, 
кроме портовых судов, постоянно работаю-
щих в акватории порта, служебно-вспомо-
гательных и разъездных судов, судов при-
городного и внутригородского сообщения, 
к классу (подклассу) условий труда при 
воздействии общей вибрации осуществля-
ется с учетом единства места труда и отдыха 
на судах согласно приложению к настоя-
щим Особенностям.

13. Основанием для проведения вне-
плановой специальной оценки условий 

труда на рабочих местах является проведе-
ние капитального ремонта (реновации) 
судна, связанного с увеличением грузо-
подъемности судна, заменой главной судо-
вой энергетической установки, а также 
иных механизмов, влияющих на изменение 
уровня воздействия вредных и (или) опа-
сных производственных факторов.

1Утверждена приказом Минтруда Рос-
сии от 24 января 2014 г. № 33н «Об утвер-
ждении Методики проведения специаль-
ной оценки условий труда, Классификато-
ра вредных и (или) опасных производст-
венных факторов, формы отчета о прове-
дении специальной оценки условий труда и 
инструкции по ее заполнению» (зареги-
стрирован Минюстом России 21 марта 
2014 г., регистрационный № 31689) с изме-
нениями, внесенными приказом Минтруда 
России от 20 января 2015 г. № 24н (зареги-
стрирован Минюстом России 9 февраля 
2015 г., регистрационный № 35927).

2В качестве представителей работода-
теля в состав комиссии в обязательном 
порядке включается работник службы 
охраны труда или специалист по охране 
труда (при наличии), а также могут быть 
включены капитан-наставник, механик-
наставник, специалист службы кадров, 
члены экипажа.

3В качестве представителей выборного 
органа первичной профсоюзной организа-
ции в состав комиссии могут быть включе-
ны технический инспектор труда, член 
судового комитета по охране труда, члены 
экипажа.

Приложение 
Особенности проведения специальной оценки условий труда на рабочих местах членов экипажей морских судов, 

судов внутреннего плавания и рыбопромысловых судов

Приложение

Отнесение условий труда на рабочих местах членов 
экипажей морских судов, судов внутреннего плавания и 
рыбопромысловых судов1 к классу (подклассу) условий 

труда при воздействии общей вибрации

Наименование
показателя,

единица измерения

Класс (подкласс) условий труда
допустимый вредный опасный

2 3.1 3.2 3.3 3.4 4
Вибрация общая, экви-
валентный корректиро-
ванный уровень виброу-
скорения, дБ, Z

≤ 97 > 97-103 > 103-
109

> 109-
115

> 115-
121

> 121

Вибрация общая, экви-
валентный корректиро-
ванный уровень виброу-
скорения, дБ, X,Y

≤ 94 > 94-100 > 100-
106

> 106-
112

> 112-
118

> 118

1За исключением портовых судов, постоянно работающих в акватории порта, служеб-
но-вспомогательных и разъездных судов, судов пригородного и внутригородского сообще-
ния.

Приказ Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ России)

от 15 мая 2015 г. № 140-э/3 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 июня 2015 г. 

Регистрационный № 37533
Об утверждении оптовой цены на газ, 

добываемый ОАО «Газпром» и его 
аффилированными лицами, реализуемый 

потребителям Сахалинской области
На основании Положения о Федераль-

ной службе по тарифам, утвержденного 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30 июня 2004 года 
№ 332 (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 2006, 
№ 3, ст. 301; № 23, ст. 2522; № 48, ст. 5032; 
№ 50, ст. 5354; 2007, № 16, ст. 1912; № 25, 
ст. 3039; № 32, ст. 4145; 2008, № 7, ст. 597; 
№ 17, ст. 1897; № 23, ст. 2719; № 38, ст. 4309; 
№ 46, ст. 5337; 2009, № 1, ст. 142; № 3, 
ст. 378; № 6, ст. 738; № 9, ст. 1119; № 18 
(часть 2), ст. 2249; № 33, ст. 4086; 2010, № 9, 
ст. 960; № 13, ст. 1514; № 25, ст. 3169; № 26, 
ст. 3350; № 30, ст. 4096; № 45, ст. 5851; 2011, 
№ 14, ст. 1935; № 32, ст. 4831; № 42, ст. 5925; 
2013, № 11, ст. 1126; № 13, ст. 1555; № 33, 
ст. 4386; № 45, ст. 5811, ст. 5822; 2014, № 46, 
ст. 6365; № 50, ст. 7099; 2015, № 2, ст. 491; 
№ 14, ст. 2123), в соответствии с Основны-
ми положениями формирования и государ-
ственного регулирования цен на газ, тари-
фов на услуги по его транспортировке и 
платы за технологическое присоединение 
газоиспользующего оборудования к газо-
распределительным сетям на территории 
Российской Федерации, утвержденными 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29 декабря 2000 года 
№ 1021 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2001, № 2, ст. 175; 
2002, № 21, ст. 2001; 2006, № 50, ст. 5354; 
2007, № 23, ст. 2798; 2008, № 50, ст. 5971; 
2009, № 5, ст. 618; № 30, ст. 3842; 2010, 
№ 49, ст. 6520; 2011, № 8, ст. 1109; № 35, 
ст. 5078; № 48, ст. 6943; 2012, № 6, ст. 682; 
№ 17, ст. 1997; 2013, № 47, ст. 6104; 2014, 
№ 2 (часть 1), ст. 137; № 18 (часть 4), 
ст. 2185; № 26 (часть 2), ст. 3566; № 43, 
ст. 5909; № 50, ст. 7094), приказываю:

1. Утвердить с 1 июля 2015 года:
— оптовую цену на газ, добываемый 

ОАО «Газпром» и его аффилированными 
лицами, реализуемый потребителям Саха-
линской области (кроме населения) в раз-
мере 2 875,6 руб. за 1000 куб. м (без НДС);

— оптовую цену на газ, добываемый 
ОАО «Газпром» и его аффилированными 
лицами, предназначенный для последую-
щей реализации населению Сахалинской 
области, в размере 2 296,2 руб. за 1000 куб. 
м газа (без НДС).

2. Установить, что указанные в пункте 1 
настоящего приказа оптовые цены на газ 
установлены на выходе из системы маги-
стрального газопроводного транспорта на 
объемную единицу измерения газа (1000 
куб. м), приведенную к следующим услови-
ям:

— температура (t°) +20°С;
— давление 760 мм рт. ст.;
— влажность 0%.
3. Признать утратившими силу с 1 июля 

2015 года приказы ФСТ России:
— от 23 октября 2012 года № 245-э/2 

«Об утверждении оптовых цен на газ, добы-
ваемый ОАО «Газпром» и его аффилиро-
ванными лицами, реализуемый потребите-
лям Сахалинской области» (зарегистриро-
ван Минюстом России 20 ноября 2012 года, 
регистрационный № 25857);

— от 11 ноября 2014 года № 245-э/1 
«Об утверждении оптовой цены на газ, 
добываемый ОАО «Газпром» и его аффи-
лированными лицами, предназначенный 
для последующей реализации населению 
Сахалинской области» (зарегистрирован 
Минюстом России 1 декабря 2014 года, 
регистрационный № 35025).

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам 

С. Новиков

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Реконструкция плотины и отсечной дамбы 
шламохранилища СОФ БКПРУ-2 ПАО «Уралкалий». 
Мероприятия по снижению фильтрации на участке 

ограждающей дамбы солеотвала  СОФ БКПРУ-2 ПАО 
«Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Павлович, 8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 17.06.2015 г.  на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 22 июля 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе» с 25.06.2015 органи-
зуются общественные обсуждения Материалов обоснования ли-
цензии (включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду) на обращение с радиоактивными отходами при их хранении 
в филиале «Южный территориальный округ» ФГУП «РосРАО» 
(Грозненское отделение).

Грозненское отделение филиала «Южный территориальный 
округ» ФГУП «РосРАО» расположено на двух промплощадках:

1. Административное здание — г. Грозный, ул. Молдавская, д. 1.
2. Пункт хранения радиоактивных отходов — Чеченская Респу-

блика, Грозненский район, в 8 км от с. Толстой Юрт.
Намечаемую деятельность планируется осуществлять в Гроз-

ненском районе Чеченской Республики, в 8 км от с. Толстой Юрт.
Цель намечаемой деятельности — защита окружающей среды 

от загрязнения радиоактивными отходами.
Заказчик — ФГУП «РосРАО», Москва, ул. Б. Ордынка, д. 24.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний, — Администрация Грозненского муниципального района Че-
ченской Республики.

Проведение общественных обсуждений в форме «круглого сто-
ла» назначено на 11.00 24.07.2015 в здании административного 
комплекса Грозненского отделения филиала «Южный территори-
альный округ» ФГУП «РосРАО», расположенного по адресу: 
364014, Чеченская Республика, г. Грозный, ул. Молдавская, 1.

Вышеуказанные материалы обоснования лицензий доступны 
для рассмотрения:

с 9.00 до 15.00 с 25.06.2015 по 24.08.2015 в здании администра-
тивного комплекса Грозненского отделения филиала «Южный тер-
риториальный округ» ФГУП «РосРАО», расположенного по адре-
су: 364014, Чеченская Республика, г. Грозный, ул. Молдавская, 
1. Тел./факс+7(8712) 29-54-76, эл. почта groz-radon@yandex.ru.

 Прием письменных замечаний и предложений от заинтересо-
ванных сторон до 24.08.2015 также осуществляется в генеральной 
дирекции ФГУП «РосРАО» (г. Москва) по адресу: 119017, г. Мо-
сква, ул. Б. Ордынка, д. 24. Тел./факс +7(495)710-76-48, эл. почта 
info@rosrao.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЦентрПрогресс» приглашает граждан и общественные 
организации (объединения) принять участие в обсуждении и вы-
разить свое мнение по проекту технического задания (ТЗ) на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объекту государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня «Искусственный земельный участок, расположенный по 
адресу: Ульяновская обл., г.Ульяновск, Засвияжский р-н, аквато-
рия р.Свияги, севернее здания МТРК по ул. Московское шоссе, 
д.108».

Цель намечаемой деятельности: создание искусственного зе-
мельного участка для размещения в его границах многоэтажных 
(до 24-х этажей) жилых домов, а также объекта торговли с элемен-
тами благоустройства и инфраструктуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ульяновская 
обл., г.Ульяновск, Засвияжский р-н, акватория р.Свияги, севернее 
здания МТРК по ул. Московское шоссе, д.108.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЦентрПрогресс», 
432017, г.Ульяновск, ул.Карла Либкнехта, 19А, тел.: 8-(8422)-249-
249.

Примерный срок проведения ОВОС: с 23.06.2015 г. по 23.07.2015 
г. Орган, ответственный  за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация МО г.Ульяновск. Форма общественного об-
суждения: опрос. Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с проектом ТЗ на проведение ОВОС можно на 
сайте: izu.darscompany.ru либо по адресу: г.Ульяновск, 
ул.К.Либкнехта, д.19А, 4-й этаж  в срок до 23.07.2015 г. Выразить 
свое мнение по проекту ТЗ на проведение ОВОС и направить свои 
предложения и замечания можно по адресу электронной почты: 
izu@darscompany.ru или почтовым сообщением по адресу: 432017 
г.Ульяновск, ул.К.Либкнехта, д.19А, для ООО «ЦентрПрогресс». 
Срок предоставления замечаний и предложений: с 23.06.2015 г. по 
23.07.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ОАО)
сообщает о продаже объектов нефтеперерабатывающего 
завода в г. Мирный посредством публичного предложения

I. Общие положения
1. Собственник Объектов — АК «АЛРОСА» (ОАО).
2. Организатор продажи (продавец) — АК «АЛРОСА» 

(ОАО).
3. Форма продажи — продажа посредством публичного пред-

ложения.
4. Предмет — право на заключение договора купли-продажи 

объектов нефтеперерабатывающего завода (далее — Объекты).
5. Обременения — отсутствуют.
6. Начальная цена продажи — 440 342 960 (четыреста сорок 

миллионов триста сорок две тысячи девятьсот шестьдесят) рублей, 
в том числе НДС (18%).

7. Цена отсечения при продаже Объектов — 275 214 350 
(двести семьдесят пять миллионов двести четырнадцать тысяч 
триста пятьдесят) рублей.

8. Величина снижения цены — 55 042 870 (пятьдесят пять 
миллионов сорок две тысячи восемьсот семьдесят) рублей

9. Дата начала действия ценового предложения — 22 июня 
2015 года. 

10. Период действия ценового предложения — с 22 июня 
по 6 июля 2015 года

11. Прием заявок на участие в продаже осуществляется 
по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриаль-
ная, дом 9, офис 208 по рабочим дням с 14.00 по 16.30 по местному 
времени. Контактный телефон для предварительной записи — 
(41136) 9-13-32.

12. Дата, время и место определения участников прода-
жи — 08 июля 2015 года в 15.00 по местному времени по адресу: 
Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, офис 
104.

13. Срок, не позднее которого продавец вправе отказаться 
от проведения продажи — 8 июля 2015 года. 

14. Дата, время и место проведения продажи — 10 июля 
2015 года в 11.00 по местному времени по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

15. Срок заключения договора купли-продажи с победите-
лем продажи (Покупателем) — до 25 июля 2015 года.

16. Последующие продажи Объектов. В случае если при под-
ведении результатов продажи Объектов посредством публичного 
предложения будет установлено отсутствие заявок на участие 
в продаже, принимается решение о проведении продажи с началь-
ной ценой продажи, уменьшенной на величину понижения цены, 
указанную в п. 8 сообщения. Информация о сроках подачи заявок 
на участие в продаже и о новой цене предложения размещается 
по адресу http://www.alrosa.ru/производство/реализация-
непрофильных-активов/.

В случае если при подведении итогов продажи Объектов по сни-
женной цене будет установлено отсутствие заявок о приобретении 
Объектов по сниженной цене, вышеуказанные действия последо-
вательно повторяются до цены отсечения.
II. Сведения об объектах нефтеперерабатывающего завода

В состав Объектов входит:
— Недвижимое имущество — 8 объектов.
— Объекты незавершенного строительства (средняя степень го-

товности 70%) — 23 объекта.
— Движимое имущество (оборудование) — 100 единиц. 
Объекты расположены на земельном участке, предоставленном 

АК «АЛРОСА» (ОАО) для строительства и эксплуатации нефтепе-
рерабатывающего завода сроком до 01.10.2032 по договору аренды 
от 29.11.2007 № 102, кадастровый номер 14:16:000000:0044 (зем-
ли лесного фонда), местоположение: Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, примерно в 11,5 км от г. Мирный по направлению 
на юго-запад, территория нефтеперерабатывающего завода.

Полная документация (форма заявки на участие в продаже, 
проект договора купли-продажи, форма описи документов), а так-
же подробный перечень объектов с указанием их характеристик 
размещены по адресу http://www.alrosa.ru/производство/
реализация-непрофильных-активов/. С информацией об объек-
тах нефтеперерабатывающего завода можно ознакомиться по адре-
су: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 
9, офис 208 (контактный телефон (41136) 9-13-32). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о внесении изменений в извещение о 

проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящегося в федеральной 

собственности земельного участка для 
комплексного освоения территории, в рамках 

которого предусматриваются в том числе 
строительство в минимально требуемом 

объеме жилья экономического класса и иное 
жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 19.06.2015 г. № 95) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды находящегося в федеральной собственности земельного 
участка общей площадью 40 517 кв. м (кадастровый номер 
15:09:0021101:54), расположенного по адресу: Республика Север-
ная Осетия — Алания, г. Владикавказ, Карцинское шоссе, Учхоз 
им. А. Саламова, для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматриваются в том числе строительство в мини-
мально требуемом объеме жилья экономического класса и иное жи-
лищное строительство, опубликованное в «Российской газете» от 
28.04.2015 № 90 (6661), с изменениями, опубликованными в «Рос-
сийской газете» от 30.04.2015 № 92 (6663) (далее соответственно — 
аукцион, извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 28 апреля 2015 г. по адресу: г. Мос-
ква, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308. 
Прием заявок прекращается 29 июня 2015 г. в 18.00».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 931 688 (один миллион девятьсот тридцать одна тысяча шестьсот 
восемьдесят восемь) рублей 50 копеек. Оплата задатка осуществля-
ется по безналичному расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который заключается по месту при-
ема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится безналичным 
порядком путем перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без за-
ключения договора о задатке в срок не позднее 29 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции: 
«4.1. Определение участников аукциона проводится 30 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции: 

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, указан-
ному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

5. Извещение о результатах аукциона, опубликованное в Россий-
ской газете от 01.06.2015 №116 (6687), признано недействитель-
ным.

ПОСОЛЬСТВО ИТАЛИИ В МОСКВЕ 
объявляет конкурс на вакансию 

АДМИНИСТРАТИВНОГО АССИСТЕНТА 
владеющего итальянским и русским языками 

Заявки на участие в конкурсе принимаются до 22 июля 2015 г.
Полный текст положения о конкурсе доступен по ссылке: www.ambmosca.esteri.it

РЕКЛАМА
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НОВОСТИ

Госдума
приняла
«закон
о легионерах»

ЛИМИТ 
НА ЗВЕЗД

Павел Петровский

НАКАНУНЕ Государственная 
Дума в третьем чтении приняла 
так называемый закон о легио-
нерах в российском спорте, ко-
торый направлен на установле-
ние порядка привлечения ино-
странных спортсменов, трене-
ров и иных специалистов по зим-
ним и летним игровым видам 
спорта (хоккей, футбол) для осу-
ществления ими трудовой дея-
тельности в Российской Федера-
ции.

Как сообщили нам в пресс-
службе Министерства спорта 
РФ, закон предусматривает ог-
раничения на участие иностран-
ных спортсменов в международ-
ных спортивных соревнованиях 
и (или) всероссийских спортив-
ных соревнованиях по коман-
дным игровым видам спорта. Од-
новременно закон предусматри-
вает внесение изменения в ста-
тью 13.2 Федерального закона 
«О правовом положении ино-
странных граждан в Российской 
Федерации», закрепляющего 
право физкультурно-спортив-
ных организаций и общероссий-
ских спортивных федераций 
привлекать высококвалифици-
рованных специалистов в обла-
сти физической культуры и 
спорта в соответствии с утвер-
ждаемым Минспортом России 
перечнем должностей иностран-
ных граждан и лиц без граждан-
ства.

Как заявил журналистам 
председатель комитета Госдумы 
по физкультуре и спорту Игорь 
Ананских, его коллеги однознач-
но поддержали закон:

— Было редкое единодушие и 
во втором, и третьем чтении. 
Скажу больше: не было тех, кто 
проголосовал бы против или воз-
держался. Все понимали, что 
этот закон необходим как воздух 
нашему спорту.

Отметим, что теперь закон 
должен поддержать Совет Феде-
рации, после чего он попадет на 
стол президента России Влади-
мира Путина. В случае подписа-
ния документа президентом Ми-
нистерство спорта РФ получит 
право не только определять ли-
миты на западных звезд в нашем 
спорте, но и задавать критерии 
качества зарубежных спортсме-
нов и специалистов. 

Турция может
принять
вторые
Евроигры

СТАМБУЛ 
СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ

Николай Долгополов, 
Москва — Баку

ОТКАЗ Голландии пригласить к 
себе вторые Европейские игры-
2019 стал шоком. Небедное госу-
дарство так и не смогло догово-
риться с местными спортивны-
ми организациями об объемах 
финансирования.

А президенту Европейских 
олимпийских комитетов Хикки 
пришлось срочно подыскивать 
новых кандидатов.

И упорный ирландец сумел 
сделать это уже в Баку. Так он 
провел, судя по всему, успешные 
переговоры с представителями 
Олимпийского комитета Тур-
ции. И, похоже, дело сдвинулось 
с застывшей было точки. Турки 
выразили осторожное желание 
стать хозяевами вторых Евро-
игр. Они собираются провести 
комплексные состязания в трех 
городах. Столицей Игр будет, в 
случае обоюдного согласия ЕОК 
и устроителей, Стамбул. Привле-
чет болельщиков, в том числе и 
российских, курортная Анталия. 
Третий номер — город Мерсин. 

ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер
сборной по самбо в своих
воспитанниках уверен

На ковер 
за «золотом»

Николай Долгополов, «Российская газета», Москва — Баку

ВПЕРВЫЕ за свою историю самбо выходит на широчай-
шую международную арену. Сегодня в Баку на первых 
Европейских играх будут разыграны восемь медалей: по 
четыре у мужчин и у женщин. Так что в самбо — расцвет 
и, как всегда, полное равноправие.

На вопросы корреспондента «РГ» в преддверии тур-
нира ответил главный тренер сборной России по самбо 
Дмитрий Трошкин.

Дмитрий Викторович, как готовились к первым Евро-
пейским играм в Баку?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Как никогда. Для того чтобы лучше подго-
товить первый состав, даже разрешили ему не участво-
вать в чемпионате Европы в Хорватии.

Да вы же и так в Загребе выиграли.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: У вас несколько устарелые представле-
ния о сегодняшнем самбо. «И так» выиграть теперь невоз-
можно. Уровень мирового самбо за последние несколько 
лет здорово поднялся. Чему мы сами очень рады. Ведь 
если наш вид будет признан олимпийским, то конкурен-
ция внутри него должна быть жесточайшая.

А кто попал в сборную?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Давайте начнем не с этого. Скажу вам, 
что за медали первых Европейских игр будут бороться 
представители двадцати одной страны — 72 спортсмена. 
Мы выступаем полным составом. У мужчин это Аймерген 
Аткунов (57 кг), Азамат Сидаков (74 кг), Альсим Черно-
скулов (90 кг) и Артем Осипенко (свыше 100 кг). У жен-
щин — Анна Харитонова (52 кг), Светлана Бурцева (60 кг), 
Анна Щербакова (64 кг) и Ольга Захарцова (68 кг).

А чем вызван выбор именно этих категорий?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: А вы знаете, вопрос непростой. Никого не 
хочу обижать. И искренне благодарю наших азербай-
д жанских коллег. 
Нам предстоит вы-
ступить в прекра-
сном Дворце спорта 
имени Гейдара Алие-
ва. Конечно, народу 
там соберется много. 
Будут болеть за сво-
их азербайджанских 
самбистов. Они, по 
традиции, сильны. И, 
на мой взгляд, имен-

но в тех категориях, которые выбраны. Так что борьба 
предстоит сами понимаете какая.

Скажите, Евроигры в Баку — это пик сезона?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: У этого сезона будет два пика. Первый, 
как вы сказали, — бакинский, а второй обязательно дол-
жен прийтись на ноябрь, на чемпионат мира в Касаблан-
ке. Впервые за всю свою историю самбисты проводят ми-
ровое первенство в Африке. И вот эти два прекрасных со-
бытия — центровые в нашей программе. И еще об одном 
турнире обязательно упомяну: уже второй по счету Ку-
бок Президента с участием сильнейших из сильнейших 
пройдет 26 сентября в английском Манчестере, где игра-
ют не только в футбол. Состязания — серьезнейшие. И до 
20 июня мы были на сборе в Новогорске. Соревнования в 
Баку пройдут 22 июня. И быстро, и не утомительно для 
зрителей, и сразу всем все станет понятно. Тут ничего не 
будет откладываться на потом. В один день разыграем все 
восемь медалей.

На кого надеетесь?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: На всех. Никого выделять не буду.

Что делается для того, чтобы превратить самбо в еще бо-
лее динамичный вид?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Мы вносим изменения в правила. К при-
меру, на первых Европейских играх для досрочной побе-
ды достаточен перевес в 8 баллов. А раньше надо было на-
брать 12. Время утешительных схваток, которые интере-
суют не всех зрителей, сокращено с пяти до трех минут. 
Уменьшен и перерыв на оказание медицинских услуг. 
Иногда он действительно затягивался. И еще одно ограни-
чение, которое понятно скорее специалистам. Отменена 
оценка активности в тех моментах, когда спортсмена сби-
вают на колени.

Скажите, есть ли все-таки шансы, что мы увидим самбо и 
в олимпийской программе?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Шансы есть! Мы за это давно боремся. И 
не только в спортивных турнирах. Международная феде-
рация самбо ведет переговоры об этом с МОК. Подана за-
явка на признание самбо — для начала — олимпийским ви-
дом спорта. И, конечно, все самбисты ждут положитель-
ного решения. Нам бы хотелось стать членами олимпий-
ской семьи. Но для этого самбо обязано быть по-настоя-
щему массовым видом спорта. И мы включаем наш люби-
мый вид в школьную программу, к примеру, в Москве. Во-
первых, мы научим ребят правильно падать. Самбисты 
эту науку уже освоили. Во-вторых, мы поможем овладеть 
теми приемами, которые быстро освободят от так назы-
ваемых захватов сзади. И, наконец, попытаемся обучить 
ребят правильно реагировать, когда у них в жизни созда-
ется какая-либо опасная ситуация. Если всего этого до-
бьемся, если школьная программа будет осваиваться, 
тогда и самбо будет оставаться надолго и даже навсегда 
нашим национальным видом спорта. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ «Художницы» Яна Кудрявцева и Маргарита Мамун стали 
чемпионками Европейских игр в индивидуальных упражнениях

Изучили все предметы
Илья Зубко
«Российская газета», Баку

Н
аибольшее количество ме-
далей Первых Европей-
ских игр в воскресенье 

разыграли в Национальной гим-
настической арене. И львиная 
доля золотых наград здесь доста-
лось российским спортсменкам.

Уже с утра в зоне досмотра 
красавца-стадиона, расположен-
ного аккурат напротив деревни 
атлетов и всего лишь в ста метрах 
от станции метро «Кероглу», вы-
строились очереди. Гимнастику в 
Азербайджане любят, а уж в вы-
ходной день сюда шли целыми се-
мьями. Случались, правда, и ма-
ленькие драмы. Разгулявшийся 
ветер вырвал билет у маленькой 
девочки, и клочок картона поле-
тел куда-то по асфальту. Ребенок 

разрыдался, и спасать положе-
ние бросился не только папа, но и 
все, кто был поблизости. Юный 
волонтер оказался самым стре-
мительным, и билет вернулся к 
законной владелице.

Надо признаться, девочке 
было из-за чего переживать. Ведь 
на гимнастической арене целый 
день показывали настоящую кра-
соту. Для начала на помост выш-
ли батутисты, и в этом виде все 
завершилось полным триумфом 
российской сборной, забравшей 
все четыре «золота». Лишь нем-
ногим более скромный результат 
показали наши акробаты, позво-
лившие порадоваться еще и бель-
гийцам. Ну а самыми ожидаемы-
ми, пожалуй, стали соревнова-
ния гимнасток-«художниц», раз-
ыгравших шесть медалей в инди-
видуальных упражнениях.

Российские девушки были од-
нозначными фаворитками. Но 
организаторы, видимо, чтобы 
немного уравнять шансы, ввели 
необычные ограничения на ста-
дии квалификации. В финал от-
биралась лишь одна девушка от 
каждой страны. Поэтому Яна 
Кудрявцева и Маргарита Мамун 
фактически уже на этой стадии 
разыгрывали золотые медали. В 
итоге Маргарита выиграла отбор 
в упражнениях с обручем, а Яна 
чуть лучше отработала с мячом, 
булавами и лентой.

Мамун открывала программу 
дня и сделала все на высшем 
уровне. Набрав 18,850 балла, 
наша пятикратная чемпионка 
мира заняла первое место и за-
вершила выступления в Баку с 
двумя наградами. Помимо этого 
«золота» чуть раньше она полу-

чила «серебро» в многоборье. Бе-
седуя с Маргаритой после награ-
ждения, корреспондент «РГ» не 
мог не спросить гимнастку об 
«инновационных» правилах ква-
лификации.

Маргарита, какие впечатления?
МАРГАРИТА МАМУН: Рада, что получи-
лось сделать все хорошо, не было 
больших ошибок. Устала очень.

Насколько обидно показать вто-
рой результат в квалификации, и 
при этом не иметь возможности 
даже побороться за медаль?
МАРГАРИТА МАМУН: Обидно, посколь-
ку выступила успешно. Впервые 
мы столкнулись с такими прави-
лами.

Стоит такую практику и дальше 
продолжать?
МАРГАРИТА МАМУН: Мне кажется, нет.

Вы выиграли достаточно много 
соревнований — чемпионаты 
мира, Европы, Универсиаду. На 
что больше похожи эти Игры?
МАРГАРИТА МАМУН: По атмосфере — 
на Универсиаду. А в зале обста-
новка — скорее как на чемпиона-
те мира, потому что масштаб та-
кой же большой. Очень много 
зрителей, поддержка трибун.

Как вам вообще Баку?
МАРГАРИТА МАМУН: Сам Баку посмо-
треть мы особо не успели. А в са-
мой деревне атлетов все друже-
любные — желают удачи, поздрав-
ляют нас.

Яне Кудрявцевой, вышедшей 
на помост чуть позже, также уда-
лось доказать свое превосходство 
над соперницами. Сначала наша 
гимнастка показала лучший ре-
зультат в упражнениях с мячом — 
18,950, затем она получила пра-
ктически идеальные оценки за 
работу с булавами — 19,200, ну и, 

наконец, завершился вечер три-
умфом Яны в упражнениях с лен-
той — 19,000. Таким образом, Куд-
рявцева стала самой титулован-
ной спортсменкой этих Игр. Ра-
нее она выиграла соревнования в 
многоборье и в итоге собрала в 
Баку коллекцию из четырех на-
град высшей пробы, обогнав по 
этому показателю спортивную 
гимнастку Алию Мустафину и на-
ших девушек-синхронисток, а 
также российских акробатов, у 
которых по три «золота». Как 
призналась журналистам после 
награждения Яна, она не знала, 
что стала рекордсменкой Игр, но 
очень этому рада.

— Лучше всего у меня получи-
лась булава. И оценки за нее тоже 
были наивысшими. Выступлени-
ем с мячом и лентой я тоже до-
вольна. Были небольшие помар-
ки, но в целом все получилось, и я 
довольна. А теперь все мысли 
только об отдыхе. У меня будет 
неделя выходных, а затем снова 
тренировки, — рассказала Куд-
рявцева.

Иностранным коллегам не 
дает покоя тот факт, что россий-
ские «художницы» доминируют 
и выигрывают практически все 
золотые медали на крупных стар-
тах. Когда «раскрыть секрет» по-
просили Маргариту Мамун, она в 
качестве основной причины на-
звала главного тренера сборной 
Ирину Винер. А Кудрявцева объ-
яснила более подробно: «У нас 
лучшая школа художественной 
гимнастики, где созданы все ус-
ловия для того, чтобы побеждать 
и расти профессионально. В Рос-
сии мы обеспечены всем — жи-
льем, питанием, залами».

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России досрочно 
забронировала 
с е б е  м е с т о  в 
плей-офф прохо-

дящего в Венгрии финального 
турнира чемпионата Европы. 
Наши девушки добились этого 
благодаря победе над Словакией 
в матче второго группового эта-
па — 75:61.

Напомним, что в предыдущем 
туре россиянки потерпели пора-
жение от Литвы (74:78), растран-
жирив полученное по ходу матча 
преимущество в 18 очков. Выво-
ды из этой неудачи были сделаны 
самые серьезные. На игру со Сло-
вакией команда Анатолия Мыш-
кина вышла совсем с другим на-
строем, более мобилизованной.

Лидеры сборной России Евге-
ния Белякова и Эпифания Принц 
опять отыграли практически без 
замен. Ну а главным героем 
встречи стала самая молодая ба-
скетболистка в составе нашей ко-
манды — 16-летняя центровая 
Мария Вадеева. За те 19 минут 
чистого времени, что она находи-
лась на площадке, Вадеева суме-
ла набрать 22 очка и стала луч-
шим бомбардиром матча. 

В истории сборной России не 
было еще столь молодого игрока 
на главных ролях. И весьма сим-

волично, что дебют Вадеевой в 
национальной команде последо-
вал сразу за тем, как наша знаме-
нитая центровая Мария Степа-
нова в конце апреля завершила 
свою спортивную карьеру. И 
кстати, Степанова начала высту-
пать за сборную, когда ей уже ис-
полнилось 17 лет. Первым турни-
ром для нашей главной звезды 
женского баскетбола 2000-х ста-
ли Олимпийские игры 1996 года 
в Атланте (США).

— Девчонки нашли в себе силы, 
чтобы собраться после обидней-
шего поражения, которое мы по-
терпели в предыду-
щем матче от Лит-
вы. Для каждого 
игрока это был 
психологиче-
ский удар,  — 
сказала олим-
пийская чемпи-
онка Барсело-
ны-1992,  по-
мощник главного 
тренера сборной 
Анатолия Мышкина 
Элен Шакирова (Бунать-
янц). — И тренерский штаб, и 
наш медицинский персонал 
сделали все, чтобы помочь ко-
манде настроиться на следую-
щую игру, восстановить физи-
ческие силы. И наши девчонки 
продемонстрировали свои во-
левые качества. Мы понима-
ли, что у соперниц есть два 
ярко выраженных лидера: 
Толивер и Жиркова. Принц 
проделала колоссальную ра-
боту в защите, и Намок поста-
ралась, и вся коман-
да помогала защи-

щаться против Кристи и 
Зузаны. Словачки дейст-
вовали жестко. Но друго-
го способа остановить на-
ших центровых у них и не 
было. И потом, чем ближе к 
финалу, тем больший контакт 
будут позволять судьи. 

Действительно, Жиркова и 
натурализованная американ-
ка Толивер на двоих сумели 
набрать всего-навсего шесть 
очков. У Словакии лишь два 
дальних попадания за всю 
игру, в то время как наша 
Евгения Белякова трижды 
поразила кольцо из-за тре-
хочковой дуги.

В других матчах груп-
пы «F» на площадке двор-
ца спорта венгерского го-
рода Дьер Литва уверен-
но победила Хорватию — 
83:64, Испания взяла 

в е р х  н а д 
Сербией — 

91:80.
Сегодняш-

ний матч заклю-
чительного тура 

в т о р о г о  э та п а 
против действую-
щего чемпиона 
Европы Испании 
имеет для росси-
янок серьезное 
значение. В слу-
чае успеха наши 
девушки фини-
шируют в своей 
ш е стер ке  н а 
первом месте и 
в четвертьфи-
нале получат 
не самого слож-
ного соперника. 

С  д р у г о й 
стороны, пора-
жение от ко-

манды с Пиренейского полуо-
строва вкупе с победой Литвы 
над Сербией отбросит подопеч-
ных Мышкина на третью строку 
итоговой таблицы группы. И вот 
тогда появится опасность полу-
чить в оппоненты по матчу пер-
вого раунда плей-офф финалиста 
предыдущего чемпионата Евро-
пы, одного из записных фавори-
тов нынешнего турнира сборную 
Франции.

Увы, интерес к чемпионату 
Европы у венгерской публики 
минимальный. После того, как 
хозяйки завершили борьбу, не 
сумев преодолеть барьер первого 
этапа, на матчи ходят по несколь-
ко сотен болельщиков. Так, на 
встрече России с Литвой присут-
ствовало всего лишь 150 зрите-
лей, игру нашей команды против 
Словакии посетили 500 человек. 
Не лучшим образом обстоят дела 
и в Дебрецене, где проходят мат-

чи параллельной группы. 
Там на трибунах вообще 

пустота. Только Фран-
ция и Турция сумели 
собрать на своем 
матче четыре сотни 
зрителей, а вот на 
остальных играх 
только жалкие гор-
стки зрителей. Кон-
тинентальному от-
делению Междуна-
родной федерации 
баскетбола должно 
быть стыдно за такую 
организацию турни-

ра.  

В случае сегодняшней победы 
над действующим чемпио-

ном Европы Испанией рос-
сиянки смогут финиширо-

вать на первом месте в 
своей группе.

Яна Кудрявцева выиграла четыре «золота» — это лучший результат среди всех участниц Баку-2015.

Акцент

 Мария Вадеева — потомствен-
ная баскетболистка, 
ее отец и мать играли 
в составе ЦСКА в 1990-е годы

За медали первых 
Европейских игр 
в Баку будут бороть-
ся спортсмены 
из 21 страны

Самбо имеет великолепные перспективы стать олимпий-
ским видом спорта.

Европейские игры в Баку: 
фото, видео, интервью 
со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5486
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 июня, понедельник
НТВ Спорт Плюс Спорт

18.55 Россия — Испания. Прямая 

трансляция.

ЦИФРА

22
ОЧКА
набрала Мария Вадеева в матче 
со Словакией

Баскетбол Отличная игра 16-летней Вадеевой помогла нашим 
девушкам досрочно выйти в четвертьфинал чемпионата Европы

Мария 
по центру

E
P

A

По словам Игоря Ананских, депута-
ты Госдумы голосовали за «закон о 
легионерах» единогласно.
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